
Водке 
доливают 
минимум
Ее МРЦ вырастет на 15%

Минфин хочет в этом году увели
чить минимальную розничную 
цену (МРЦ) на водку на 15%, до 
219 руб. за бутылку 0,5 л. Такое 
предложение может быть связано 
с выросшим с 1 января акцизом 
на крепкий алкоголь. За поднятие 
МРЦ на водку до такого уровня ра
нее выступали ее производители: 
теперь же, когда акциз стал боль
ше, они считают, что справедли
вее была бы цена уже не ниже 
230–240 руб.

Проект приказа Минфина об из-
менении минимальных цен на ал-
когольную продукцию крепостью 
более 28 градусов (за исключени-
ем коньяков и бренди) опублико-
ван на regulation.gov.ru. Документ 
предлагает установить на водку в ем-
кости 0,5 л минимальную закупоч-
ную цену от производителя в разме-
ре 177 руб. (сейчас 165 руб.), а мини-
мальную закупочную цену от опто-
вика — 182 руб. (174 руб.). В рознице, 
по проекту Минфина, водка не будет 
стоить дешевле 219 руб. Это на 15% 
выше ныне действующей МРЦ в раз-
мере 190 руб.

Увеличить МРЦ на водку с 190 руб. 
Минфин собирался еще в августе 
2016 года: тогда предлагалось устано-
вить ее на уровне 197 руб. Министер-
ство обосновывало это выросшими 
с 1 июля тарифами на электроэнер-
гию, а также «изменением стоимости 
ржи, пшеницы и ячменя, используе-
мых в качестве зерносмеси при про-
изводстве этилового спирта из пище-
вого сырья». Но до конца года предло-
женная МРЦ так и не была принята. 
Необходимость нынешнего пересмо-
тра цен, вероятно, связана с тем, что 
с 1 января этого года акциз на водку 
и другой крепкий алкоголь был под-
нят с 500 руб. до 523 руб. за 1 л безвод-
ного спирта. Увеличение акциза про-
изошло впервые с 2014 года. 

О необходимости поднятия МРЦ 
в прошлом году неоднократно гово-
рили производители водки.
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Блокпакет санкций
Оппоненты Дональда Трампа в Конгрессе США  
предложили усиление ограничительных мер против РФ

Дональд Трамп, избран
ный президент США, вче
ра назвал неуместным 
слово «перезагрузка» при
менительно к новому эта
пу отношений с Россией: 
«Мы либо поладим, либо 
нет». В Москве надеются 
на улучшение отношений 
с обновленным Вашингто
ном. Однако новая санк
ционная инициатива груп
пы сенаторов США рискует 
сузить господину Трампу 
пространство для маневра 
и сделать «поладим» почти 
невозможным. По сути, 
предлагается разверну
тая и очень конкретная 
программа внешней и вну
тренней политики США, 
в которой Россия займет 
место Ирана. Пока шансы 
на принятие документа не
однозначны, но история 
«акта Магнитского» пока
зывает, что исходно сом
нительная идея может бы
стро набрать вес и стать 
основой отношений.

Дональд Трамп и после 
победы на выборах не упу-
скает случая поддеть быв-
шую соперницу Хиллари 
Клинтон. Вчера в ходе пресс-
конференции, отвечая на во-
прос о перспективах россий-
ско-американских отноше-
ний, избранный президент 
США сказал: «Нет никакой 
кнопки перезагрузки».

Кнопка с такой надпи-
сью фигурировала на одной 
из первых встреч госсекре-
таря США Хиллари Клинтон 
и министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова. Шел 
2009 год, и две страны с новы-
ми президентами готовились 
дружить, отбросив наследие 
одного бывшего — Джорд-
жа Буша-младшего. Сегодня, 

когда бывший начальник го-
спожи Клинтон Барак Обама 
энергично прощается с Аме-
рикой, а Москва еще бодрее 
прощается с господином Об-
амой, о тех надеждах вспо-
минать можно только с иро-
нией. А пока господин Трамп 
шутил над проигравшей го-
спожой Клинтон и надеялся 
«поладить» с Россией, в Кон-
гресс США был внесен зако-
нопроект, который может 
связать его по рукам и ногам.

Сенаторы очень 
сильно против
Авторами концепции за-
конопроекта «Акт 2017 го-

да о противодействии вра-
ждебному поведению Рос-
сии» (Counteracting Russian 
Hostilities Act 2017), проек-
та комплексных экономиче-
ских санкций в отношении 
России, были сенаторы-ре-
спубликанцы Джон Маккейн 
и Линдси Грэм, в Конгресс 
проект документа вносится 
от имени демократа Бена Кар-
дина, соавторами числятся 
девять членов Конгресса — 
и демократы, и республикан-
цы, преимущественно про-
тивники господина Трампа.

Акт призван создать еди-
ные рамки для экономиче-
ских и персональных санкций 

против России по трем основа-
ниям: враждебные действия 
РФ в киберпространстве (фор-
мальная причина — акт поя-
вился после отчета ФБР о внеш-
нем влиянии из РФ на выборы 
в США), такое же поведение 
Москвы по отношению к стра-
нам-соседям (присоединение 
Крыма, Украина, Южная Осе-
тия, Абхазия) и необходимость 
системного отстаивания демо-
кратии и борьбы с коррупцией 
в Восточной Европе.

В целом конструкция на-
поминает финальные вер-
сии санкционных актов США 
1996 года в отношении Ирана 
(ILA и ISLA) — по сути, это по-

степенный переход от секто-
ральных санкций к общеэко-
номическим, хотя и не пред-
усматривает, как в случае с ILA 
и ISLA, фронтального запрета 
на всю внешнюю торговлю.

Юристы сходятся на том, 
что авторы документа пытают-
ся принципиально изменить 
механизм санкционного дав-
ления США на Россию, назы-
вая самым важным аспектом 
возведение санкционного ре-
жима в ранг закона. Юрист ад-

вокатского бюро А2 Ксения 
Риф отмечает, что его авторст-
во принадлежит сенаторам, 
тогда как действующие сей-
час в отношении России, ее 
предприятий, организаций 
и граждан санкции установле-
ны в основном в соответствии 
с указами (executive orders) 
президента США. Речь идет 
о том, что в новом документе 
санкциями (которые по-преж-
нему вводятся указами пре-
зидента) называются уже ме-
ры воздействия на нарушите-
лей антироссийского режима. 
Сам же этот режим детально 
описан собственно в положе-
ниях закона для ряда сегмен-
тов российской экономики — 
например, для ТЭКа, выглядя-
щих почти фатально (подроб-
нее см. www.kommersant.ru).

Ксения Риф добавляет, 
что законопроект закрепит 
не только возможные новые 
санкции, но и уже действую-
щие. Сейчас санкции, введен-
ные исполнительными ука-
зами президента, могут быть 
отменены им самим. То есть 
с момента инаугурации До-
нальд Трамп получит право 
отменить действие указов Ба-
рака Обамы, но если санкции 
будут закреплены на уровне 
закона, то отмена указов пре-
зидентом ничего не изменит. 
Проще говоря, подчеркивает 
юрист, инициатива направ-
лена именно на устранение 
возможности будущего пре-
зидента по собственному ре-
шению отказаться от санкци-
онного режима. Помимо про-
чего, добавляет госпожа Риф, 
сенаторы могут получить воз-
можность расширять круг лиц 
и организаций, подпадающих 
под действие санкций.
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Сенатор Маккейн  
подготовил небольшой 
сюрприз для Дональда 
Трампа   ФОТО AP

В законопроекте  
«О связи» появились точки
Минкомсвязь хочет предписать операторам 
обмениваться трафиком через государство

Поправки к закону «О связи», разрабо
танные в 2016 году профильным мини
стерством, в ходе общественного обсу
ждения вызвали критику со стороны МТС 
и «Вымпелкома». Но по итогам дискус
сии Минкомсвязь решила не смягчать, 
а, напротив, ужесточить проект, обязав 
операторов связи подключаться к точ
кам обмена трафиком из государствен
ного реестра. Эти изменения выгодны 
подконтрольной «Ростелекому» компа
нии MSKIX, а операторам грозят допол
нительными затратами.

Минкомсвязь предложила сделать обяза-
тельным использование операторами связи 
Государственной информационной систе-
мы обеспечения целостности, устойчивости 
и безопасности функционирования россий-
ского национального сегмента сети интер-
нет (ГИС). Операторы, оказывающие услу-
ги по пропуску трафика, обязаны подклю-
чать используемые ими сети к точкам обме-
на трафиком из реестра в составе ГИС, гово-

рится в новой версии проекта поправок к за-
кону «О связи» на regulation.gov.ru. При про-
пуске трафика к взаимодействующим авто-
номным системам других компаний опера-
тор также обязан использовать сведения из 
ГИС, следует из документа.

Таким образом, ГИС получит информа-
цию о критической инфраструктуре рунета 
и маршрутах интернет-трафика. Финансиро-
вать работу системы Минкомсвязь предла-
гает из резерва универсального обслужива-
ния, который наполняется за счет крупней-
ших операторов.

Первая версия законопроекта, размещен-
ная 10 ноября прошлого года, не предусма-
тривала обязательного использования ГИС, 
а лишь давала операторам связи такое пра-
во. Речь идет не об ужесточении законопро-
екта, а о корректировке формулировок по 
результатам общественного обсуждения, на-
стаивает представитель Минкомсвязи.

деловые новости — с10

Побои приняли  
в семью
в первом чтении
Законопроект, декриминализующий 
побои в отношении близких родствен
ников, принят в Госдуме в первом чте
нии. Авторы законопроекта заявляли, 
что документ должен устранить «неод
нозначность толкования» УК РФ и от
вечает на «объективное недоумение» 
 общественности, выступившей про
тив ужесточения наказания за  насилие 
в  семье. Противники  законопроекта 
 требуют оставить избиение детей 
 уголовно наказуемым.

Поправки планируется внести в закон, 
принятый всего полгода назад — в июне 
2016 года, накануне летних каникул депу-
татов. Идею «декриминализации» статьи УК 
РФ о побоях (ст. 116) в июле 2015 года выдви-
нул Верховный суд РФ (ВС), разработавший 
пакет поправок о гуманизации уголовного 
законодательства. В ВС подсчитали, что по-
сле принятия пакета в суды станет ежегод-
но передаваться на 300 тыс. уголовных дел 
меньше. Что касается побоев, то наиболее 
«легкая» часть ст. 116 УК РФ с подачи ВС пе-
рекочевала в КоАП РФ, а уголовно наказуе-

мыми решили оставить побои «из хулиган-
ских побуждений» и по мотивам религиоз-
ной, расовой и другой вражды (с наказани-
ем до двух лет лишения свободы). Ко второ-
му чтению пакета поправок в Госдуме в ста-
тье УК РФ появилась формулировка о «близ-
ких лицах» — супругах, родителях, детях 
и других родственниках вплоть до бабушек: 
их предлагалось наказывать за побои так же 
строго, как и хулиганов. Автор этой поправ-
ки депутат Госдумы Павел Крашенинников 
тогда говорил, что побои в семьях «совер-
шаются сознательно и, следовательно, со-
циально опаснее уличных». В итоге приня-
тый в 2016 году пакет поправок о «декрими-
нализации» фактически ужесточил наказа-
ние за побои в семье.

Родительские комитеты по всей стране 
стали устраивать пикеты и собирать подпи-
си с требованием отменить новую редак-
цию ст. 116 УК РФ, опасаясь массового уго-
ловного преследования за неправильное 
воспитание детей.
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Минэкономики разработало законопро-
ект, которым предлагает законодатель-
но закрепить статус социального пред-
принимательства. Документ является уже 
не первой попыткой чиновников опреде-
лить это понятие. Сейчас его предложе-
но распространить на предприятия малого 
и среднего бизнеса, 30% работников кото-
рых являются инвалидами, одинокими или 
многодетными родителями, выпускниками 
детских домов и бывшими заключенными. 
Самим предпринимателям проект нравит-
ся, но они отмечают, что принять его надо 
было еще много лет назад.

Минэкономики направило на согласование 
в ФАС, ФНС, Минфин и Минтруд законопро-
ект о социальном предпринимательстве (есть у 

”
Ъ“). Предыдущий, рабочий вариант докумен-

та, который министерство обнародовало летом 
прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 15 августа 2016 года), 

после общественного обсуждения и последую-
щей критики пришлось серьезно дорабатывать, 
в том числе с учетом внесенных в Госдуму депу-

татских версий законопроекта, которые полу-
чили отрицательные отзывы правительства.

Обновленный документ более четок в опре-
делениях, поскольку, как отмечается в поясни-
тельной записке, понятие «социальное предпри-
нимательство» «зачастую смешивается с соци-
альными услугами, социально-ориентирован-
ной деятельностью и соцсферой». Проект пред-
лагает относить к социальному предпринима-
тельству предприятия, на которых трудятся ин-
валиды, одинокие (с детьми до семи лет) и мно-
годетные родители, пенсионеры, выпускники 
детских домов в возрасте до 21 года, лица, осво-
божденные из мест лишения свободы. Средне-
списочная численность таких работников в со-
вокупности должна составлять не менее 30%, а 
их доля в фонде оплаты труда — не менее 25%.

Также социальным может считаться пред-
приятие, которое своей деятельностью помо-
гает людям, оказавшимся в сложной жизнен-
ной ситуации. Например, улучшает условия их 
жизнедеятельности в таких сферах, как здраво-
охранение, физкультура и массовый спорт, до-

школьное образование, детские кружки, соци-
альный туризм, культурно-просветительская 
деятельность. Социальным такое предприни-
мательство будет считаться при условии, что 
доля доходов от этой деятельности составляет 
не менее 70% в их общем объеме. Эти критерии 
Минэкономики взяло из госпрограммы «Эко-
номическое развитие и инновационная эконо-
мика» от 2014 года.

Документ определяет принципы оказания 
господдержки социальным предпринимате-
лям. Регионам предлагается создавать инфра-
структуру поддержки, предоставляя помеще-
ния на льготных условиях, доступ к банкам 
франшиз и образовательным программам. Так-
же социальные предприниматели смогут арен-
довать государственное и муниципальное иму-
щество без конкурсов.

Несмотря на то что дать понятие социаль-
ному предпринимательству пока только пред-
полагается, в пояснительной записке к проек-
ту указано, что государство оказывает ему по-
мощь с 2012 года. Утверждается, что сейчас они 

получают помощь в 52 регионах, в 18 — созда-
ны центры инноваций соцсферы, где предпри-
ниматели могут получить консультации и орга-
низационную поддержку. С 2012 года на такие 
мероприятия, а также на субсидии предприни-
мателям, на дошкольные образовательные цен-
тры было потрачено 1,5 млрд руб.

Председатель комиссии по социальному 
предпринимательству «Опоры России» Сергей 
Голубев отмечает, что, хотя к законопроекту 
есть вопросы, в частности по доле работников и 
перечню сфер деятельности, его принятие «ста-
нет важным шагом на пути создания инфра-
структуры и моды на социальное предприни-
мательство». «Сейчас в условиях законодатель-
ной неопределенности крупный бизнес не спе-
шит заниматься социальным предпринима-
тельством, ему более понятна тема благотвори-
тельности, но нужны новые социальные под-
ходы в работе с незащищенными категориями 
населения, чтобы сделать их экономически са-
модостаточными»,— отметил Сергей Голубев.

Дарья Николаева

Социальных предпринимателей введут в закон
Незащищенным категориям добавят экономической самодостаточности
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процента составила годовая инфляция на 9 января 2017 года, свидетельствует еженедельная оценка 
показателя Росстата. В годовом выражении потребительские цены остались на уровне декабря 2016 года, а 
с 1 по 9 января выросли на 0,3% — главным образом благодаря увеличению тарифов на транспорт: проезд в 
метро подорожал на 13,1%, в трамвае — на 10,1%, в троллейбусе и городском муниципальном автобусе — на 
9,2% и 6,7% соответственно. Вместе с этим за указанный период на 3% увеличились цены на плодоовощную 
продукцию, главным образом за счет свежих огурцов и помидоров — на 12,1% и 10,5% соответственно. Де-
шевели лишь сахар (на 0,5%) и подсолнечное масло, гречневая крупа, пшено и соль (на 0,1%). 0
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БЛАГОСОСТОЯНИЕ  
ДОМОХОЗЯЙСТВ

Граждане стали  
субъективно беднее

Вчера Высшая школа экономика 
(ВШЭ) опубликовала мониторинг 
экономического благосостояния 
и социального самочувствия граждан 
в 2016 году. За 25 месяцев эконо-
мического спада — с ноября 2014 
года по ноябрь 2016 года — прирост 
потребительских цен составил 
23,5%, а падение оборота розни-
цы — 15,4%, фиксируют аналитики. 
При этом по сравнению с октябрем 
2014 года, до которого реальные 
доходы росли, они сократились 
на 12,7%. 

Аналитики ВШЭ не зафиксирова-
ли «значимого ухудшения субъектив-
ных оценок материального положе-
ния» граждан, что свидетельствует 
о привыкании к снижению потреби-
тельских стандартов. В среднем в 
2016 году 40% домохозяйств было 
трудно купить еду и одежду, но лишь 
22% оценивали свое материальное 
положение как «плохое» или «очень 
плохое» (см. график). В течение 

всего года самый высокий риск уве-
личения «субъективной» бедности — 
затруднений при покупке продоволь-
ствия и одежды — наблюдался среди 
пенсионеров (26% считали свое 
материальное положение плохим 
или очень плохим), людей без выс-
шего образования (24%) и жителей 
сел (22% в среднем за год и 26–27% 
в третьем квартале). В тех же группах 
респондентов трудности с покупкой 
еды и одежды испытывали 54%, 46% 
и 45% соответственно.

На этом фоне субъективная 
оценка бедности граждан с высшим 
образованием и занятых в коммер-
ческом секторе снижалась, что, 
по мнению исследователей, могло 
говорить о развороте экономики 
к росту. Однако в ноябре 2016 года 
доля людей, которые говорили об 
ухудшении благосостояния за про-
шедший год, благодаря наименее 
обеспеченным гражданам составила 
42% (в среднем за год — 40%). Все 
они считают, что не справятся с труд-
ностями без участия государства. 

В то же время осенью 2016 
года более 50% граждан не имели 
сбережений, как и два предшест-
вующих года. А большинство тех, 
у кого они оставались, в сравнении 
с осенью 2014 года откладывали за-
метно меньше или начали их тратить. 
При этом меньше трети семей, у 
которых были сбережения, в случае 
потери дохода не проживут на них 
и нескольких месяцев, а каждая чет-
вертая семья не проживет и месяца. 
Самыми популярными «способами 
сохранения накопленного» стали 
«закрытие вклада» (10%), «открытие 
вклада» (8%), «покупка валюты» (6%), 
«перевод валюты в рубли» (5%). 

Алексей Шаповалов

СУБЪЕКТИВНАЯ ОЦЕНКА ЗАТРУДНЕНИЙ 
ПРИ ПОКУПКЕ ТОВАРОВ И УСЛУГ 
(% РЕСПОНДЕНТОВ)   
ИСТОЧНИК: ВЦИОМ, МАРТ—НОЯБРЬ 2016 ГОДА, РАСЧЕТЫ ВШЭ.
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Мировая экономика в 2017 
году будет расти быстрее, 
чем в 2016-м,— рост ВВП 
ускорится не только в США, 
но и в странах—экспортерах 
сырья, в первую очередь в 
России и Бразилии, говорит-
ся в новом глобальном про-
гнозе Всемирного банка (ВБ). 
Перспективы экономики Рос-
сии банк оценивает оптими-
стичнее, чем Минэкономи-
ки РФ, ожидая в этом году 
1–1,5% роста, но указывая 
при этом на риски отложен-
ной реализации реформ.

В целом в 2017 году ожидает-
ся сдержанное восстановление 
экономического роста — пре-
пятствия для повышения дело-
вой активности в странах—экс-
портерах сырья (их рост в сред-
нем ускорится с 0,3% до 2,3%) по-
немногу исчезают, а в странах-
импортерах увеличивается вну-
тренний спрос, говорится в но-
вом полугодовом прогнозе ВБ. 
В 2016-м глобальный рост соста-
вил рекордно низкие 2,3%, в этом 
году ожидается рост на 2,7%. При 
этом, однако, сохраняется высо-
кая степень неопределенности 
— темпы могут оказаться как вы-
ше, так и ниже этого показателя 
(в диапазоне от 2% до 3,2%). 

Российская экономика, по 
прогнозу ВБ, вырастет на 1,5% в 
этом и на 1,7–1,8% в последую-
щие два года. Бразилия (еще од-
на крупная страна БРИКС, столк-
нувшаяся с рецессией) также на-
конец сможет вернуться к росту 
на 0,5% (это самое существенное 
улучшение прогноза ВБ). 

Главными рисками года в 
банке называют политическую 
неопределенность и дестабили-
зацию финансовых рынков на 
фоне повышения ставок в США. 
Если на ближайшую перспек-
тиву риски связаны с возмож-
ным удорожанием заимствова-
ний, то на долгосрочную, напро-
тив,— с сохранением низких 
ставок (в частности, с пробле-
мами в банковском секторе из-
за снижения доходности и с со-
зданием пузырей из-за раздутой 
стоимости активов).

Тем временем ускорение роста 
в США будет иметь глобальные 
последствия, ожидают в ВБ. ВВП 
страны, как ожидается, в 2017 го-
ду вырастет на 2,2% против 1,6% в 
2016-м (низкий показатель этого 
года объясняется слабым экспор-
том и сокращением частных вло-

жений). Возможные меры новой 
администрации США по стиму-
лированию роста (снижение на-
логов, госинвестиции в инфра-
структуру и так далее) пока не 
включены в базовый прогноз, 
уточняют в банке, прогнозируя, 
что их полная реализация может 
дать ускорение роста до 2,2–2,5% 
в 2017 году и до 2,5–2,9% в 2018 го-
ду. Замедление же роста произво-
дительности, которое рассматри-
вается как одна из ключевых про-
блем, в ВБ объясняют, в частно-
сти, сдвигом занятости в сторону 
сектора услуг, где производитель-
ность труда невысока. 

В зоне евро темпы роста оста-
нутся слабыми (1,5%) на фоне 
низкого объема инвестиций на 
периферии валютного союза, 
рисков осложнения ситуации 
в банковском секторе, а также 
из-за последствий Brexit. В Ки-
тае прирост потребления оста-
нется значительным (он поддер-
жан, в частности, кредитовани-
ем, которое по-прежнему опере-
жает по темпам увеличения рост 
ВВП), тогда как инвестиции про-
должат замедляться. В итоге при-
рост ВВП Китая составит 6,5% 
— чуть меньше, чем в 2016 году 
(ожидается 6,7%). 

В опубликованном вчера же 
прогнозе агентства Moody’s го-
ворится, что стабилизация цен 
на нефть привела к некоторому 
ослаблению давления на эконо-
мику и бюджеты стран СНГ. Тем 
не менее общий прогноз по су-
веренному сектору этого регио-
на на 2017 год (по РФ в том числе) 
— негативный. Рост российского 
ВВП составит порядка 1%, полага-
ют эксперты агентства, называя в 
качестве ключевых угроз для кре-
дитоспособности риски для фи-
скальной консолидации и отсут-
ствие стратегии борьбы с низки-
ми темпами роста. Реформы в РФ 
будут отложены как минимум до 
2018 года, ожидают в агентстве.

Наконец, еще один прогноз 
для России — от Focus Economics 
оптимистичнее, чем у Moody’s, 
но пессимистичнее, чем у ВБ,— 
1,2% роста в 2017 году при замед-
лении роста инфляции до 4,8%. 
Напомним, по актуальному и 
официальному прогнозу, Мин-
экономики РФ пока ожидает уве-
личения российского ВВП в этом 
году лишь на 0,6%, инфляция же 
по целевому ориентиру ЦБ долж-
на замедлиться до 4%. 

Татьяна Едовина

Мировая экономика 
запаслась оптимизмом
Всемирный банк  
обновил глобальный прогноз

Как стало известно ”Ъ“, Минсельхоз 
обратился к Минэкономики с прось-
бой предусмотреть в плане меро-
приятий, направленных на возоб-
новление экономического роста в 
2017 году, дополнительные 50 мл-
рд руб. для АПК — сейчас в докумен-
те значится лишь 13,8 млрд руб. на 
поддержку сельхозмашинострое-
ния. В прошлом году ведомство без-
успешно просило выделить 23 млрд 
руб. на увеличение льготного кре-
дитования аграриев, теперь же до-
полнительное финансирование по-
требовалось на докапитализацию 
Россельхозбанка, возмещение ча-
сти затрат на модернизацию объек-
тов АПК и на оплату хранения госу-
дарственного зерна. 

Минсельхоз в новом году возобно-
вил попытки увеличения финансиро-
вания поддержки АПК. Глава ведомства 
Александр Ткачев направил министру 
экономики Максиму Орешкину пись-
мо (копия есть у 

”
Ъ“) с просьбой о вклю-

чении в план мероприятий, направ-
ленных на повышение темпов роста 
экономики в 2017 году, дополнитель-
ных 50 млрд руб. для ведомства. Как 
пояснил 

”
Ъ“ источник в Минсельхозе, 

средства запрашиваются дополнитель-
но к предусмотренным в бюджете на 
2017 год по программе развития АПК 
216 млрд руб. В плане Минэкономики 
пока заложено лишь 13,7 млрд руб. на 
поддержку сельхозмашиностроения. 

Напомним, в 2016 году Александр 
Ткачев неоднократно обращался в пра-
вительство с просьбами об увеличении 
господдержки сельского хозяйств. Пред-
усмотренных в 2016 году 215 млрд руб. 
Минсельхозу было недостаточно — до-
полнительная потребность отрасли оце-
нивалась ведомством в 40 млрд руб., но 
была снижена до 23 млрд руб., заложен-
ных в антикризисном плане (см. 

”
Ъ“ от 

30 марта 2016 года). По оценкам Мин-
сельхоза, эти средства обеспечили бы 
дополнительный рост отрасли (по ито-
гам года он составил 4%), а при выделе-
нии 30–50 млрд руб. глава ведомства об-
ещал через пять лет полностью обеспе-
чить продовольственную безопасность 
РФ. В правительстве решение отклады-
вали до осенней правки бюджета-2016. В 
итоге деньги, за исключением субсидий 
на сельхозтехнику, выделены не были.

50 млрд руб., которых господин Тка-
чев намерен добиваться в 2017 году, 
Минсельхоз готов потратить в рамках 
уже действующих программ за одним 
исключением: больше всего — 15 мл-
рд руб.— ведомство просит на увеличе-
ние уставного капитала Россельхозбан-
ка. Из-за отсутствия альтернатив зару-
бежным кредитам банк не располагает 
достаточной ресурсной базой для кре-
дитования, а сельхозпроизводители 
«нуждаются в бесперебойном финан-
сировании», говорится в письме. Уве-
личение уставного капитала банка до-

полнительно обеспечит аграриев кре-
дитными ресурсами на 60 млрд руб. 

Еще 14 млрд руб. Минсельхоз про-
сит на поддержку льготного кредитова-
ния. В бюджете на 2017 год на это пред-
усмотрено 21,3 млрд руб.— что, по рас-
четам Минсельхоза, позволит привлечь 
в 2017 году около 200 млрд руб. новых 
кредитов на развитие сельского хо-
зяйства. Выделение дополнительных 
14 млрд руб. поспособствует привлече-
нию еще 150 млрд руб. краткосрочных 
кредитов на проведение сезонных по-
левых работ. 9,8 млрд руб. предлагает-
ся выделить в виде «единой субсидии» 
на содействие достижению целевых по-
казателей региональных программ раз-
вития АПК (помимо уже предусмотрен-
ных 36 млрд руб.). Необходимость уве-
личения финансирования Александр 

Ткачев объясняет тем, что при подготов-
ке бюджета на 2017–2019 годы не учи-
тывалась потребность в ассигнованиях 
на закладку и уход за многолетними на-
саждениями (1,4 млрд руб.) и возмеще-
ние части затрат на уплату страховой 
премии в сельхозстраховании (в 2016 
году не предоставлялось, нужно 1,4 мл-
рд руб.). Нехватка средств на субсидиро-
вание процентных ставок по краткос-
рочных кредитам оценивается Мин-
сельхозом еще в 7 млрд руб.

Закупочные и товарные интервен-
ции в АПК министерство оценивает 
более чем вдвое дороже, чем отведено 
бюджетом,— на оплату хранения зер-
на и проценты по кредитам ему нужны 
6,2 млрд руб. к уже предусмотренным 
4,3 млрд руб. Также ведомство настаи-
вает на увеличении субсидий на возме-
щение части затрат на модернизацию 
АПК — с 11,5 млрд руб. до 16,5 млрд руб. 

В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, что 

письмо поступило в ведомство и во-
прос прорабатывается.

Евгения Крючкова

Минсельхоз вырастил запрос
Ведомство просит уже 50 млрд руб. на поддержку аграриев

Глава Минсельхоза Александр 
Ткачев не уверен в продовольст-
венной безопасности без допол-
нительных расходов бюджета 
на АПК  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ФГУПам определили спецрежим
Белый дом назвал предприятия, выведенные из-под закона о госзакупках

Правительство вчера  опубликовало 
согласованный с администрацией 
президента (АП) список ФГУПов, кото-
рым разрешено заключать госконтрак-
ты без соблюдения закона о госзакуп-
ках в связи с их особым значением для 
обеспечения прав граждан РФ, оборо-
носпособности и безопасности госу-
дарства. Комфортные условия непу-
бличного выбора поставщиков получи-
ли крупнейшие государственные СМИ 
и около 60 предприятий, подведомст-
венных Росатому, Минобороны, ФСБ 
и Управделами президента (УДП). Их 
специализация касается, в частности, 
наиболее конкурентных сфер рынка — 
строительства и реконструкции объек-
тов культурного наследия, гостинич-
ных и типографских услуг.

В список избранных ФГУПов, которым 
не придется переходить на жесткий режим 
госзакупок по закону о контрактной систе-
ме, введенный для унитарных предприя-
тий с 1 января 2017 года, вошли 64 из более 
чем 1 тыс. организаций. До этого ФГУПы вы-
бирали поставщиков по правилам, установ-
ленным законом о закупках госкомпаний, 
что позволяло министерствам и ведомствам 
непрозрачно осваивать с помощью подве-
домственных ФГУПов бюджетные средства. 
Чтобы заблокировать такие схемы, а также 
стимулировать ФГУПы к акционированию, 
которое планируется завершить к 2018 го-
ду, правила закупок были для них ужесточе-
ны. Однако перед Новым годом Госдума по 
инициативе кремлевской администрации 
приняла поправки к закону о контрактной 
системе, позволяющие правительству по со-
гласованию с АП выводить из-под действия 
этого закона ФГУПы, имеющие «существен-
ное значение для обеспечения прав и закон-

ных интересов граждан РФ, обороноспособ-
ности и безопасности государства» (см. 

”
Ъ“ 

от 19 и 22 декабря 2016 года).
Напомним, аналогичные критерии ра-

нее были установлены для стратегических 
(не подлежащих приватизации) ФГУПов, 
список которых с 2004 года превысил 500 
позиций, но на данный момент насчитыва-
ет менее 200 предприятий. Ряд из них попа-
ли и в новый список привилегированных 
госзаказчиков: это крупнейшие телеком-
пании и информагентства — ВГТРК, ИТАР-
ТАСС, «Россия сегодня», телецентр «Остан-
кино» и оператор связи «Российские теле-
визионные и радиовещательные сети», 
НИИ радиосвязи (Ростов-на-Дону), пред-
приятия атомной промышленности Горно-
химический комбинат (Железногорск), На-
учно-исследовательский технологический 
институт имени Александрова (Сосновый 
Бор), НИИ «Квант» (Москва) и «Базис» (Калу-
га), а также предприятие ФСБ «Орион Мо-
сква» и «Госзагрансобственность» УДП.

По данным источника 
”
Ъ“ в Белом доме, 

для включения в новый список госзаказчи-
ков отбирались в основном ФГУПы, для ко-
торых переход на систему госзакупок гро-
зил потерей конкурентоспособности на 
рынке,— в частности, поэтому в список по-
пал «Атомфлот», а также предприятия, рас-
крытие закупок которых может нанести 
вред безопасности. В итоге, кроме СМИ, 
ядерных центров и других очевидно свя-
занных с безопасностью предприятий Ро-
сатома, Минобороны, ФСО и ФСБ, в список 
попали строительные ФГУПы Спецстроя и 
Минобороны, а также ряд управлений го-
стиницами и квартирно-эксплуатацион-
ных управлений Минобороны и ФСБ. Кро-
ме того, осуществлять закупки без жестких 
правил и электронных аукционов разре-

шено дирекции по сохранению объектов 
культурного наследия Минобороны и под-
ведомственному ему издательству и типо-
графии газеты «Страж Балтики» (Калинин-
град). В свою очередь, УДП удалось вклю-
чить в список «Книжную экспедицию», 
«Межбольничную аптеку», предприятие 
по поставкам продукции, «Президент-Сер-
вис», торговый дом «Кремлевский». 

Опубликованный список при этом де-
монстрирует избирательность выбора ФГУ-
Пов одного и того же профиля, подведом-
ственных тем же ведомствам. В частности, 
Ремонтно-строительное управление УДП в 
него вошло, а ФГУП «Строительное объеди-
нение» (генподрядчик судебного квартала 
в Санкт-Петербурге) — пока нет. Впрочем, 
в список стратегических предприятий из-
менения в течение 12 лет вносились по не-
скольку раз в год, так что список в итоге мо-
жет быть расширен. В ходе обсуждения в 
Госдуме этих привилегий ряд депутатов 
предлагали ввести для этого списка хотя 
бы ограничения, «касающиеся свободных, 
неконкурентных закупок товаров, обору-
дования, недвижимости», однако идея под-
держана не была.

О том, что унитарные предприятия не-
обходимо ликвидировать как форму собст-
венности, заявлял министр по делам «От-
крытого правительства» Михаил Абызов 
в июле 2015 года — со ссылкой на данные 
Росстата о низкой производительности их 
труда. При этом Счетная палата, «Открытое 
правительство» и Росимущество неодно-
кратно упрекали министерства в саботаже 
акционирования ФГУПов и стремлении со-
хранить над ними контроль. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Софья Окунь

Блокпакет санкций
Управляющий партнер адвокатского 

бюро «Бартолиус» Юлий Тай согласен, что 
смысл принятия закона в том, чтобы санк-
ции, введенные предыдущей президент-
ской администрацией, было сложно отме-
нить. «Видимо, есть опасения, что новый 
президент может ослабить действующий 
сейчас санкционный режим, изменить 
его, поэтому эту ситуацию пытаются сде-
лать гораздо менее поворотливой и спо-
собной к разворачиванию»,— говорит го-
сподин Тай. Управляющий партнер адво-
катского бюро Trust Алексей Токарев до-
бавляет, что принятие закона на федераль-
ном уровне сделает «соблюдение санкци-
онного режима обязательным для всех ре-
зидентов США — физлиц и юрлиц, находя-
щихся по всему миру».

Надежды и долги
Для принятия закона потребуется под-
держка и республиканцев и демократов. 
При этом речь должна идти не о простом 
большинстве, а двух третях голосов чле-
нов Конгресса — чтобы преодолеть веро-
ятное вето со стороны Дональда Трампа. 

Мнения о шансах принятия закона 
расходятся. Глава аналитического депар-
тамента УК «БК-Сбережения» Сергей Су-
веров, занимающийся финансовыми и 
энергетическими вопросами, говорит, 
что авторы инициативы авторитетны, но 
пока в Конгрессе солидного большинст-
ва у них нет: «Идет игра на опережение 
действий Дональда Трампа. Авторы хотят 
противодействовать возможному улучше-
нию отношений с Россией, в связи с чем и 
возникла эта инициатива». Но эксперт по-
лагает, что вероятность одобрения новых 
мер остается, поскольку в США сильны ан-
тироссийские настроения.

«В Сенате сейчас республиканское боль-
шинство, но они не все единодушны,— от-
мечает Ксения Риф.— Законопроект в лю-
бом случае рассмотрят. Будет ли он принят, 
сказать сложно, но произойдет это уже при 
Трампе». Партнер King & Spalding Илья Рач-
ков считает, что, по сути, неважно, успеют 
ли принять этот закон до инаугурации До-
нальда Трампа, поскольку в США вето пре-
зидента преодолеваемо Конгрессом. Алек-
сей Токарев полагает, что законопроект 
будет принят и это может произойти уже 
в феврале. «И даже если президент его не 
подпишет, закон все равно вступит в силу 
и отменить его по своему усмотрению пре-
зидент не сможет, как и все ранее действо-
вавшие санкции»,— подчеркивает юрист.

В законопроекте содержатся только два 
условия, при соблюдении которых прези-
дент США может просить Конгресс пере-
смотреть положения закона или проголо-
совать за его отмену — это прекращение 
военной операции России в Сирии и от-
каз Москвы от «дестабилизации ситуации 
на Украине».

В российском правительстве между 
тем все-таки надеются, что законопроект 
не пройдет. «Грустно, что подобные ре-
шения инициируются в Америке такими 
людьми, как Маккейн. Жаль, что именно 
такие ущербные политические старцы 
пытаются навязать свою позицию амери-
канскому народу»,— заявила вчера пресс-
секретарь премьера Дмитрия Медведева 
Наталья Тимакова.

Как кончилась «перезагрузка»
Сами авторы американского законопро-
екта уверены, что их усилия не напрасны 
— хоть и не обязательно будут успешны в 
краткосрочной перспективе. «Речь идет об 
обозначении позиции Маккейном и други-
ми сенаторами, которые дают понять Трам-

пу, что могут начать конструктивное со-
трудничество с избранным президентом, 
если он откажется от сближения с Росси-
ей и продолжит проводить конфронтаци-
онную политику в отношении нее»,— счи-
тает программный директор Фонда клуба 
«Валдай» Дмитрий Суслов.

По его словам, вероятность того, что 
Дональд Трамп примет решение о введе-
нии новых санкций невелика, но в лю-
бом случае американский истеблишмент 
и Конгресс «дают понять, что такой шаг бу-
дут активно приветствовать». При этом со-
беседник 

”
Ъ“ отметил, что «пакет Маккей-

на — это не строго обязательное к испол-
нению решение, а некое меню, из которо-
го Трамп в случае необходимости сможет 
выбрать наиболее подходящие меры».

Но даже если принятие законопроекта 
затянется, он не перестанет быть высоким 
риском для России, подтверждением чему 
выглядит история «списка Магнитского». 
За его введение в 2012 году подавляющим 
большинством голосов проголосовали Се-
нат и Палата представителей. Барак Обама 
тогда был категорически против, рассчи-
тывая на эффективное взаимодействие с 
Россией, но в итоге подписал законопро-
ект. Это решение стало окончательным за-
вершением попыток «перезагрузки», в Мо-
скве его восприняли как откровенно недру-
жественный шаг именно со стороны прези-
дента США. Сходство двух ситуаций еще и 
в том, что главным лоббистом наказания 
Москвы за смерть аудитора Сергея Магнит-
ского также был Бен Кардин. Еще в апреле 
2010 года он попросил госсекретаря Хилла-
ри Клинтон закрыть въезд в США для 60 рос-
сийских чиновников, якобы причастных к 
смерти господина Магнитского. И спустя 
2,5 года его усилия увенчались успехом.

Андрей Райский, Анна Занина, 
Павел Тарасенко, Тихон Сусликов

Госдума принимает ограничения 
для онлайн-кинотеатров
Несмотря на критику правительства и отрасли

Комитет Госдумы по информационной по-
литике вчера рекомендовал нижней палате 
принять в первом чтении 13 января законо-
проект об онлайн-кинотеатрах, ограничива-
ющий иностранное участие в таких компа-
ниях долей в 20% и запрещающий им участ-
вовать в предвыборной агитации. Вслед за 
правительством и правовым  управлением 
Госдумы комитет представил ряд замеча-
ний к проекту, а дорабатывать документ 
 будет ко второму чтению.

Поддержав законопроект об онлайн-кинотеа-
трах, комитет Госдумы по информполитике вы-
сказывал ряд замечаний к нему. В частности, нор-
мами законопроекта определяется понятие «ор-
ганизатор аудиовизуального сервиса», но не дает-
ся определения понятию «аудиовизуальный сер-
вис». А обязанность организатора сервиса удалять 
по требованию пользователя распространяемую 
с нарушением законодательства РФ информацию 
нуждается «в дополнительном обсуждении». Гла-
ва комитета Леонид Левин сообщил, что для дора-
ботки проекта ко второму чтению создадут «рабо-
чую группу с участием представителей отрасли, 
Минкомсвязи, Роскомнадзора, чтобы сделать его 
максимально работоспособным и эффективным 
в интересах пользователей».

Соавтор проекта депутат Андрей Луговой отме-
тил, что Россия является «суверенным государст-
вом», а новые сервисы «влияют на общественное 
мнение» и «национальную безопасность нашего 
государства». Замминистра связи и массовых ком-
муникаций Алексей Волин заверил, что «никаких 
ограничений ни на YouTube, ни на социальные 
сети здесь не будет».

Проект, напомним, разработал Медиакомму-
никационный союз (МКС; объединяет операторов 
сотовой связи и медиахолдинги), а внесли в Гос-
думу 25 ноября 2016 года депутаты Андрей Луго-
вой и Шамсаил Саралиев. Согласно документу, к 1 
июня 2017 года иностранное участие в аудиовизу-
альных сервисах с профессиональным контентом 
должно быть ограничено 20% (см. 

”
Ъ“ от 11 августа 

2016 года). На рынке онлайн-кинотеатров воспри-
няли инициативу критически. Замечания выска-
зали также в правительстве и правовом управле-

нии Госдумы, потребовав обосновать необходи-
мость ограничения доли иностранного участия 
в капитале юрлица, которое может выступать ор-
ганизатором аудиовизуального сервиса (см. 

”
Ъ“ 

от 10 января). Как писал 
”
Ъ“, в экспертном совете 

при правительстве считают, что под определение 
аудиовизуального сервиса подпадают Google Play, 
iTunes, AppStore, «Кино Mail.Ru», «Игры Mail.Ru», 
«Яндекс.Музыка», «Яндекс.Видео» и Twitch.

Гендиректор ассоциации «Интернет-видео» 
(ivi.ru, Megogo, TVZavr, Amediateka и TV1000Play) 
Алексей Бырдин сказал 

”
Ъ“, что в заключениях и 

отзывах на законопроект есть много содержатель-
ной критики, однако «ни депутаты, ни правитель-
ство не находят достаточных оснований для огра-
ничения иностранного владения в онлайн-кино-
театрах». «В рабочей группе, анонсированной Лео-
нидом Левиным, мы еще раз изложим наши дово-
ды и постараемся довести текст до рабочего состо-
яния, устранив все неточности и риски для бизне-
са законопослушных российских онлайн-киноте-
атров»,— отметил господин Бырдин.

Согласно проекту, онлайн-кинотеатрам также 
запрещается размещать рекламу политических 
партий и предвыборную агитацию. Комитет по 
госстроительству рассмотрит поправку к изби-
рательному законодательству сегодня. Его пер-
вый зампред справоросс Михаил Емельянов на-
звал инициативу «неразумной и непрактичной». 
По его словам, интернет это не только СМИ, но и 
такое же средство общения, как личные предвы-
борные встречи кандидата с избирателями. Он 
подчеркнул, что «цель законов о выборах — мак-
симальное информирование избирателей о кан-
дидатах, объединениях и их программах». Кро-
ме того, «проконтролировать все веб-пространст-
во нереально». Справоросс полагает, что «власть 
несколько переусердствовала» в попытках контр-
олировать выборы вместо того, чтобы «заботить-
ся о большей явке граждан и о большей их вовле-
ченности в избирательный процесс». Леонид Ле-
вин заверил 

”
Ъ“, что рабочая группа «обсудит все 

аспекты» документа, в том числе и с точки зрения 
запрета на предвыборную агитацию.

Наталья Корченкова,  
Роман Рожков, Виктор Хамраев

Его поздравляет председатель Совета федерации Валентина Матвиенко
— Уважаемый Сергей Эдуардович!

Искренне рада поздравить вас с юбилеем, который вы встречаете в расцвете сил и на высоком 
государственном посту.

На каждом этапе своей впечатляющей трудовой биографии вы были и остаетесь компетентным, 
эффективным и востребованным, всегда открытым к конструктивному взаимодействию и диалогу.

Как и каждый, кто имеет дипломатический опыт, я весьма высоко ценю его в коллегах. Ибо он 
развивает в нас то острое чувство Родины, которое считаю непременным качеством государствен-
ника в лучшем смысле этого слова, каким, безусловно, вы являетесь.

От всей души желаю вам трудового и человеческого долголетия, крепкого здоровья, мира и бла-
гополучия в семье!

Поздравления передает министр иностранных дел РФ Сергей Лавров
— Дорогой Сергей Эдуардович!

Поздравляю с юбилеем и передаю горячие приветы от всех друзей-дипломатов! Гордимся, что ты 
представляешь крепнущую плеяду государственных деятелей, прошедших школу МГИМО и Мини-
стерства иностранных дел. Твои профессиональные достижения, верность друзьям и в целом отно-
шение к жизни служат примером и вдохновляют молодое поколение, особенно студентов нашей 
альма-матер, но не только их. Есть на кого равняться!

Оставайся таким, каким мы тебя знаем и любим, на благо России и на радость родным и друзьям.
Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
заместителю председателя правительства РФ  
Сергею Приходько

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жизнь чиновников выводят из интернета
Они готовятся отчитываться о своей активности в сети

В 2017 году жизнь чиновников услож-
нится из-за дополнительной отчетно-
сти. На внутреннем сайте Госдумы по-
явилось предупреждение о том, что 
все ее сотрудники теперь обязаны за-
полнить сведения об «общедоступ-
ной информации», которую они раз-
мещали в интернете. Чиновники гово-
рят, что эти требования размыты и ма-
ловыполнимы, а сами госслужащие 
и так перегружены отчетностью. Фор-
ма была утверждена правительством 
накануне Нового года. Она стала обя-
зательной как для государственных 
и муниципальных служащих, так и для 
желающих устроиться на работу.

Предложение ознакомиться с новой 
формой отчетности о деятельности в ин-
тернете появилось во внутренней думской 
сети, где размещается информация о рабо-
те нижней палаты. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

сотрудники аппарата Госдумы. Форму «пре-
доставления сведений об адресах сайтов и 
(или) страниц сайтов», на которых чинов-
никами размещалась «общедоступная ин-
формация, а также данные, позволяющие 
их идентифицировать», 28 декабря 2016 го-
да своим распоряжением утвердило пра-
вительство. Согласно ей, чиновник обя-
зан сначала заполнить информацию о себе 
(ФИО, паспортные данные, должность), по-
сле чего в специально пронумерованной 
графе проставить некие «адреса сайта» или 
«страницы сайта», где им как раз и разме-
щалась информация. Точность сведений 
должна быть удостоверена подписью.

Подзаконный акт правительства был 
одобрен во исполнение поправок к за-
конам «О государственной гражданской 
службе РФ» и «О муниципальной службе 
в РФ», принятых летом 2016 года. Поправ-
ки депутатов Владимира Бурматова и Анд-
рея Лугового тогда вносились не отдельной 
инициативой, а ко второму чтению друго-
го законопроекта. В законе появились от-
дельные статьи — «Представление сведе-
ний о размещении информации в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
интернет». Согласно поправкам, сведения 
о деятельности в интернете должны быть 
сданы чиновниками до 1 апреля года, сле-
дующего за отчетным. Должны отчитывать-
ся и кандидаты при поступлении на служ-
бу, причем о действиях за три года.

Несколько чиновников в разговоре с 
”
Ъ“ 

отметили, что госслужащие будут сущест-
венно перегружены отчетностью, ведь и 
сейчас нужно, к примеру, отчитываться о 

доходах и расходах. Исполнить этот закон 
на практике затруднительно, говорят они. 
При должном исполнении необходимо бу-
дет внести в табличку, предложенную фор-
мой, «все посты, выложенные в соцсетях», 
не говоря о других сайтах, отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“, но вспомнить обо всех 

своих действиях в сети затруднительно.
«Эта норма только начинает действо-

вать, и инструкции до ведомств только бу-
дут доведены, как и необходимые образцы 
по заполнению форм»,— уверен источник 
в аппарате Госдумы. Он убежден, что «кон-
кретика не доведена ни до одного из госо-
рганов». Но, поскольку тут власть действует 
«в том же русле, что и с декларациями о до-
ходах (по итогам декларационной кампа-
нии информацию обобщает специальное 
управление в администрации президен-
та.— 

”
Ъ“), все будет доведено в срок», уве-

рен собеседник 
”
Ъ“.

Максим Иванов

В распаде «Союза»  
обвинили Воронеж
В последней космической аварии 2016 года  
оказался виноват двигатель

Вчера в госкорпорации «Роскосмос» назва-
ли предварительные итоги  расследования 
причин аварии ракеты-носителя «Союз-У» 
с грузовым кораблем «Прогресс МС-04», 
случившейся 1 декабря 2016 года. Специ-
алисты установили, что космический гру-
зовик был потерян из-за разрушения насо-
са окислителя в двигателе третьей ступени 
ракеты. Что стало первопричиной аварии — 
попадание посторонних частиц или наруше-
ние технологии сборки двигателя, из-за не-
достатка информации им выяснить не уда-
лось. Любая версия указывает на вину Воро-
нежского механического завода, собирав-
шего двигатель.

• Пуск «Союза» с 31-й стартовой площадки космо-
дрома Байконур состоялся 1 декабря в 17:51 по мос-
ковскому времени. Сначала все проходило в штат-
ном режиме, однако на седьмой минуте полета 
прием телеметрической информации прекратил-
ся. Авария произошла на 382-й секунде полета на 
высоте около 190 км над Тувой, большая часть об-
ломков корабля и ракеты сгорели в плотных слоях 
атмосферы.
Комиссия под председательством гендиректо-

ра «Роскосмоса» Игоря Комарова была сформиро-
вана в течение суток после аварии. Планирова-
лось, что результаты ее работы будут представле-
ны к 20 декабря, но впоследствии сроки несколь-
ко раз сдвигались: причиной этого, по словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к руководству «Роскос-

моса», стало большое количество потенциальных 
версий (примерно 15) и практически полное от-
сутствие телеметрической информации. Тем не 
менее, подняв документацию и проведя модели-
рование, комиссии удалось остановиться на двух 
версиях происшествия.

Как установили члены аварийной комиссии, 
в результате аварии произошло «нештатное меха-
ническое разделение третьей ступени ракеты-но-
сителя и транспортного грузового корабля». Наи-
более вероятной причиной аварии специалиста-

ми признано вскрытие бака окислителя третьей 
ступени ракеты «Союз-У» вследствие разрушения 
двигателя 11Д55 (РД-0110), произведенного Воро-
нежским механическим заводом (ВМЗ). Разруше-
ние, по мнению членов комиссии, произошло из-
за возгорания насоса окислителя, а это могло слу-
читься либо из-за посторонних частиц, попавших 
в его полость, либо из-за нарушения технологий 
сборки РД-0110 (например, из-за несоответствия 
зазоров между шнеком и втулкой). Источник 

”
Ъ“ в 

руководстве Роскосмоса убежден, что свою основ-
ную задачу комиссия выполнила, а установить бо-
лее точную причину потери «Союза» невозможно: 
«Все остальное — это уже из области фантастики».

По его словам, сейчас основные усилия будут 
направлены на исправление ситуации на ВМЗ, 
поскольку и попадание частиц в насос, и наруше-
ние технологий сборки «однозначно указывают 
на вину изготовителя». С учетом того, что двига-
тель РД-0110 является штатным сразу для несколь-
ких изделий семейства «Союз» (например, ракет-
носителей «Союз-2.1а» или «Союз-СТ»), внимание 
будет уделено устранению его конструктивных 
недостатков и, возможно, доработке. По данным 
собеседника 

”
Ъ“, завтра господин Комаров вместе 

со своими коллегами по аварийной комиссии сде-
лает доклад вице-премьеру Дмитрию Рогозину. Не 
исключено, что тот потребует привлечь к дисци-
плинарной ответственности лиц, осуществляю-
щих на ВМЗ итоговую приемку. На ВМЗ от ком-
ментариев 

”
Ъ“ вчера воздержались, гендиректор 

предприятия Иван Коптев был недоступен для 
комментариев.

По данным 
”
Ъ“, в феврале «Роскосмос» завер-

шит эксплуатацию ракет «Союз-У», запустив 21 
февраля с космодрома Байконур последнюю из 
изготовленных ракет в космос вместе с транспорт-
ным кораблем «Прогресс МС-05». В дальнейшем 
пуски по доставке грузов на МКС будут осуществ-
ляться при помощи других ракет-носителей.

Иван Сафронов;  
Всеволод Инютин, Воронеж
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Д О С Ь Е
С К О Л Ь К О  В  Р О С С И И  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Х  
И  М У Н И Ц И П А Л Ь Н Ы Х  С Л У Ж А Щ И Х

Согласно последним опубликованным данным Росстата, численность работников, замещавших должно-
сти гражданской службы в федеральных государственных органах, на конец сентября 2016 года 
составляла 38 тыс. человек. Штаты должностей гражданской службы были укомплектованы на 85,9% 
(в соответствующем периоде 2015 года — на 84,1%).

На региональном уровне (в федеральных государственных органах и государственных органах 
субъектов РФ) на конец сентября 2016 года работали 682,2 тыс. человек. На должностях муници-
пальной службы было занято 307,6 тыс. человек (64,5% от общей численности занятых в органах 
местного самоуправления и избиркомах муниципальных образований). Штаты должностей здесь были 
укомплектованы на 96%.

Ольга Дорохина
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Вчера президент Владимир Путин лич-
но поздравил прокуроров с 295-летием 
российского надзорного органа. Глава 
государства отметил возросшую роль 
прокуратуры в деле укрепления закон-
ности и поставил перед надзорщиками 
целый ряд задач. В основном они каса-
лись защиты прав граждан и противо-
действия коррупции, в том числе на за-
конодательном уровне.

Выйдя на сцену легендарного мрамор-
ного зала Генпрокуратуры, Владимир Пу-
тин первым делом оценил внешний вид 
юбиляров:

— Какая парадная форма у вас красивая!
Не менее лестных слов удостоились от 

президента и люди, которые носят эту фор-
му, да и само ведомство, являющееся ста-
рейшей правоохранительной структурой 
страны.

«На протяжении почти трех столетий этот 
важнейший государственный институт (про-
куратура.— 

”
Ъ“) стоит на страже законности 

и правопорядка, бережет правовые устои 
нашего государства и общества»,— отметил 
президент, подчеркнув, что даже в самые не-
простые времена ее сотрудники были верны 
своему долгу и призванию.

Сейчас, по словам президента, государст-
во и общество заинтересованы в эффективно-
сти работы прокуратуры. Реакция же проку-
роров всех уровней на несоблюдение закона, 
на нарушения прав и свобод граждан должна 
быть незамедлительной и действенной.

Президент отметил, что сотрудникам про-
куратуры даны «очень широкие полномо-
чия», а средства и методы прокурорского над-
зора позволяют не только быстро пресекать 
нарушения законодательства, но и устранять 
их причины. При этом, подчеркнул глава го-
сударства, особенно важно, что в последнее 
время акцент в работе прокуратуры сделан 
на надзоре за соблюдением трудового и соци-
ального законодательства, в том числе в во-
просах оплаты труда, начисления пенсий и 
пособий. «Я вас прошу и впредь держать эти 
вопросы под особым контролем»,— отметил 
господин Путин.

По его словам, прокуратура должна ока-
зывать реальную помощь социально уязви-
мым категориям граждан. В сложных жиз-
ненных ситуациях, например, при защите 
жилищных прав пенсионеров, инвалидов и 
несовершеннолетних, такая поддержка про-
сто незаменима. Под не менее тщательным 
надзором со стороны прокуроров, считает го-
сподин Путин, должны находиться и контр-
олирующие органы. От их необоснованных 
проверок и давления прокуроры должны 
надежно защищать честный и прозрачный 
бизнес. В прошлом году прокурорами было 

выявлено более 150 тыс. нарушений в отно-
шении бизнесменов. «Этой сфере нужно и 
впредь уделять повышенное внимание»,— 
потребовал от прокуроров президент.

Ещё одним важным направлением рабо-
ты надзорного ведомства он назвал проти-
водействие коррупции, ущерб от которой, 
кстати, только по выявленным преступле-
ниям за год превысил 43 млрд руб. (у самих 
коррупционеров изъяты и арестованы иму-
щество, деньги и ценности примерно на ту 
же сумму). «Рассчитываю на самое активное 
экспертное участие Генпрокуратуры в совер-
шенствовании антикоррупционного законо-
дательства»,— сказал глава государства.

Отметим, что надзорным ведомством в 
этой связи уже подготовлен целый ряд зако-
нопроектов. Одним из них, например, пред-
усматривается освобождение компаний 
от административной ответственности по 
ст. 19.28 КоАП РФ (незаконное вознагражде-
ние от имени юридического лица) в случае, 
если предприниматели активно способст-
вуют выявлению подобных правонаруше-
ний. Кроме того, прокуроры предлагают рас-
пространить действие антикоррупционно-
го законодательства на чиновников даже по-
сле их увольнения с госслужбы и предусмо-
треть обращение в доход государства имуще-
ства коррупционеров, которое те оформляют 
на третьих лиц. В связи с этим надзор хочет 
контролировать сделки по приобретению 
или продаже имущества не только чиновни-
ков или членов их семей, но и связанных с 
ними людей, а также компаний.

Поскольку 2017 год объявлен в России 
годом экологии, президент поручил проку-
рорам постоянно следить за исполнением 
закона в области охраны окружающей сре-
ды, природопользования. Только по фак-
там хищений лесных ресурсов и наруше-
ний правил пожарной безопасности в ле-
сах по инициативе прокуроров возбужде-
но свыше тысячи уголовных дел, сообщил 
господин Путин.

Не менее важно, считает он, чтобы проку-
роры «держали на контроле» ситуацию с со-
блюдением прав граждан, отбывающих на-
казание в местах лишения свободы. «Закре-
пленные в законе стандарты содержания за-
ключенных, их право на медицинскую по-
мощь и иные права должны безусловно со-
блюдаться»,— подчеркнул президент.

Усиление контроля за пенитенциарной 
системой, очевидно, связано и с огромным 
количеством жалоб, поступающих в ЕСПЧ от 
российских подследственных и заключен-
ных. Нарушения настолько очевидны, что 
Минюст даже вынужден идти на мировые 
по подобным искам, удовлетворяя требова-
ния зэков в досудебном порядке.

Господин Путин отметил, что обозначил 
лишь «некоторые основные направления 
работы» прокуроров, поскольку об осталь-
ных они сами будут говорить на расширен-
ной коллегии ведомства, которая пройдет в 
конце февраля или начале марта. «Но я уве-
рен, что вы сделаете все необходимое»,— от-
метил президент.

В свою очередь, генпрокурор Юрий Чай-
ка заявил, что почти за три столетия проку-
ратура России убедительно доказала свое 
главное предназначение — обеспечить 
верховенство закона! По его словам, сегод-
ня прокуратура России — это мощный, сла-
женный коллектив, способный решать са-
мые ответственные госзадачи.

По его словам, на постоянном контроле 
прокуроров находятся вопросы соблюде-
ния прав граждан, интересов предприни-
мателей, противодействия коррупции, экс-
тремизму, терроризму, соблюдения безопас-
ности на транспорте, законности в оборон-
но-промышленном, жилищно-коммуналь-
ном комплексах и других значимых сферах.

Об этом свидетельствуют и данные пра-
вовой статистики, за формирование кото-
рой также отвечает надзорный орган. Так, 
по сведениям источников 

”
Ъ“, в 2016 го-

ду всего в России было зарегистрировано 
2,1 млн преступлений, или на 9,6% меньше, 
чем в 2015 году. Причем, благодаря в том чи-
сле работе правоохранительных органов, на 
19 тыс. стало меньше особо тяжких престу-
плений, а тяжких — на 37 тыс. Произошло 
некоторое сокращение даже уличной пре-
ступности (с 530 тыс. до 501 тыс.). Впрочем, 
983 тыс. преступлений, в основном краж и 
мелких хищений, все еще остаются не рас-
крытыми. Однако большинство тяжких пре-
ступлений, в том числе убийств, раскрыва-
ются чуть ли не по горячим следам.

При этом на 44% (всего 2,2 тыс.) выросло 
количество зарегистрированных престу-
плений террористического характера и на 
9% (1,4 тыс.) — экстремистской направлен-
ности. Последнее, впрочем, не объясняется 
активизацией террористов и экстремистов. 
По данным собеседников 

”
Ъ“, статистиче-

ские изменения связаны с тем, что сотруд-
ники правоохранительных органов актив-
нее выявляют и привлекают к ответствен-
ности бывших боевиков, возвращающихся 
из Сирии, а также пользователей интернета, 
размещающих материалы, пропагандирую-
щие экстремизм.

«Впереди еще много важных задач»,— на-
путствовал подчиненных генпрокурор Чай-
ка. «Берегите себя»,— добавил президент 
Путин, еще раз поздравив собравшихся со 
всеми праздниками.

Николай Сергеев

Триста лет под надзором
Президент посетил генпрокуратуру

Как стало известно ”Ъ“, Пресненский 
райсуд вынес приговор в отношении 
бывших следователей по особо важным 
делам следственного департамента 
МВД Александра Казюлина и Максима 
Дементьева. Они обвинялись в вымога-
тельстве $170 тыс. у главы небольшой 
туристической компании за закрытие 
якобы возбужденных против него уго-
ловных дел. Поскольку экс-следовате-
ли признали вину и возместили ущерб 
по делу, суд ограничился для них услов-
ными сроками — четырьмя с половиной 
и четырьмя годами соответственно.

Дело в отношении бывших полицейских 
следователей рассматривалось Пресненским 
судом в особом порядке: оба обвиняемых 
признали вину и еще на стадии расследова-
ния полностью возместили ущерб, причи-
ненный потерпевшему. В итоге суд признал 
бывшего старшего следователя по особо важ-
ным делам 1-го отдела контрольно-методиче-
ского управления следственного департамен-
та МВД Александра Казюлина виновным в мо-
шенничестве в особо крупном размере и по-
кушении на мошенничество (ч. 4 ст. 159, а так-
же ч. 1 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ) и приговорил 
к четырем с половиной годам лишения свобо-
ды условно. Его бывший коллега Максим Де-
ментьев получил четыре года условно только 
за мошенничество. Оба лишены званий. При 
вынесении приговора суд учел наличие у под-
судимых несовершеннолетних детей и дру-
гие смягчающие обстоятельства.

Адвокат Александра Казюлина Владимир 
Жеребенков отметил 

”
Ъ“, что считает выне-

сенный приговор «справедливым».
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, расследование в 

отношении полицейских следователей санк-
ционировал лично глава СКР Александр Ба-
стрыкин. Как выяснилось в ходе расследова-
ния, Максим Дементьев и Александр Казю-
лин входили в группу махинаторов, вымогав-
ших $170 тыс. у предпринимателя за закры-
тие двух уголовных дел в отношении него, 
которые на самом деле никогда не возбужда-
лись. На след преступной группы оператив-
ники ФСБ вышли после ареста 15 мая прош-
лого года адвоката Елены Забавиной — свод-
ной сестры Максима Дементьева. Именно 
она рассказала чекистам на допросах о вымо-
гательстве. Установив наблюдение за следова-
телями и поставив их телефоны на прослуш-
ку, чекисты собрали необходимые для следст-
вия доказательства преступной деятельности 
полицейских. Александра Казюлина и Макси-
ма Дементьева сотрудники ФСБ задержали на 
их рабочих местах в здании следственного де-
партамента МВД в Газетном переулке.

Как установили в ходе расследования со-
трудники СКР, начало афере было положено 
в апреле 2015 года, когда в кафе «Радио-Сити» 
на Большой Садовой посредник Юрий Мол-
чанов встретился со своим знакомым, генди-
ректором «Микс тревел» Анатолием Блино-
вым. Посредник сообщил бизнесмену, что, 
по его данным, в производстве ГСУ ГУ МВД по 
Москве находится уголовное дело в отноше-
нии главы турфирмы. «Решальщик» добавил, 
что бизнесмен Блинов на днях будет привле-
чен к уголовной ответственности за мошен-
ничество в особо крупном размере, незакон-
ную банковскую деятельность и даже органи-
зацию преступного сообщества. Посредник, 
кроме того, сообщил, что бизнесмену грозят 
арест и обвинительный приговор, однако 
всего этого можно будет избежать, если пере-
дать через него следователю $70 тыс.

Спустя несколько дней эти сведения го-
сподину Блинову подтвердила и его знако-
мая адвокат Елена Забавина. Предпринима-
тель поверил, поскольку ему было извест-
но, что сводный брат адвоката, следователь 
по особо важным делам Максим Дементьев, 
перед тем как перейти на работу в следствен-
ный департамент МВД, долгое время прора-
ботал именно в ГСУ.

После этого предпринимателю пообеща-
ли, что если он согласится заплатить нуж-
ную сумму, то к решению его проблем под-
ключится не только Максим Дементьев, но и 
его коллега по следственному департаменту 
Александр Казюлин.

В результате, говорится в деле, спустя три 
дня бизнесмен передал посреднику Юрию 
Молчанову 3,2 млн руб. и $10 тыс. Доллары тот 
оставил себе, а рубли передал адвокату Заба-
виной, которая отнесла их брату. Как выясни-
лось во время расследования, большую часть 
этих денег забрал Максим Дементьев, а Алек-
сандру Казюлину досталось лишь 0,5 млн руб.

Посчитав, что его несправедливо обдели-
ли при расчете, Александр Казюлин, говорит-
ся в деле, 29 апреля 2015 года передал главе 
«Микс тревел», что его проблемы не удалось 
решить окончательно. Следователь сообщил, 
что в том же ГСУ ГУ МВД по Москве якобы ве-
дется еще одно расследование, на этот раз свя-
занное с незаконным выводом средств за ру-
беж с участием ООО «Микс тревел». За закры-
тие этого несуществующего дела Александр 
Казюлин попросил уже $100 тыс. Довести до 
конца это преступление помешали чекисты.

В 2016 году посредник Юрий Молчанов 
был осужден на шесть лет колонии строгого 
режима, а адвокат Забавина получила услов-
ный срок.

Владислав Трифонов

Вчера в Московском окружном воен-
ном суде (МОВС) на процессе по делу 
об убийстве 27 февраля 2015 года оп-
позиционера Бориса Немцова защита 
подсудимых пыталась оспорить дово-
ды следствия об их причастности к это-
му преступлению. В частности, адво-
кат одного из обвиняемых Темирлана 
Эскерханова настаивала, что изучение 
телефонных соединений фигурантов де-
ла говорит в пользу ее подзащитного. 
Впрочем, гособвинение сочло этот до-
вод несостоятельным и никак не влияю-
щим на версию обвинения.

Вчерашнее заседание должно было на-
чаться с допроса важного свидетеля — экс-
командира полка внутренних войск «Север» 
Алибека Делимханова. Родной брат депутата 
Госдумы Адама Делимханова, Герой России 
Алибек Делимханов пришел в здание МОВС 
в гражданской одежде. Судья Юрий Житни-
ков проверил личность свидетеля и уточнил 
его место жительства и работы (как выясни-
лось, офицер сейчас является слушателем 
Академии Генштаба). Однако начать допрос 
председательствующему не удалось. Свиде-
тель, под началом которого служил предпо-
лагаемый исполнитель убийства Бориса Не-
мцова Заур Дадаев, сообщил суду, что плохо 
себя чувствует — у него поднялась темпера-
тура. В результате судья решил перенести до-
прос господина Делимханова на следующую 
неделю и выписал ему новую повестку.

После этого выступила адвокат Анна Бюр-
чиева, защищающая Темирлана Эскерхано-
ва, который, по версии СКР, возил предпола-
гаемых участников убийства господина Не-
мцова на машине и помог им покинуть сто-
лицу после совершения преступления. Адво-
кат заявила, что, по ее мнению, вообще нель-
зя говорить о некоей организованной пре-
ступной группе, так как подсудимых объе-
диняет лишь то, что «они граждане Россий-
ской Федерации и по национальности чечен-
цы», а затем перешла к конкретным обстоя-
тельствам дела. В частности, госпожа Бюрчи-
ева заявила, что Темирлан Эскерханов не на-
ходился за рулем машины Mercedes, которая 
1 марта 2015 года, уже после убийства поли-
тика, отвозила во Внуково предполагаемых 
преступников. Кроме того, адвокат показа-
ла коллегии присяжных материалы дела, из 
которых следовало, что в салоне ZAZ Chance, 
который, по данным следствия, использова-
ли преступники при убийстве оппозиционе-
ра, эксперты не нашли биологических сле-
дов господина Эскерханова. Затем госпожа 
Бюрчиева отметила, что с сентября 2014 го-
да, когда, по данным следствия, было приня-

то решение об убийстве Бориса Немцова за 
крупное вознаграждение (15 млн руб.), ника-
ких операций со счетом обвиняемого Эскер-
ханова в Сбербанке не осуществлялось. Ан-
на Бюрчиева обратила внимание присяж-
ных на авиаперелеты своего клиента, отме-
тив, что в январе—феврале 2015 года он не 
раз летал из Москвы в Грозный и обратно, од-
нако его поездки не совпадали по датам с пе-
релетами других фигурантов дела. Видимо, 
этим адвокат хотела сказать, что данные о пе-
релетах противоречат версии о совместной 
подготовке обвиняемых к преступлению.

Отдельно адвокат проанализировала 
приведенные в деле данные об использо-
вании Темирланом Эскерхановым мобиль-
ного телефона в период подготовки к убий-
ству политика. Из ответа сотового операто-
ра, сообщила адвокат, выяснилось, что сим-
карта была активирована в апреле 2014 го-
да, а не в сентябре, когда злоумышленни-
ки, по версии СКР, приступили к подготов-
ке к преступлению. Отметим, что сам подсу-

димый подтвердил, что речь действительно 
идет о его номере, который не был офици-
ально зарегистрирован на его имя, посколь-
ку и трубка, и «симка» были куплены с рук 
около выхода из метро.

Прокурор Мария Семененко нашла до-
воды адвоката неубедительными. В частно-
сти, она отметила, что в то время, когда под-
судимый Эскерханов находился в Москве — 
с 3 по 16 февраля 2015 года,— его телефон 
фиксировался возле дома Бориса Немцова, 
на Пятницкой улице. А исчезла эта трубка 
из эфира сразу после отъезда обвиняемого 
в Чечню 17 февраля. 20 февраля, напомни-
ла госпожа Семененко, Темирлан Эскерха-
нов вернулся в Москву одним рейсом с быв-
шим комбатом «Севера» Русланом Геремее-
вым (исчез сразу после убийства оппозици-
онера), а уже на следующий день возле до-
ма Бориса Немцова фиксировались новые 
телефоны, которые использовались вплоть 
до убийства. Прокурор также отметила, что 
уже во время расследования в квартире на 
Веерной улице в Москве, где жили фигуран-
ты дела, была обнаружена и изъята короб-
ка от мобильника, которым пользовался 
Эскерханов до 17 февраля. По мнению сто-
роны обвинения, все эти данные убедитель-
но свидетельствуют о причастности Темир-
лана Эскерханова к преступлению.

Сергей Сергеев

Бывшие следователи ответили 
за несуществующие дела
За вымогательство денег у бизнесмена их осудили условно

Дело об убийстве Бориса Немцова  
проверили по телефонным соединениям
Защита обвиняемых представляет свои доказательства

Как стало известно ”Ъ“, на днях были за-
вершены назначенные военным след-
ствием взрывотехнические экспертизы 
извлеченных со дна Черного моря об-
ломков самолета Ту-154Б-2, разбивше-
гося 25 декабря 2016 года сразу после 
вылета с сочинского аэродрома Адлер. 
Следов криминального взрыва на борту 
самолета или его боевого поражения ра-
кетой эксперты не обнаружили — таким 
образом, высказываемые ранее предпо-
ложения о теракте были изучены следст-
вием и аргументированно исключены из 
списка возможных причин катастрофы, 
жертвами которой стали 92 человека.

Террористическая версия крушения Ту-154, 
летевшего с гуманитарной миссией на россий-
скую военную базу в Сирию, напомним, изна-
чально не называлась в числе приоритетных, 
однако отрабатывалась ФСБ и главным воен-
ным следственным управлением СКР в ходе 
возбужденного уголовного дела о нарушении 
правил безопасности при эксплуатации тран-
спорта (ст. 263 УК РФ). В рамках этого дела бы-
ли назначены взрывотехнические эксперти-
зы поэтапно извлекаемых со дна Черного мо-
ря обломков фюзеляжа лайнера, останков пас-
сажиров, их личных вещей и перевозимого Ту-
154 гуманитарного груза. В багажных отсеках 

”
Тушки“, как уже сообщалось, находились ме-

дикаменты для пострадавших от боевых дей-
ствий и реквизит Ансамбля песни и пляски 
Российской армии имени Александрова, арти-
сты которого летели для того, чтобы дать ново-
годний концерт для военнослужащих.

Экспертам-взрывотехникам из НИИ ФСБ 
РФ военные следователи поручили в первую 
очередь проверить извлеченные из воды ба-
гаж, кресла и куски внутренней обшивки фю-
зеляжа на наличие следов взрывчатки. Кро-
ме того, специалисты должны были оценить 
специфику повреждений конструкций само-
лета, на которых взрывная волна от заложен-
ной в салоне бомбы оставляет характерные 
разрывы с загнутыми наружу краями. Отдель-
ным предметом изучения стали сквозные от-
верстия в некоторых деталях самолета, кото-
рые могли образоваться как при разрушении 
лайнера после удара о воду, так и от воздейст-
вия осколков бомбы или сработавшей возле 
самолета ракеты. Летящая на скорости около 
2000 м/с шрапнель, как пояснил 

”
Ъ“ близкий к 

следствию источник, «вырубает» в алюминие-
вой обшивке аккуратные, словно вырезан-
ные лобзиком, дырки. Падение же самолета 
происходит при скоростях на порядок ниже, 
поэтому вокруг пробоины в этом случае обяза-
тельно появится и хорошо различимая дефор-
мация металла. Наконец, всем задействован-
ным в расследовании экспертам — как взры-

вотехникам, так и судебным медикам — при-
шлось искать и сами осколки. Начинка как 
штатной, так и самодельной бомбы, по мне-
нию специалистов, обычно пробивает тела и 
обшивку самолета насквозь, но в случае попа-
дания в несущую конструкцию и нескольких 
рикошетов может и остаться внутри салона.

Отметим, что российские эксперты имеют 
приличный опыт расследования так называ-
емого боевого поражения воздушных судов. 
Известно, например, что они еще в 2001 году 
по этой методике сумели однозначно устано-
вить причину катастрофы Ту-154 авиакомпа-
нии «Сибирь», летевшего из Тель-Авива в Но-
восибирск и рухнувшего в то же Черное мо-
ре. Причиной гибели находившихся на бор-
ту «Тушки» 78 человек, согласно заключению 
экспертов, стало боевое поражение самолета 
ракетой, выпущенной с зенитного ракетного 
комплекса С-200 во время учений, проводив-
шийся украинской армией.

Катастрофа A321 компании «Когалыма-
виа», летевшего из египетского Шарм-эш-
Шейха в Санкт-Петербург и упавшего на Си-
найском полуострове в октябре прошлого го-
да, вообще была фактически раскрыта взры-
вотехниками ФСБ в первые дни после траге-
дии. Экспресс-анализ предметов багажа по-
казал наличие на них следов тротила, а после 
вскоре было однозначно установлено, что 
224 летевших этим рейсом человека погуби-
ла бомба, незаметно заложенная в багажный 
отсек лайнера пособниками террористов в 
египетском аэропорту.

На этот раз, как пояснил собеседник 
”
Ъ“, 

ни одного фактора, который хотя бы косвен-
но свидетельствовал в пользу теракта или об-
стрела с земли, эксперты не обнаружили. Та-
ким образом, отработав и исключив терро-
ристическую версию катастрофы Ту-154Б-2, 
специалисты сосредоточились на другой — 
ошибке, возможно, допущенной экипажем 
военной «Тушки». Напомним, самолет, по дан-
ным немногих очевидцев, не падал, а плавно 
снижался к поверхности воды, нос машины 
при этом был «неестественно задран». Эта кар-
тина происшедшего, по данным специали-
стов, свидетельствует о том, что машина бы-
ла по какой-то причине выведена экипажем 
на закритические углы атаки и в этом положе-
нии никак не могла набрать высоту.

Дать точный ответ относительно причин 
аварии, впрочем, смогут только военно-ави-
ационные эксперты, которые заняты сейчас 
анализом информации, полученной с параме-
трического и речевого самописцев Ту-154Б-2. 
Последние не исключают, что ошибкам лет-
чиков могли поспособствовать и какие-то воз-
никшие при взлете технические проблемы.

Сергей Машкин

Катастрофа  
без внешнего воздействия
Эксперты установили, что Ту-154 не сбивали и не взрывали

Защита Темирлана Эскерханова  
(на фото впереди) утверждала, что он  
не связан с другими обвиняемыми.  
Однако видеокамера зафиксировала 
его в обществе Заура Дадаева  
(на фото последний) и исчезнувшего 
Руслана Геремеева (в центре)
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новости

В частности, в комитетах указы-
вали на необязательность медицин-
ских экспертиз для возбуждения уго-
ловных дел по статье о побоях и вы-
ражали опасения, что родители мо-
гут получить реальный уголовный 
срок за «обычное наказание ребен-
ка, не приносящее вреда здоровью». 
Противники принятого докумен-
та назвали его «законом о шлепках» 
и обратили внимание Владимира 
Путина на его пресс-конференции 
в конце 2016 года на этот закон. Пре-
зидент в ответ заявил, что «детей луч-
ше не шлепать и не ссылаться на ка-
кие-то традиции».

Законопроект, который был одо-
брен вчера, исключает из ст. 116 УК 
РФ «побои в отношении близких 
лиц» из числа преступлений, отно-
ся их к административным правона-
рушениям. В пояснительной запи-
ске к документу отмечается, что он 
направлен на «устранение неодноз-
начного толкования» положений 
УК РФ. Один из авторов законопро-
екта депутат Ольга Баталина объяс-
нила ранее журналистам, что закон 
вызвал у людей «объективное недо-
умение, почему конфликты внутри 
семьи, нанесение побоев в отноше-
нии родственников являются пре-
ступлением, а такие же действия, 
совершенные на улице,— только 
административным правонаруше-
нием». Ее законопроект разрешает 
эту «коллизию» и оставляет «людям 
шанс на примирение и восстановле-
ние отношений».

В ходе вчерашнего обсуждения 
депутаты так и не смогли прийти 
к единому мнению насчет семей-
ных побоев, сбиваясь то на идей-
но-патриотические, то на мораль-
но-нравственные проблемы. Еле-
на Мизулина представляла законо-
проект как один из авторов: ее соб-
ственный законопроект на ту же те-
му ранее получил отрицательное 
заключение правительства. Стоило 

ей заявить, что «родительская об-
щественность» сочла новую версию 
ст. 116 УК «началом ювенальной 
эпохи в России», как депутат Олег 
Смолин из фракции КПРФ напом-
нил, что «ювенальная версия» этой 
статьи в прошлом году была одобре-
на исключительно голосами депу-
татов-единороссов. В ответ госпо-
жа Мизулина напомнила комму-
нистам, что это «они 100 лет назад 
разрушили традиционную россий-
скую семью». Оксана Пушкина из 
фракции «Единая Россия» сообщи-
ла, что, по данным МВД, «600 тыс. 
женщин ежегодно подвергаются 
насилию со стороны партнера», на 
что единоросс Виталий Милонов 
возразил, что в России есть «только 
мужья и женихи, а партнеров нет». 
Сергей Иванов из ЛДПР пытался до-
казать, что новая версия статьи «ни-
чего не изменит» и любой родитель 
за подзатыльник ребенку по-преж-
нему может быть наказан по УК, 
если так решит «какой-нибудь су-
дья-дурачок». В итоге за очередную 
новую версию ст. 116 проголосова-
ли только единороссы и справорос-
сы. Зампред фракции «Справедли-
вая Россия» Олег Нилов при этом за-
явил, что ее представители голосо-
вали за при условии, что ко второ-
му чтению будет юридически опре-
делено, что считать «шлепком, под-
затыльником или щелбаном».

Первый зампред комитета Госду-
мы по государственному строитель-
ству и законодательству Юрий Си-
нельщиков, выступающий против 
новых поправок, заявил 

”
Ъ“, что 

«бытовуху» из УК «убирать не сто-
ило»: «Изначально закон был в ин-
тересах судей, которые 

”
не тянут“, 

а не в интересах общества». Он уве-
рен, что общественность неверно 
трактует действующую версию за-
кона: «Он остался в том же виде, 
в котором существовал десятки лет, 
просто его урезали. Но, конечно, за 
шлепки не надо судить, и по ним 
должен дать разъяснение Верхов-

ный суд». Новый законопроект де-
путат назвал «полным маразмом», 
приведя в пример случай, когда от-
ец в Марий-Эл «бросил ребенка че-
рез всю комнату, а в Ульяновской 
области женщина избила лежачую 
мать»: «Теперь у таких случаев не бу-
дет состава уголовного преступле-
ния». Господин Синельщиков сооб-
щил, что уже сегодня его комитет 
внесет предложения по поправкам 
к законопроекту: «Мы предлага-
ем оставить уголовную ответствен-
ность по фактам избиения детей, 
насилия в отношении беременных 
женщин и лиц, находящихся в бес-
помощном состоянии».

В Центре психиатрии и нарколо-
гии имени Сербского ранее «выра-
жали недоумение» по поводу идеи 
декриминализации побоев в семье, 
полагая, что это «поощрит антиоб-
щественное поведение» и повле-
чет «негативные последствия для 
здоровья и развития несовершен-
нолетних, становящихся жертвами 
такого рода насильственных дейст-
вий». В Академии Генпрокуратуры 
РФ в 2016 году подготовили заклю-
чение (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

согласно которому декриминали-
зация побоев «противоречит основ-
ным задачам семейной госполити-
ки», «снижает степень правовой за-
щищенности несовершеннолетних 
от преступных посягательств» и мо-
жет негативно отразиться на «пре-
дупреждении преступности в дан-
ной сфере». В документе приводят-
ся данные, согласно которым две 
трети потерпевших от преступле-
ний по ст. 116 УК РФ составляют 
женщины и дети.

Александр Воронов,  
Валерия Мишина,  
Виктор Хамраев

Побои приняли в семью
Народный сход против переда-
чи Исаакиевского собора Рус-
ской православной церкви, в хо-
де которого будет сформирован 
«общегражданский протестный 
оргкомитет», проведет завтра 
петербургская парламентская 
оппозиция. О том, что реше-
ние о передаче собора приня-
то окончательно «по договорен-
ности с патриархом» Кириллом, 
вчера заявил губернатор Петер-
бурга Георгий Полтавченко. По 
словам градоначальника, обя-
занности по содержанию собора 
полностью лягут на церковь. Од-
нако в Московской патриархии 
заявили, что закон позволяет 
разделить это бремя между цер-
ковью и городом и рассчитыва-
ют также на бюджетные субси-
дии для реставрации собора.

Оппозиционные фракции зако-
нодательного собрания Санкт-Пе-
тербурга объединились в коалицию 
против передачи Государственно-
го музея-памятника (ГМЗ) «Исааки-
евский собор» Русской православ-
ной церкви (РПЦ). В пятницу депута-
ты Максим Резник (фракция Партии 
роста), Борис Вишневский («Яблоко») 
и Алексей Ковалев («Справедливая 
Россия») проведут народный сход 
у Исаакиевского собора, чтобы сфор-
мировать «общегражданский оргко-
митет» протестной кампании (встре-
чи с депутатами по закону не нужда-
ются в согласовании с администра-
цией города).

Напомним, о том, что Исааки-
евский собор, который находится 
в собственности Санкт-Петербурга, 
будет передан РПЦ в безвозмездное 
и бессрочное пользование, во втор-
ник заявил губернатор Георгий Пол-
тавченко (см. 

”
Ъ“ от 11 января). Гра-

доначальник пояснил, что решение 

принято «по договоренности с па-
триархом» Кириллом. Господин Пол-
тавченко заверил, что собор сохра-
нит свою культурно-просветитель-
скую функцию, а его дальнейшее со-
держание будет осуществляться за 
счет РПЦ.

Однако глава юридической 
службы Московской патриархии 
Ксения Чернега заявила 

”
Ъ“, что за-

кон позволяет распределить бремя 
по содержанию Исаакиевского со-
бора между собственником (в дан-
ном случае Санкт-Петербургом) 
и пользователем, которым станет 
РПЦ. «Обязанность содержания пе-
реданного религиозной организа-
ции в пользование имущества ло-
жится на пользователя, если иное 
не предусмотрено договором. Поэ-
тому вопрос о том, на чьи средства 
будет осуществляться содержание 
собора, предстоит записать в дого-
воре»,— заявила она.

Госпожа Чернега обратила вни-
мание на то, что содержание собора 
и его реставрация — разные вещи, 
работы по сохранению памятников 
обычно субсидируются из бюджета. 
«Если потребуется реставрация Иса-
акия, церковь вправе будет рассчи-
тывать на включение в целевую про-
грамму — федеральную или город-
скую — по получению субсидий на 
эти цели,— заявила Ксения Черне-
га.— Но вопрос о реставрации Исаа-
киевского собора, насколько я пони-
маю, неактуален: он находится в хо-
рошем состоянии, и работы по его 
сохранению не потребуют больших 
вложений».

При этом директор ГМЗ «Исаа-
киевский собор» Николай Буров не 
раз заявлял, что реставрационные 
работы в музее продолжаются пос-
тоянно. В 2015 году господин Буров 
оценивал стоимость реставрации 

здания в 200 млн руб. при годовом 
обороте музея около 650 млн руб.

В Министерстве культуры РФ 
вчера однозначно заявили: цер-
ковь не сможет рассчитывать на 
федеральные субсидии на рестав-
рацию Исаакиевского собора, по-
скольку здание находится в собст-
венности города. «В соответствии 
с законодательством пользователь 
(РПЦ.— 

”
Ъ“) будет нести охранные 

обязательства по поддержанию объ-
екта в надлежащем состоянии, сле-
дить за его сохранностью, в случае 
необходимости проводить рестав-
рационные работы»,— утверждают 
в Минкульте. Вместе с тем в мини-
стерстве сомневаются, что после пе-
редачи Исаакия церкви ему удастся 
полностью сохранить свои музей-
ные функции, поскольку «совмест-
ное использование музея и дейст-
вующего храма сопряжено с целым 
рядом сложностей, в том числе кар-
динальным различием предметов 
реализации музейных и религиоз-
ных функций».

Отметим, что в августе 2015 го-
да, когда РПЦ впервые подняла во-
прос о передаче Исаакиевского со-
бора, министр культуры Владимир 
Мединский выступил против этой 
инициативы. Аналогичную пози-
цию тогда занял и Георгий Полтав-
ченко, который назвал передачу со-
бора церкви «экономически неце-
лесообразной». При этом вчера спи-
кер петербургского парламента, ли-
дер региональной «Единой России» 
Вячеслав Макаров заявил: «Призы-
вы нарушить закон и отказать в пе-
редаче собора церкви — это прово-
кационные заявления, направлен-
ные в том числе и на разжигание ре-
лигиозной розни».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Бюджет призвали послужить
РПЦ рассчитывает получить с Исаакием и финансовую поддержку

В 2016 году число россиян, уча-
ствующих в образовательных он-
лайн-курсах на отечественных 
и зарубежных платформах, уве-
личилось в два раза по сравне-
нию с предыдущим годом и до-
стигло 1 млн человек. При этом 
жители центральной России ча-
ще выбирали IT-направление, 
Сибири и Урала — программиро-
вание, астрономию и маркетинг. 
Такую статистику впервые пред-
ставили крупнейшие электрон-
ные образовательные ресурсы 
в совместном отчете. В 2017 году 
эксперты прогнозируют дальней-
ший рост открытых курсов, ко-
торый может привести к «колос-
сальному кадровому голоду на 
рынке онлайн-образования».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался пер-

вый совместный аналитический до-
клад крупнейших на российском 
рынке онлайн-образования компа-
ний Coursera, «Открытое образова-
ние» и «Лекториум». В 2016 году чи-
сло россиян, выбравших хотя бы 
один образовательный курс на од-
ной из платформ, достигло 1 млн 
человек. Это в два раза больше, чем 
в 2015 году. Основную часть обучаю-
щихся онлайн составляют люди, уже 
имеющие высшее образование. Ав-
торы отчета указывают на распре-
деление образовательных интере-
сов россиян в зависимости от тер-
ритории. Так, жители центральной 
части России чаще выбирали кур-
сы, связанные с IT-обработкой дан-
ных, машинным обучением, бизне-
сом, искусством и личной эффектив-

ностью, а в Сибири и на Урале самы-
ми популярными стали онлайн-кур-
сы по программированию, межкуль-
турным коммуникациям, астроно-
мии и маркетингу.

Доля студентов, проходящих кур-
сы в онлайн-режиме, также растет, 
отмечают составители. Значитель-
ный рост сегмента российской сту-
денческой аудитории произошел на 
платформе Coursera: за год она уве-
личилась на 50%. Напомним, после 
введения США санкций против Рос-
сии в связи с присоединением Кры-
ма ресурс был недоступен на терри-
тории полуострова с 1 февраля 2015 
года. Отмены запрета на работу сай-
та удалось добиться только в июле 
2016 года, благодаря объединенным 
усилиям российского и американ-
ского образовательного сообщества 
(см. 

”
Ъ“ от 5 июля 2016 года). 

«Для нынешних бакалавров и ма-
гистров образование становится 
осознанной инвестицией, а вузы на-
ходят рабочие модели использова-
ния онлайн-курсов»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе национальной 

платформы открытого образования, 
запущенной Минобрнауки в сентя-
бре 2015 года.

По эффекту появление онлайн-
курсов «сопоставимо с появлени-
ем печатной книги», считает ректор 
НИУ «Высшая школа экономики» 
Ярослав Кузьминов: «Это позволит 
существенно поднять качество обра-
зования, резко расширить круг допу-
щенных к самым лучшим знаниям». 
Кроме того, это «внутренний источ-
ник экономии ресурсов в системе об-

разования, возможность избавить-
ся от слабых и неконкурентоспособ-
ных преподавателей», отметил го-
сподин Кузьминов в беседе с 

”
Ъ“.

Как следует из доклада, в 2017 
году онлайн-образование в России 
продолжит расширяться: «Начнет-
ся постепенная замена бумажных 
документов об обучении на цифро-
вые портфолио. Будут развиваться 
формы совместной работы обучаю-
щихся, в том числе интерактивные 
занятия в виртуальных средах»,— 
отмечает заместитель проректора 
по образовательным технологиям 
Уральского федерального универси-
тета Василий Третьяков. 

Впрочем, быстрый рост числа об-
учающихся онлайн приведет к не-
хватке специалистов, обеспечива-
ющих учебный процесс, предска-
зывает гендиректор «Лекториума», 
методист президентского физико-
математического лицея №239 Яков 
Сомов: «В 2017 году нас ждет колос-
сальный кадровый голод на рын-
ке онлайн-образования. Потребуют-
ся самые разнообразные специали-
сты: от продюсеров образователь-
ных программ до авторов, владею-
щих новыми методическими воз-
можностями». По его мнению, дефи-
цит составит тысячи специалистов 
по десятку профессий, в том числе 
и до сих пор не существовавших на 
рынке труда. «Всем ведущим игро-
кам стоит объединить усилия в пер-
вую очередь именно в области под-
готовки кадров»,— заключил госпо-
дин Сомов.

Анна Макеева

Образование уходит в сеть
Обучающихся онлайн россиян стало вдвое больше

Секретарь Общественной па-
латы (ОП) Александр Бреча-
лов, глава президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) 
Михаил Федотов, уполномочен-
ный по правам человека Татья-
на Москалькова и правозащитни-
ки вчера согласовали поправку 
к закону об общественных на-
блюдательных комиссиях (ОНК) 
за обеспечением прав челове-
ка в местах принудительного со-
держания. Поправка, которая 
позволит провести дополнитель-
ный набор в ОНК, на этой неделе 
будет передана спикеру Госду-
мы Вячеславу Володину. Между 
тем правозащитники готовят но-
вый коллективный иск, оспарива-
ющий формирование ОНК в октя-
бре 2016 года.

Согласно поправке, в закон об 
ОНК вносится понятие «дополнение 
состава». Решение о дополнении со-
става может приниматься только со-
ветом ОП. А с предложением запу-
стить процедуру могут выступить 
омбудсмен, ОНК или три обществен-
ных объединения, имеющих пра-
во принимать участие в выдвиже-
нии кандидатов. Поправка предус-
матривает выдвижение как новых 
кандидатов, так и тех, кому по ка-
ким-либо причинам ранее было от-
казано во включении в ОНК. При до-
наборе сохраняется ограничение: 
в ОНК могут работать не более двух 
кандидатур от одного общественно-
го объединения. Срок работы члена 
ОНК, избранного позже, заканчива-
ется одновременно с полномочия-

ми всей комиссии. Этот вариант по-
правки стал компромиссным после 
трехчасового спора и объединил че-
тыре разных проекта. При этом пра-
возащитникам не удалось добить-
ся внесения положения о совмест-
ном инициировании донабора ом-
будсменом, СПЧ и советом ОП на тот 
случай, если сам совет ОП не захочет 
пополнять ту или иную ОНК. Не на-
шло понимания и предложение уве-
личить срок полномочий выбран-
ным позже контролерам (ОНК фор-
мируется на три года).

Господа Москалькова, Федотов 
и Бречалов заверили правозащит-
ников, что поправка должна быть 
принята в кратчайшие сроки, а без 
нее донабор был бы нелегитимен. 
13 января они намерены передать 
поправку спикеру Госдумы Вячесла-
ву Володину, а затем провести пере-
говоры с депутатами о том, кто вне-
сет проект в Госдуму. «Утром я бесе-
довала с главой аппарата Госдумы 
Татьяной Вороновой, проект могут 
рассмотреть в приоритетном поряд-
ке»,— заявила госпожа Москалько-
ва. Глава ОП выразил уверенность, 
что поправка будет принята в ве-
сеннюю сессию. Впрочем, источник 
в аппарате Госдумы сообщил 

”
Ъ“, что 

проект еще даже не внесен, поэтому 
о сроках его принятия говорить пре-
ждевременно.

Только после принятия поправ-
ки будет объявлен донабор в соста-
вы ОНК, в которые в октябре прош-
лого года совет ОП не включил груп-
пу известных правозащитников. 
При этом правозащитникам еще 

предстоит доказать, в какие именно 
ОНК необходимо провести донабор, 
а в какие — не стоит. Дискуссион-
ной остается перспектива донабора 
в ОНК Москвы. Вчера правозащитни-
ки выразили недовольство тем, что 
история с донабором так сильно за-
тягивается. Член СПЧ Елена Масюк, 
которой было отказано во включе-
нии в ОНК в октябре, напомнила, 
что изначально речь шла о прове-
дении донабора в январе. «Сколько 
пройдет месяцев, прежде чем состо-
ится донабор? Людям дали надежду, 
а теперь отняли ее. Некоторые чле-
ны ОНК готовы выходить на пике-
ты»,— сказала она. По словам Елены 
Масюк, помимо ее иска в суд, оспа-
ривающего итоги формирования 
ОНК в октябре, готовится еще один, 
подписанный 21 правозащитником 
из регионов.

Между тем очередные выборы 
в ОНК будут объявлены 13 января 
еще в 13 регионах: Ингушетии, Ка-
бардино-Балкарии, Туве, Примор-
ском крае, Архангельской, Волгоград-
ской, Калужской, Кемеровской, Нов-
городской, Псковской, Рязанской, Са-
халинской и Смоленской областях. 
Вчера утром господа Бречалов и Фе-
дотов на селекторе с региональными 
ОП, ОНК и омбудсменами заверили, 
что будут стремиться к максимально 
возможной численности ОНК (40 че-
ловек). Они призвали интенсивнее 
искать новых активистов для форми-
рования заявок. Александр Бречалов 
пообещал обратиться за содействием 
к главам регионов.

Ирина Нагорных

ОНК пополнят не скоро
Правозащитники и общественники согласовали  
поправку к закону

Ревнители традиций добились 
одобрения проекта закона, 
 декриминализующего  
телесные наказания детей   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Новым министром иностранных 
дел Канады стала 48-летняя  
бывшая журналистка Христя 
Фриланд. Для Москвы это крайне 
неприятная новость. Госпожа 
Фриланд, потомок украинских 
иммигрантов, занимает по от-
ношению к руководству России 
чрезвычайно жесткую позицию. 
В 2014 году она была внесена  
в санкционные списки, состав-
ленные властями РФ. С начала 
конфронтации между Москвой 
и Западом еще не было случая, 
чтобы главой МИДа какой-либо 
страны (а тем более члена «се-
мерки») становился человек, не-
въездной на территорию России.

В правительстве Канады Христя 
Фриланд до последнего времени за-
нимала пост министра внешней тор-
говли. Ее назначение на должность 
главы МИДа стало результатом кадро-
вой рокировки, предпринятой пре-
мьером Жюстеном Трюдо, который 
поменял руководителей шести ми-
нистерств. Для Москвы это крайне не-
приятная новость. После того как раз-
разился кризис вокруг Украины, го-
спожа Фриланд заняла резко критиче-
скую позицию в отношении РФ, в ре-
зультате чего в марте 2014 года была 
включена в санкционный список, со-
ставленный российскими властями в 
ответ на аналогичные меры Оттавы.

За все время конфронтации меж-
ду Россией и Западом еще не было 
случая, чтобы министром иностран-
ных дел какой-либо страны (а тем бо-
лее члена «семерки») был назначен 
человек, в отношении которого дей-
ствовали бы персональные россий-
ские санкции. В случае если госпожа 
Фриланд в своем новом качестве со-
берется совершить визит в Россию, 
может возникнуть любопытная ди-
пломатическая коллизия. Впрочем, 
учитывая нынешнее состояние от-
ношений между Москвой и Отта-
вой, зачастую занимающей на рос-
сийском направлении даже более 
радикальные позиции, чем Вашинг-
тон, возможность подобной поездки 
маловероятна. Диалог между двумя 
странами сведен к минимуму.

Христя Фриланд происходит из 
семьи с украинскими грекокатоли-
ческими корнями. Ее мать Галина 
Хомяк родилась в 1946 году в лагере 
для перемещенных лиц на террито-
рии Германии, вскоре после рожде-

ния родители перевезли ее в Кана-
ду. Госпожа Фриланд всячески под-
черкивает свои украинские корни 
— дома со своими тремя детьми го-
ворит по-украински и до последнего 

времени регулярно посещала Киев, 
в том числе в разгар противостояния 
на Майдане зимой 2013–2014 годов.

Россию она тоже знает прекрасно. 
В 1990-е годы в течение четырех лет 

Христя Фриланд работала в Москве 
шефом бюро британской Financial 
Times. В 2000 году написала книгу о 
ситуации в России «Распродажа ве-
ка». Госпожа Фриланд бегло говорит 
по-русски, периодически вставляя в 
свою речь украинские слова.

После присоединения к РФ Кры-
ма и начала вооруженного конфлик-
та в Донбассе Христя Фриланд была в 
числе сторонников введения против 
Москвы максимально жестких запад-
ных санкций. Ее позиция была и оста-
ется столь «решительно проукраин-
ской», что один из собеседников 

”
Ъ“ в 

Киеве назвал нового главу МИДа «ка-
надским Маккейном», проводя парал-
лель между ее позицией и жестким 
подходом к Кремлю американского 
сенатора-республиканца Джона Мак-
кейна. В одном из интервью госпожа 
Фриланд заявила, что «поддерживать 
Украину — обязанность каждого де-
мократического политика в мире».

«Конечно, новое назначение 
Христи Фриланд — своего рода пода-
рок для Украины,— говорит 

”
Ъ“ де-

путат, представляющий в Верховной 
раде «Блок Петра Порошенко», но тут 
же добавляет: — К сожалению, эта хо-
рошая новость пришла в плохое вре-
мя. При всем уважении к Канаде по 
своему весу на международной аре-
не она несопоставима с США, Фран-
цией или Германией. Именно эти го-
сударства определяют курс Запада в 
отношении нашей страны. А в США 
предстоящие изменения в руковод-
стве вовсе не столь обнадеживающие 
для Украины. Да и во Франции следу-
ющим президентом, судя по всему, 
станет Франсуа Фийон — сторонник 
снятия антироссийских санкций».

«Президент Порошенко напра-
вил Христе Фриланд поздравления. 
За все время своего пребывания в 
должности он впервые реагирует 
таким образом на назначение ино-
странного министра. И это показа-
тельно: Христю Фриланд в Киеве хо-
рошо помнят и обоснованно счита-
ют своей. Мы надеемся, что теперь 
с ее помощью в мире будет гораздо 
более активно формироваться проу-
краинское лобби. Это же лобби мож-
но назвать антироссийским»,— гово-
рит 

”
Ъ“ украинский политтехнолог 

Виктор Уколов, близкий к админист-
рации президента Украины.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Канадский МИД обрел украинские корни
Главой дипломатического ведомства стала фигурантка российского санкционного списка

Серия терактов в Афганистане, 
жертвами которых стали около 50 
человек, включая пятерых дипло-
матов ОАЭ, обострила отношения 
между региональными и миро-
выми державами. Постпред Аф-
ганистана в ООН Махмуд Сайкал, 
выступая на заседании Совбе-
за в Нью-Йорке, обвинил сосед-
ние страны в поддержке экстре-
мистов «для продвижения своих 
внешнеполитических целей» и на-
звал недопустимыми «попытки 
наладить контакты с вооруженной 
оппозицией» без участия Кабу-
ла. А президент страны Ашраф Га-
ни Ахмадзай осудил «стремление 
отдельных стран разделить тер-
рористов на хороших и плохих». 
Эти предупреждения прозвуча-
ли после прошедших в Москве 
в конце декабря прошлого года 
консультаций России, Китая и Па-
кистана, участники которых при-
звали к «гибкому подходу» к тали-
бам — исключению отдельных их 
представителей из санкционных 
списков ООН для налаживания 
мирного диалога в Афганистане.

Волна терактов в Афганистане 
(см. 

”
Ъ“ от 11 января) вызвала резо-

нанс далеко за пределами региона, а 
также всплеск дипломатической ак-
тивности. С резким осуждением со-
вершенных талибами новых нападе-
ний в Кабуле и Кандагаре, в результа-
те которых, по последним данным, 
погибли по меньшей мере 49 чело-
век и около 90 получили ранения, 
выступили вчера руководства ООН, 
США, ЕС, ряда европейских и азиат-
ских государств.

В Объединенных Арабских Эми-
ратах объявлен трехдневный траур 
в связи с гибелью пяти эмиратских 
дипломатов: президент ОАЭ Халифа 
бен Зайд ан-Нахайян приказал при-
спустить флаги на зданиях госучре-
ждений. Среди раненых — посол 
ОАЭ в Афганистане Джума Мохам-
мед Абдулла аль-Кааби, который в 
момент одного из взрывов находил-
ся в доме для приема гостей губерна-
тора провинции Кандагар.

Новые атаки в Афганистане, от-
крывшие счет терактам 2017 года, 
подтолкнули власти в Кабуле к пои-
ску максимально широкой внешней 
поддержки в борьбе с вооруженной 
оппозицией. Выступая в Нью-Йорке в 
Совете Безопасности ООН, постпред 
Афганистана Махмуд Сайкал возло-
жил главную вину за новый всплеск 
терроризма на внешних игроков — 
соседние государства, которые, по его 
словам, «оказывают поддержку экс-
тремистам, используя их как марио-
неток для продвижения своих внеш-
неполитических целей».

Дипломат не оставил без внима-
ния и все более активные попытки 
соседних государств найти рецепт 
национального примирения в Афга-
нистане. «Хочу вас заверить, что лю-
бые переговоры о ситуации в моей 
стране, проходящие без участия и 
одобрения нашего правительства, не 
имеют никакой ценности и легитим-
ности»,— пояснил Махмуд Сайкал.

Жесткое заявление постпреда в 
ООН можно считать косвенным от-
ветом на трехсторонние консульта-
ции по Афганистану представителей 
России, Китая и Пакистана, прошед-
шие в конце декабря 2016 года в Мо-
скве без участия Кабула.

По их итогам официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова сообщила, что со стороны 
России и КНР как постоянных чле-
нов Совета Безопасности ООН «бы-
ла подтверждена готовность гибко 
подходить к вопросам изъятия от-
дельных фигурантов из санкцион-
ных списков в рамках усилий по на-

лаживанию мирного диалога меж-
ду Кабулом и движением талибов».

Сообщение о гипотетической воз-
можности смягчения санкционного 
режима по отношению к части пред-
ставителей движения «Талибан», нахо-
дящегося под международными санк-
циями с 1999 года, вызвало в регионе 
неоднозначную реакцию (см. 

”
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10 января). Впрочем, спецпредстави-
тель президента РФ по Афганистану 
Замир Кабулов пояснил тогда «Интер-
факсу», что инициатива по налажива-
нию внутриафганского диалога долж-
на будет исходить от противостоящих 
сторон. «Чтобы быть посредником, 
нас должны попросить об этом участ-
ники конфликта. В данном случае Ка-
бул и хотя бы талибы»,— заявил госпо-
дин Кабулов, добавив, что пока «такой 
просьбы не поступало».

Между тем перспективы реали-
зации трехсторонних договоренно-
стей по Афганистану, достигнутых в 
конце прошлого года в Москве, по-
сле терактов этой недели в силу сра-
зу нескольких причин становятся 
все более неопределенными.

Во-первых, последние теракты 
резко девальвировали высказанную 
в российской столице саму идею по-
иска «договороспособных талибов». 
Как заявил президент Афганистана 
Ашраф Гани Ахмадзай, нападения 
подтвердили «враждебность тали-
бов к афганскому народу и всему че-
ловечеству».

Во-вторых, не называя по име-
ни одного из участников москов-
ских переговоров — Исламабад, 
под «внешними силами», препятст-
вующими внутриафганскому уре-
гулированию, в Кабуле прежде все-
го имеют в виду соседний Пакистан, 
на территории которого сосредото-
чены главные базы талибов.

В-третьих, последние заявления 
афганских представителей и их по-
пытка воззвать к Совбезу ООН сви-
детельствуют о том, что Кабул задело 
стремление начать обсуждение ситуа-
ции в стране в трехстороннем форма-
те Россия—Китай—Пакистан без уча-
стия афганских представителей.

Примечательно, что в своем по-
следнем комментарии по поводу того, 
какие внешние силы могли бы спо-
собствовать внутриафганскому урегу-
лированию, в интервью газете Asharq 
al-Awsat президент Гани не упомянул 
Россию и Китай. Он выразил особую 
надежду на «государства исламского 
мира, включая Саудовскую Аравию, 
которые смогут оказать давление на 
лидеров экстремистов, чтобы заста-
вить их пойти на примирение». Гово-
ря о роли Пакистана, Ашраф Гани Ах-
мадзай заметил: «К сожалению, неко-
торые страны проводят грань между 
хорошими и плохими террористами. 
Те, кто осуществляет свои операции 
за пределами этих стран, представля-
ются им хорошими».

Между тем на фоне разгорающей-
ся дискуссии о том, как реагировать 
на растущую угрозу терроризма в Аф-
ганистане, в Вашингтоне предложи-
ли новый переговорный формат: Ин-
дия—Пакистан—Афганистан. Как 
заявил представитель Госдепа США 
Марк Тонер, именно в таком формате 
можно будет оказать то воздействие 
на Пакистан, на которое рассчитыва-
ют в Кабуле. «Нам надо откровенно 
сказать Пакистану, что он не должен 
предоставлять убежище тем группам, 
которые совершают нападения на Аф-
ганистан»,— заявил господин Тонер. 
Назвав последние теракты «атакой на 
демократию», американский дипло-
мат заверил, что США и союзники по 
НАТО будут продолжать оказывать со-
действие афганским силам безопас-
ности в их борьбе с террористами.

Сергей Строкань

Афганистан просит 
слова на переговорах
Власти страны возложили вину  
за новый всплеск терроризма  
на соседние государства

Госсовет КНР впервые в истории 
выпустил документ под названи-
ем «Политика Китая в отношении 
стратегического сотрудничества 
в Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне» (АТР). Его основные посту-
латы — соблюдение принципов 
устава ООН, безопасность в ре-
гионе и взаимовыгодное эконо-
мическое развитие. Отношения 
с Россией поставлены по важно-
сти на второе место после отно-
шений с США.

По сути, новый документ сводит 
воедино все заявления руководите-
лей Китая за время правления предсе-
дателя Си Цзиньпина (с конца 2012 го-
да). Основные положения — по-преж-
нему принципы мирного сосущест-
вования, полностью повторяющие 
принципы устава ООН. Помимо этого 
странам региона предложено создать 

условия для совместного экономиче-
ского развития «при уважении разли-
чий друг друга». «Страны могут быть 
партнерами, когда их ценности и иде-
алы совпадают, но они также могут 
развивать партнерские отношения, 
решая существующие между ними 
проблемы»,— говорится в документе. 
Этот пункт особенно важен для Пеки-
на в свете множества неурегулирован-
ных территориальных споров с госу-
дарствами Юго-Восточной Азии, Япо-
нией, Индией и другими странами.

Всем партнерам Китая предлагает-
ся «отказаться от менталитета холод-
ной войны, уважать легитимные ин-
тересы и озабоченности друг друга». 
При этом, по словам авторов концеп-
ции, стабильность в АТР зависит от 
того, удастся ли договориться друг с 
другом «крупнейшим государствам». 
Ими, судя по тексту, Китай считает 

только США, Россию, Индию и Япо-
нию. Малым и средним государствам 
рекомендуется «не выбирать меж-
ду крупными странами» и развивать 
взаимовыгодные отношения со все-
ми одновременно.

Наиболее важными авторы кон-
цепции считают отношения меж-
ду Китаем и США, которые «остава-
лись стабильными с 2015 года и да-
же в определенной степени развива-
лись». На втором месте — отношения 
с Россией, которая выступает «круп-
нейшим соседом, стратегическим 
партнером и дипломатическим при-
оритетом». На третьем и четвертом 
местах — Индия и Япония, о кото-
рых сказано достаточно сдержанно, 
но доброжелательно. Примечатель-
но, что о многочисленных конфлик-
тах между Китаем и всеми упомяну-
тыми странами, кроме России, в до-

кументе не упомянуто. Не обозначе-
ны ни территориальный спор с Ин-
дией, ни американо-китайское про-
тивостояние в Южно-Китайском мо-
ре, ни японо-китайские историче-
ские противоречия. Они отделены 
от конкретных стран и в обезличен-
ной форме вынесены в следующую 
главу, посвященную конфликтам.

Наиболее острой проблемой АТР 
Китай считает ядерные амбиции Се-
верной Кореи. Пекин выступает про-
тив ядерного оружия на Корейском 
полуострове и настаивает на возвра-
те к закрытому в 2009 году формату 
шестисторонних переговоров, в рам-
ках которых пять стран региона пы-
тались убедить Пхеньян отказаться 
от ядерного оружия. На втором месте 
по важности для Китая стоит вопрос 
размещения в регионе противора-
кетной защиты. Этот пункт отражает 

обеспокоенность Пекина американ-
ской ракетной системой THAAD, ко-
торую Южная Корея собирается раз-
местить на своей территории для за-
щиты от КНДР. По мнению КНР, систе-
ма избыточна для заявленной задачи 
и направлена на сдерживание Китая.

В разделе о важных для страны 
международных организациях при-
оритет отдан структурам Юго-Восточ-
ной Азии. Шанхайская организация 
сотрудничества (ШОС), куда помимо 
Китая входят Россия и страны Цент-
ральной Азии, поставлена на пред-
последнее по важности место. «Ре-
гиональная антитеррористическая 
структура ШОС даже не упомяну-
та,— говорит 

”
Ъ“ старший научный 

сотрудник центра исследований Вос-
точной Азии и ШОС МГИМО Игорь 
Денисов.— Возможно, Китай не ве-
рит в эффективность ШОС и пробует 

искать новые инструменты стабили-
зации в важном для себя регионе. Не-
случайно в документе подробно опи-
сан новый антитеррористический 
механизм с участием Китая, Афганис-
тана, Пакистана и Таджикистана». Он, 
заметим, не включает Россию.

«Документ отталкивается от вы-
ступления Си Цзиньпина на совеща-
нии по взаимодействию и мерам до-
верия в Азии в 2012 году,— поясняет 

”
Ъ“ старший научный сотрудник Ин-

ститута Дальнего Востока РАН Васи-
лий Кашин.— При этом подобная де-
тально проработанная инициатива 
появилась впервые. Китай, похоже, 
хочет играть более активную, само-
стоятельную роль в международных 
делах. Фактически это попытка пред-
ложить собственные правила игры в 
сфере региональной безопасности».

Михаил Коростиков

Китай разделил Азию на больших и маленьких
Важнее Москвы для Пекина только Вашингтон

Сегодня французский суд должен решить  
вопрос о выдаче Сербии бывшего полевого 
командира Освободительной армии Косово 
(ОАК), экс-премьера Рамуша Харадиная, аре-
стованного накануне. Хотя Белград инкрими-
нирует ему более сотни преступлений, шансы 
на экстрадицию, по мнению экспертов, мини-
мальны: Рамуша Харадиная дважды оправдал 
Гаагский трибунал. С подробностями — корре-
спондент ”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Рамуша Харадиная арестовали 4 января во Фран-
ции, куда он, по данным источников 

”
Ъ“ в Пришти-

не, прибыл с семьей, чтобы затем отправиться на 
отдых в Швейцарию. Основанием для задержания 
стал направленный Сербией еще в 2004 году в Ин-
терпол ордер: Белград обвиняет бывшего полево-
го командира ОАК, в последующем премьера, а ны-
не лидера Альянса за будущее Косово в 108 престу-
плениях в ходе вооруженных столкновений в этом 
крае в 1998–1999 годах, включая 63 убийства. Серб-
ские власти тут же потребовали его выдачи.

На аналогичном основании Рамуша Харади-
ная уже арестовывали летом прошлого года в Сло-
вении, однако тогда, буквально в тот же день, он 
был отпущен на свободу. На сей раз французский 
суд принял решение оставить задержанного под 
арестом до получения официального запроса Бел-
града об экстрадиции. Во вторник сербский Ми-
нюст направил такой запрос Парижу, и сегодня 
приступят к его рассмотрению.

Впрочем, еще до вердикта суда сам факт ареста 
Рамуша Харадиная резко обострил отношения 
между Белградом и Приштиной. Глава сербского 
МИДа Ивица Дачич обнародовал полученную яко-
бы «от спецслужбы одной из западных стран» ин-
формацию о готовящемся албанской диаспорой 
нападении на «посольство Сербии в США или Ев-
ропе» и даже «захвате заложников», чтобы выну-
дить Белград отказаться от преследования Раму-
ша Харадиная. После чего МИД Сербии потребо-
вал от Германии, Италии, Бельгии, Швейцарии и 
Турции повысить уровень защиты сербских по-
сольств. В Косово заявление Ивицы Дачича расце-
нили как «провокацию», потребовали прекраще-
ния диалога с Белградом о нормализации отноше-
ний, а ЕС призвали оказать давление на Сербию, 
чтобы та отозвала свой ордер.

Особенно активно к Евросоюзу и мировому со-
обществу апеллируют, естественно, соратники Ра-
муша Харадиная по партии. Однако именно Альянс 
за будущее Косово уже несколько месяцев демон-
стративно игнорирует призывы США и ЕС не бло-
кировать в косовском парламенте решение о со-
здании на севере Косово Сообщества сербских му-
ниципалитетов, что считается ключевым шагом в 
нормализации сербско-албанских отношений, а 
также ратифицировать договор с Черногорией о 
границе. Возможно, в том числе и поэтому в ЕС и 
США воздерживаются пока от прямой поддержки 
косовских требований.

Но даже несмотря на это, Белград, как счита-
ют специалисты в области международного пра-
ва, вряд ли может реально рассчитывать на экс-
традицию бывшего командира ОАК. По мнению 
исполнительного директора Международной па-
латы адвокатов Марка Эллиса, выдача возможна, 
только если преступления, в которых Сербия об-
виняет Рамуша Харадиная, отличаются от тех, по 
которым его судили в Гааге. Дело в том, что Рамуш 
Харадинай дважды предстал в качестве обвиняе-
мого перед Гаагским трибуналом: в 2005 году он 
добровольно сложил полномочия премьера и пе-
редал себя в руки международного правосудия, а 
в 2010 году его арестовали в Приштине. Но в обо-
их процессах трибунал вынес оправдательные 
приговоры — в 2008 и 2012 годах соответствен-
но. Кроме того, считает Марк Эллис, выдачи не бу-
дет, если суд сочтет обвинения Белграда полити-
чески мотивированными и придет к выводу, что 
процесс может быть политическим. Именно на 
эти два момента, судя по всему, и будет упирать 
защита бывшего полевого командира.

Есть в позиции Белграда и еще одно слабое зве-
но, которое он сам для себя создал. Требуя от Фран-
ции выполнить свои обязательства перед Интерпо-
лом и выдать Рамуша Харадиная, Сербия сама иг-
норирует настойчивые требования соседней Чер-
ногории, добивающейся выдачи двух сербских гра-
ждан, обвиняемых в подготовке путча в Подгорице 
в день выборов 16 октября прошлого года.

Судьбу косовского полевого командира  
решит Франция
Арест Рамуша Харадиная обострил отношения Сербии и Косово

С Т Е Н О Г Р А М М А Ч Т О  Х Р И С Т Я  Ф Р И Л А Н Д  Г О В О Р И Л А  О  Р О С С И И

«Политика по отношению к России должна быть ”жесткой любовью“, но от-
личающейся от риторики времен холодной войны. Россия больше не представляет собой 
идеологию, враждебную Западу. Запад должен четко сказать, что есть место в мире западных 
демократий для очень влиятельной и мощной России, но это место появляется с определен-
ными привязками» (на лекции в университете Манитобы в 1995 году).
«Россия была ограблена при свете дня бизнесменами, которые не нарушали зако-
нов и поддерживались лучшими друзьями Запада в Кремле — молодыми реформаторами»  
(в книге «Распродажа века», вышедшей в 2000 году).
«Мы знали с 1996 года, что Россия не была демократией. Теперь мы знаем, что 
Россия не диктатура, контролируемая одной партией, одним духовенством или одной династи-
ей. Этот режим управляется одним человеком» (29 сентября 2011 года в статье для NYT).
«Мы должны прекратить осторожничать с путинским режимом… Цель господина 
Путина — расчленить Украину. Мы не можем позволить ему добиться успеха. У нас есть одно 
большое преимущество — сами украинцы» (16 марта 2014 года в статье для Financial Times).
«Я жила в Москве в течение четырех лет, мне на самом деле это нравилось. И я глубоко 
люблю русский язык и русскую культуру. Я сторонник точки зрения нашего пра-
вительства в том, как важно взаимодействовать со странами по всему миру — во многом 
включая Россию» (10 января 2017 года в интервью журналистам в Торонто).

Премьер-министр Канады Жюстен Трюдо считает нового главу МИДа  
Христю Фриланд ключевым членом своей команды   ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19364,67 (+63,23)
РТС 1155,5 (−19,51)
FTSE 100 7290,49 (+15,02)

DAX 30 11646,17 (+62,87)
DJIA* 19931,65 (+76,12)
NASDAQ Composite* 5543,12 (−8,70)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 

октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь ноябрь ноябрь ноябрь ноябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь

50,0 75,0

50

55

60

65

70

75руб. ● 60,1614

0,35%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0481

0,03%
1,3 2,5

1,30

1,54

1,78

2,02

2,26

2,50тыс. пунктов ● 2,219

0,84%
20 60,0

20

28

36

44

52

60$ / баррель

1,24%
10,0 22,0

10,0

12,4

14,8

17,2

19,6

22,0

0,39%

● 53,70тыс. пунктов ● 19,932

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.01.17
Австралийский доллар 44,4713
Английский фунт 73,1683
Белорусский рубль** 30,5698
Датская крона* 85,4201

Доллар США 60,1614
Евро 63,5184
Индийская рупия*** 88,1098
Казахский тенге*** 18,0051

Канадский доллар 45,5079
Китайский юань* 86,8556
Норвежская крона* 69,8982
СДР 80,9766

Сингапурский доллар 41,8922
Новая турецкая лира 15,5972
Украинская гривна* 22,2614
Шведская крона* 66,3206

Швейцарский франк 59,2081
Японская иена*** 51,9282
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с клиентскими счетами  
разбирает старший  
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

На 31 декабря 2016 года на Москов-
ской бирже насчитывалось 1,1 млн 
клиентов—физических лиц. Приток 
за год составил 96,6 тыс. человек, и это 
самый высокий результат за всю исто-
рию наблюдений. В предыдущие пе-
риоды ежегодно открывалось не бо-
лее 60–70 тыс. новых счетов. Навер-
ное, старания государства, регулято-
ра и профучастников не пропали да-
ром — деньги у населения имеются, 
финансовая грамотность растет.

Однако радость улетучивается при 
взгляде на соседний показатель, в ко-
тором учитываются активные клиен-
ты, то есть те счета, по которым совер-
шалась хотя бы одна сделка в течение 
месяца. Вот тут-то и выясняется, что 
целый миллион счетов стоит «замо-
роженным». Торгует всего лишь деся-
тая часть тех, кто зарегистрировался у 
брокеров как клиент. На конец дека-
бря 2016 года таких отважных героев 
на всю многомиллионную страну на-
считывалось чуть более 110 тыс. Аме-
риканские домохозяйки и инвесторы 

из Китая, которых в разгар биржевого 
бума 2015 года прибавлялось по пол-
тора миллиона человек в неделю, это-
го бы не поняли.

Что же происходит? По словам пре-
зидента ГК «Финам» Владислава Кочет-
кова, изрядную долю вновь пришед-
ших на биржу «молчунов» составляют 
бывшие владельцы депозитов. «Доро-
гие депозиты закончились, текущие 
ставки не интересны. Люди ищут но-
вые доходные, но более или менее по-
нятные инструменты. Это аудитория 
брокеров, которые активно продают 
им структурные продукты»,— отмеча-
ет он. Хотя для покупки этих инстру-
ментов необходим брокерский счет, 
структурные продукты не являются 
биржевыми. Поэтому счета, откры-
тые ради таких инвестиций, также 
попадают в разряд неактивных, ведь 
сделок по ним не совершается. По сло-
вам гендиректора ИК «Атон» Андрея 
Звездочкина, многие новые клиен-
ты—физлица номинально оказались 
на бирже благодаря индивидуальным 
инвестиционным счетам (ИИС). «Про-
грамма действует, счета открывают-
ся, но далеко не все из них фондиру-
ются. Вероятно, потому, что многие от-
кладывают это на будущее, поближе 
к периоду получения налоговой льго-
ты»,— говорит он. Продажи ИИС в це-
лом по рынку осуществляются доста-
точно агрессивно — у сейлзов в боль-
шинстве компаний это зашито в KPI, 
соглашается господин Кочетков. По 
словам господина Звездочкина, такое 
положение вещей может быть опере-
жающим индикатором будущего ро-
ста инвестиционного рынка.

Но все же взрывного биржевого бу-
ма, какой случился в том же Китае, мы 
не увидим. Нет у наших людей такой 
жгучей потребности всеми способа-
ми увеличивать свои накопления. «В 
Китае нет пенсионной системы. Либо 
рассчитываешь на детей, либо — на 
себя. Поэтому торговля на бирже так 
популярна»,— говорит господин Ко-
четков. Но на эту тему лучше помол-
чать. Чтобы не давать чиновникам по-
водов задуматься в этом опасном на-
правлении. Все же родные пенсии 
нам ближе и дороже, чем инвестиции 
в ценные бумаги.

вчера

МИНСЕЛЬХОЗ

с 11 января начал прием зая-
вок на субсидирование ча-
сти капитальных затрат 
(CAPEX) в проектах по созданию 
и модернизации объектов АПК. 
Срок приема документов — до 16 
января 2017 года. Заявки, внесен-
ные в 2016 году, будет необходи-
мо вносить заново. В прошлом го-
ду министерство не рассматрива-
ло заявки на субсидирование ча-
сти CAPEX из-за отсутствия бюд-
жетных средств. Тогда Минсель-
хоз получил 120 заявок общей 
стоимостью 50,5   млрд руб. В спи-
ске проектов — строительство 
молочных комплексов, селекци-
онных и оптово-распределитель-
ных центров. В 2017 году на воз-
мещение части CAPEX пред-
усмотрено 11,5   млрд руб. Раз-
мер субсидии — от 20% до 35%, 
в зависимости от програм-
мы и региона.  «Интерфакс», 
 Анатолий  Костырев

«ПОЧТА РОССИИ»

внесла изменения в управ-
ленческую команду, следу-
ет из официального сообщения 
предприятия. Заместитель ген-
директора ФГУП по посылочно-
му бизнесу и экспресс-достав-
ке Сергей Малышев теперь будет 
совмещать эту должность с по-
зицией директора макрорегио-
на Москва. Алексей Корякин, ра-
нее занимавший эту позицию, 
стал его советником. Замести-
тель гендиректора по управлению 
персоналом, организационно-
му развитию и внутренним комму-
никациям Татьяна Рябова уволи-
лась по собственному желанию, 
ее заменит Виктория Лобано-
ва, работавшая в «Дикси Групп», 
ОТП-банке, «ДжиИ Мани Бан-
ке» и General Electric International. 
Еще два заместителя гендирек-
тора — по операционному управ-
лению и по развитию государ-
ственных услуг и новых продук-
тов — Сергей Тимошин и Роди-
он Шишков покинули свои посты. 
 Роман Рожков

S&P

сообщило, что направи-
ло в Банк России докумен-
ты для регистрации фили-
ала в России в конце декаб-
ря 2016 года. Таким образом, 
Standard & Poor’s может первым 
из международных рейтинго-
вых агентств открыть свой фили-
ал в РФ. «Документы в настоящий 
момент находятся на рассмо-
трении у регулятора»,— сообщил 
представитель пресс-службы 
компании. Согласно закону «О де-
ятельности кредитных рейтинго-
вых агентств в РФ», российские 
власти будут использовать в ре-
гуляторных целях только рейтин-
ги по национальной шкале и толь-
ко от аккредитованных агентств. 
Переходный период для россий-
ских рейтинговых агентств завер-
шится в январе, для иностран-
ных — в июле 2017 года. Послед-
ним, для того чтобы получить ак-
кредитацию, необходимо создать 
«дочку» в России. ИТАР-ТАСС, 
 отдел финансов

РУСЛАН АВДЕЕВ,

миноритарный акционер «Фарм-
стандарта», подал в Арбитраж-
ный суд Московской области 
иск о взыскании 130,3 млн 
руб. с кипрской Augment 
Investments — контролирующе-
го акционера фармпрозводителя. 
Господин Авдеев считает, что по-
нес убытки на эту сумму в резуль-
тате принудительного выкупа ак-
ций, сказано в материалах дела. 
Предварительное заседание ар-
битражного суда назначено на 27 
февраля. 10 декабря 2016 года 
другой миноритарий «Фармстан-
дарта» Валерий Приседский по-
дал аналогичный иск к Augment 
на 424,2 млн руб. Предваритель-
ное заседание по этому делу на-
значено на 31 января. «Прайм»

правила  
игры

Изрядную долю вновь 
пришедших на биржу 
клиентов составляют 
бывшие владельцы 
 депозитов: они по
купают у брокеров 
структурные продук
ты, но не торгуют

ВЭБ поссорился  
с бывшими сотрудниками
Экс-менеджеры госкорпорации жалуются премьеру  
на нарушения трудового законодательства

Смена руководства в ВЭБе в фев-
рале 2016 года привела к кон-
фликту с частью трудового кол-
лектива. Десятки сотрудников 
из прежней команды направи-
ли письмо премьеру Дмитрию 
Медведеву с жалобами на не-
законные увольнения и невы-
плату вознаграждений за 2015 
год. В ВЭБе обвинения отверга-
ют и настаивают на законности 
своих действий. Эксперты назы-
вают ситуацию предсказуемой 
для масштабной трансформа-
ции организаций такого уровня, 
подчеркивая, что разбираться 
с нарушениями следует не прави-
тельству, а трудовой инспекции.

Как стало известно 
”
Ъ“, в декабре 

2016 года 50 сотрудников ВЭБа напра-
вили письмо премьеру Дмитрию Мед-
ведеву с жалобами на «вопиющие и 
многократные нарушения трудового 
законодательства и кодекса корпора-
тивной этики» новым председателем 
ВЭБа Сергеем Горьковым.

Как сообщается в письме (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“), «под предлогом 

экономической целесообразности 
происходят массовые сокращения», 
но при этом «сотнями набираются 
новые сотрудники — преимущест-
венно из региональных и территори-
альных отделений Сбербанка и быв-
ших сотрудников компании ЮКОС 
(Сергей Горьков — бывший зампред 
Сбербанка; в 1994–1997 годах рабо-
тал главой службы персонала бан-
ка МЕНАТЕП; в 1997–2005 годах — 
на руководящих должностях кадро-
вой службы в компаниях ЮКОС и 

”
ЮКОС-Москва“.— 

”
Ъ“)». Авторы так-

же пишут о принуждении сотрудни-
ков к увольнению по соглашению 

сторон при «беспрецедентном пси-
хологическом давлении».

В письме говорится, что, несмотря 
на выявленные со стороны Мещан-
ской межрайонной прокуратуры на-
рушения трудового законодательст-
ва и внеплановую проверку Государ-
ственной инспекцией по труду, «на-
рушения и дискриминация сотрудни-
ков и бывших сотрудников старой ко-
манды продолжаются». Авторы жалу-
ются на массовые незаконные уволь-
нения, невыплату зарплаты и премий 
и просят премьера как главу наблюда-
тельного совета ВЭБа провести «пол-
номасштабную проверку».

В пресс-службе ВЭБа пояснили, 
что руководство госкорпорации зна-
ет о письме, но считает свою кадро-
вую политику соответствующей зако-
ну. «Новая стратегия и бизнес-модель 
ВЭБа требуют оптимизации его струк-
туры,— пояснил 

”
Ъ“ господин Горь-

ков.— Некоторые сотрудники уволи-

лись в 2016 году из-за несогласия с но-
вой политикой, новыми правилами 
и возросшими требованиями к рабо-
те: это люди, которые не справились 
с нагрузкой либо ушли на пенсию». В 
связи с новой стратегий в ВЭБе дейст-
вительно официально состоялась «оп-
тимизация штатной численности», 
которая коснулась половины сотруд-
ников старой команды (см. 
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сентября 2016 года).
Заявление о невыплате премий 

в ВЭБе называют не соответствую-
щим действительности: в соответст-
вии с нормативным документом го-
скорпорации, действующим с 2010 
года, премия за 2015 год была вы-
плачена в конце 2016 года сотруд-
никам госкорпорации, состоящим 
в штате на дату издания приказа о 
премировании. Более того, по сло-
вам Сергея Горькова, в конце 2016 
года принято решение выплатить 
премию всем сотрудникам, отрабо-

тавшим в ВЭБе 2015 год, в том числе 
уволившимся в течение 2016 года.

Конфликт между новым руковод-
ством и увольняемыми сотрудника-
ми типичен для подобных трансфор-
маций, отмечают эксперты: старые 
сотрудники хотят получить хорошие 
условия при увольнении либо сохра-
нить места, а новое руководство стре-
мится снизить издержки. «Единст-
венное отличие в том, что работни-
ки обратились не в трудовую инспек-
цию, прокуратуру или суд, как это 
принято в других сокращаемых кол-
лективах, а к премьеру»,— отмеча-
ет гендиректор кадровой компании 
Mr.Hunt Арамис Каримов. Но, по мне-
нию эксперта, эти проблемы не до-
тягивают до уровня правительства. 
«Если есть нарушения, то их зафикси-
рует трудовая инспекция или суд, на-
до обратиться туда»,— рекомендует 
он. По данным источника 

”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, премьер получил 
письмо и поручил разобраться пер-
вому вице-премьеру Игорю Шувало-
ву, который также входит в наблюда-
тельный совет ВЭБа. Представители 
господина Медведева и господина 
Шувалова не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Оптимизация штата никогда не 
проходит безболезненно, однако с 
учетом предыдущего опыта работы 
Сергея Горькова надо полагать, что 
вряд ли были допущены серьезные 
нарушения, считает партнер кон-
салтинговой компании Mulsanne 
Partnership Мария Янковская. До сих 
пор суд не выносил решений о неза-
конных действиях ВЭБа как работо-
дателя в отношении уволившихся в 
2016 году работников, подчеркнули в 
пресс-службе госкорпорации. 

Юлия Полякова

Туристический поток свернул на столицу
В новогодние праздники в Москве резко выросло число гостей 

Рост популярности Москвы в информаци-
онном пространстве начал влиять на тури-
стический рынок. Во время новогодних ка-
никул столица оказалась самым растущим 
российским направлением: спрос на поезд-
ки сюда со стороны россиян вырос на 15–
25%, интуристов — на 5%. Число выезжа-
ющих за рубеж россиян в тот же период 
выросло на 15–20%. 

Во время новогодних каникул (1–8 января) Мо-
сква стала наиболее растущим направлением вну-
треннего туризма, рассказали опрошенные 
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участники рынка. По предварительным оценкам 
Ассоциации туроператоров России (АТОР), поток 
организованных туристов из регионов в столицу 
в праздничный период вырос на 15%. Популярно-
стью пользовались непродолжительные туры в 

три-четыре дня, уточняют в организации. Испол-
нительный директор АТОР Майя Ломидзе связы-
вает увеличение потока в Москву с большим чи-
слом массовых культурных мероприятий. «Все 
они проходят уже три-четыре года, но сейчас впер-
вые оказали влияние»,— указывает она. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей Ромашкин го-
ворит о росте популярности Москвы на 25%. «В то 
же время,— продолжает он,— в зимние каникулы 
в среднем по рынку число проданных внутрен-
них туров на другие направления сократилось на 
12%». Прогнозы о падении внутреннего турпото-
ка зимой некоторые туроператоры делали еще на 
этапе раннего бронирования. Основные причины 
— снижение реальных доходов населения и посте-
пенное восстановление выездного рынка (см. 
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от 19 сентября). 

Единственным рациональным объяснением 
роста популярности Москвы на этом фоне госпо-
дин Ромашкин называет резко увеличившееся чи-
сло упоминаний города в новостях. «Точно такая же 
ситуация в 2014- 2015 годах была с Крымом»,— от-
метил он. Гендиректор «Тари тура» Марина Левчен-
ко говорит о трехкратном увеличении новогодне-
го потока в Москву. «Это связано с отсутствием на 
организованном рынке Египта и большим числом 
доступных предложений: цены на трехдневные ту-
ры в каникулы начинались от 5 тыс. руб. на чело-
века»,— пояснила она. Директор по продажам НТК 
«Интурист» Сергей Толчин отмечает, что Москва ча-
стично оттянула на себя спрос с других популярных 
экскурсионных направлений, например, Казани. 
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«Газпром» монетизировал Грузию
Это грозит стране разрывом в газовом балансе

Грузия после долгих перегово-
ров с Россией неожиданно со-
гласилась на монетизацию 
транзита газа через свою тер-
риторию, хотя раньше считала 
это неприемлемым. Последние 
16 лет «Газпром экспорт» рас-
плачивался за прокачку сырь-
ем, что было выгодно Тбилиси, 
но не устраивало Россию. Усло-
вия нового контракта не рас-
крываются. Грузинская сторона 
уверяет, что цена транзита будет 
одной из самых высоких в Евро-
пе, но эксперты сомневаются, 
что удастся полностью компен-
сировать разницу между опла-
той транспортировки и незави-
симой закупкой газа.

Правительство Грузии по итогам 
переговоров 10 января в Минске со-
гласовало с «Газпром экспортом» 
двухлетний договор на транзит рос-
сийского газа в Армению с оплатой 
деньгами. Раньше Тбилиси получал 
в счет прокачки около 10% транспор-
тируемого сырья (около 300 млн ку-
бометров в год). Такая форма оплаты 
действовала с 2001 года, контракт пе-
ресматривался ежегодно.

Как сообщил вице-премьер, ми-
нистр энергетики Грузии Каха Калад-
зе, «в результате нескольких раундов 
переговоров мы смогли получить оп-
тимальное предложение». Он не рас-
крыл деталей, но заверил, что Грузия 
получила «приблизительно тот же 
результат, что и при оплате его стои-
мости натурой», и стоимость транзи-
та будет одной из самых высоких сре-
ди стран Европы. В 2017 году оплата 
еще будет частично производиться 
газом, а затем страны полностью пе-
рейдут на денежный расчет. Также 
по новому соглашению Грузия смо-
жет закупать дополнительные объ-
емы газа со скидкой 14%, по $185 за 
тысячу кубометров.

• Основные объемы газа в Грузию по-
ставляет Азербайджан, остальное 
обеспечивала Россия в счет транзи-
та. Тбилиси хотел закупать газ еще 
и в Иране, но в начале 2016 года со-
гласовал с азербайджанской SOCAR 
контракт на поставку 1,5 млрд ку-
бометров в год. В целом страна по-
требляет 2 млрд кубометров.
Россия давно настаивала на мо-

нетизации платы за транзит. Но еще 
в начале 2016 года сам Каха Каладзе 

считал такой вариант «неприемле-
мым», хотя «Газпром» угрожал пол-
ным отказом от транзита путем пе-
рехода на своповые операции с Ира-
ном. Теперь же господин Каладзе на-
зывает оплату транзита деньгами 
«оптимальным решением, учиты-
вая существующую ситуацию». Ситу-
ация заключалась в том, что транзит-
ный контракт истек 31 декабря 2016 
года и не был обновлен. Поэтому за 
отбор газа Грузии грозили иски от 
«Газпрома». В самой монополии но-
вый контракт не комментируют.

Однако в Грузии не все поддержи-
вают сделку. Один из лидеров партии 
Михаила Саакашвили «Единое наци-
ональное движение» депутат Роман 
Гоциридзе назвал ситуацию «изме-
ной Родине», намекнув на личную 
заинтересованность в ней основате-
ля правящей коалиции «Грузинская 
мечта» миллиардера Бидзины Ива-
нишвили, которому, по неофици-
альным данным, принадлежит 1% 
акций «Газпрома».

Невыгодной считает сделку и 
бывший советник премьер-минис-
тра Грузии Георгий Хухашвили, по-
скольку «даже по самым высоким 

европейским расценкам страна не 
сможет купить на эти деньги то же 
количество природного газа, что по-
лучала до монетизации». По его мне-
нию, «Газпром» нашел «какие-то та-
инственные аргументы», чтобы за-
ставить грузинскую сторону отка-
заться от «очень комфортной пра-
ктики». Господин Хухашвили согла-
сен, что оплата транзита «натурой» 
— это «нецивилизованно, не по-ев-
ропейски и противоречит междуна-
родной практике», зато очень выгод-
но для Грузии.

Между тем ставка на закупку газа 
в Азербайджане, по мнению Георгия 
Хухашвили, вполне оправдана, но в 
перспективе после 2019 года, когда 
заработает каспийский проект «Шах-
Дениз 2». До этого момента Азербай-
джан может помочь Грузии покрыть 
дефицит, но не в требуемом объеме 
2,5 млн кубометров в сутки. Поэтому, 
полагает эксперт, Грузия вряд ли сни-
зит закупки газа у России — вопрос в 
том, на какой объем хватит средств, 
которые «Газпром» будет платить за 
транзит.

Ольга Мордюшенко; 
Георгий Двали, Тбилиси
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Очередное ужесточение регуля-
торных требований в отноше-
нии негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) запускает 
Банк России. Изменение порядка 
расчета собственных средств 
НПФ — оперирующих как нако-
плениями, так и резервами — 
ставит крест на возможности 
фондов размещать депозиты в 
банках за пределами топ-10 или 
держать в капитале бумаги вне 
высшего котировального спи-
ска. Проблемы, весьма вероятно, 
возникнут у небольших игроков 
и дружественных промышлен-
ным холдингам фондов.

Проект указания ЦБ «О порядке рас-
чета собственных средств НПФ» в ми-
нувший вторник появился на портале 
правовой информации regulation.gov.
ru, где он должен пройти обществен-
ную и антикоррупционную эксперти-
зу. Широкое обсуждение документа от-
части осложняет тот факт, что вчера он 
был недоступен для скачивания. 
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удалось ознакомиться с документом — 
он предусматривает очередное ужесто-
чение регуляторных требований к 
НПФ, работающим как в форме акцио-
нерных обществ, так и в форме неком-
мерческих организаций. «До послед-
него времени требования к собствен-
ным средствам акционировавшихся 
НПФ и фондов, которые оставались не-
коммерческими организациями, раз-
личались. Требования к собственным 
средствам акционерных НПФ последо-
вательно ужесточались. Проект указа-
ния предусматривает выравнивание 
требований к собственным средствам 
всех НПФ. Планируется, что с июля 
2017 года такие требования будут оди-
наковыми»,— подчеркнули в пресс-
службе ЦБ.

Действующая в настоящий момент 
редакция указания ЦБ предполагает, 
что при оценке капитала (имущества 
для осуществления уставной деятель-
ности в случае некоммерческих орга-
низаций) НПФ могут быть использова-
ны три коэффициента (1; 0,4; 0) по ак-
тивам в зависимости от ликвидности 
активов. И новая редакция серьезно 

сокращает маневр фондов в формиро-
вании собственных средств. Так, если 
ранее депозиты в банках с рейтингом 
ниже устанавливаемого советом ди-
ректоров Банка России (фактически не 
входящих в первую десятку), облига-
ции без надлежащего кредитного рей-
тинга и акции вне высшего котиро-
вального списка дисконтировались на 
60%, то с 1 июля 2017 года они вовсе не 

будут приниматься в расчет. «У круп-
ных фондов, капитал которых сфор-
мирован с солидным запасом, про-
блем возникнуть не должно. Сложнее 
ситуация у более мелких фондов, у ко-
торых размер собственных средств по 
действующей формуле расчета близок 
к лицензионному допустимому мини-
муму»,— говорит председатель ПАР-
ТАД по внутреннему контролю и 
управлению рисками Александр Бара-
нов. НПФ в ежедневном режиме отсле-
живают уровень собственных средств 
и стоимость вложений с тем, чтобы 
при необходимости оперативно пе-
рейти на не попадающие под дисконт 
активы, отмечает гендиректор НПФ 
«Будущее» Николай Сидоров. Мини-
мальное требование по собственным 
средствам к акционерным НПФ в на-
стоящее время составляет 150 млн 
руб., у фондов в форме некоммерче-

ского партнерства — 50 млн руб. «Сей-
час этот показатель у крупных фондов 
значительно превышает минимум, и 
даже если у кого-то были активы, дис-
контируемые по коэффициенту 0,4, 
это не повлияет на размер показате-
ля»,— уверен господин Сидоров.

Острота же проблемы будет зави-
сеть от размера фонда и доли таких ак-
тивов. «На фонды с активами менее 
3 млрд руб., имеющие меньший запас 
прочности, ужесточение требований к 
расчету собственных средств, без-
условно, повлияет»,— подчеркивает 
руководитель комитета по малым и ре-
гиональным фондам АНПФ Алексей 
Морозов. Как отмечает гендиректор 
НПФ «Согласие» Александр Вьюниц-
кий, ряду игроков придется реализо-
вывать низколиквидные активы в со-
ставе собственных средств и им может 
не хватить установленного срока.

Впрочем, проект предусматривает 
и послабления. В частности, при рас-
чете собственных средств будут засчи-
таны финансовые инструменты аф-
филированных с УК, спецдепозитари-
ями или актуариями юридических 
лиц, тогда как сейчас такой возможно-
сти нет. Расширяются и возможности 
по учету в составе собственных 
средств недвижимости, принадлежа-
щей НПФ, отмечает президент Нацио-
нальной ассоциации пенсионных 
фондов Константин Угрюмов. Кроме 
того, Алексей Морозов отмечает, что в 
отличие от существующей редакции 
на замещение части активов, состав-
ляющих собственные средства, отво-
дится уже шесть месяцев, а не десять 
дней. При этом обсуждение проекта 
указания с участниками пенсионного 
рынка пока не началось, а от их пози-
ции будет зависеть жесткость итого-
вых формулировок. «Можно ожидать, 
что лоббистские усилия рынка смяг-
чат формулировки по части требова-
ний, а экстренного выхода из депози-
тов не будет, даже если примут ны-
нешнюю редакцию»,— прогнозирует 
управляющий директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов.

Павел Аксенов

НПФ сузят пространство  
для маневра
Банк России ужесточает требования  
к собственным средствам

контекст  

БАНКИ

АФК «Система»  
увеличила долю  
в МТС-банке

«Система Телеком Активы», дочерняя ком
пания АФК «Система», в минувшем декабре 
приобрела 100% долей в ЗАО «Ламинея», 
АО «Промторгцентр» и ООО «Нотрис» — ком
панияхминоритариях МТСбанка — и таким 
образом увеличила долю в МТСбанке почти 
до 100%. В прямом владении «Системы» в на
стоящее время находится 71,87% МТСбанка, 
остальная доля — через дочерние компании. 

В конце прошлого года АФК и подконтрольная 
ей компания МТС выкупили допэмиссию МТС
банка на 10,5 млрд руб. В феврале 2016 года 
«Система» и МТС уже выкупали допэмиссию 
банка на 5 млрд руб. «Новая эмиссия запуще
на для поддержания капитала на достаточном 
уровне в условиях возможных рисков макроэ
кономической нестабильности, а также для 
дальнейшей реализации стратегии банка на 
повышение эффективности и достижение си
нергий с МТС и группой АФК — завершение 
реинжиниринга бизнеспроцессов и доработ
ки ITплатформы»,— ранее заявляли в АФК. 
Отдел финансов

Владельцы евробондов 
Приватбанка идут в суд

Держатели еврооблигаций национализиро
ванного украинского Приватбанка намерены 
обжаловать в Лондонском международном ар
битражном суде (London Court of Internatio nal 

Arbitration) принудительный обмен их ценных 
бумаг на акции допэмиссии банка. Об этом 
 сообщило агентство Bloomberg со ссылкой 
на информированные источники. Владельцы 
еврооблигаций рассчитывают таким образом 
получить в качестве компенсации своих инвес
тиций иностранные активы банка. В рамках на
ционализации Приватбанка его обязательства 
перед эмитентом еврооблигаций — специаль
но созданной британской компанией (SPV) — 
подлежали процедуре bailin и были обменяны 
на акции дополнительной эмиссии банка. За
тем Фонд гарантирования вкладов физлиц Ук
раины, который ввел временную администра
цию в банк, продал все его акции государству 
за 1 гривну ($0,04). В конце декабря 2016 года 
держатели еврооблигаций, владеющие разны
ми выпусками ценных бумаг на общую сумму 
более $120 млн, объединились в специальный 
комитет для совместной защиты своих прав 
и интересов. В комитете состоят пять фондов, 
в том числе британские, американские 
и швейцарские. «Интерфакс»

ЦИТАТА

У нас есть программа по сокра-
щению лимитов вложений раз-
личных категорий финансовых 
посредников в обязательства 
банков. Это связано с сокраще-
нием линейки посредников, по-
вышением эффективности ис-
пользования денежных средств
— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,  
18 ноября 2016 года

Накануне программной речи но-
воизбранного президента США 
Дональда Трампа цена на золото 
на мировом рынке обновила 
 полуторамесячный максимум. 
В среду стоимость драгоценного 
металла приблизилась к отметке 
$1200 за тройскую унцию. Расту-
щие инфляционные ожидания 
на фоне снижающихся опасений 
относительно денежно-кредит-
ной политики ФРС подталкивают 
инвесторов к наращиванию вло-
жений в драгоценный металл.

Вчера цена на золото поднялась до 
максимального уровня с конца ноя-
бря прошлого года. По данным агент-
ства Reuters, в течение дня его стои-
мость достигала отметки $1196,5 за ун-
цию, что на 0,9% выше значений за-
крытия вторника. Уверенный рост 
цен на драгоценный металл продол-
жается с начала года, и за это время его 
стоимость выросла на 4,4%.

Повышение цен на драгоценные 
металлы назрело, отмечают участни-
ки рынка. В четвертом квартале прош-
лого года стоимость золота снизилась 
на 14%, до $1125 за унцию. По мнению 
главного аналитика Промсвязьбанка 
Игоря Нуждина, драгоценный металл 
был сильно перепродан в декабре 
прошлого года на фоне ожиданий по 
увеличению ключевой ставки Феде-
ральной резервной системы. Возвра-
щению «бычьих» настроений на ры-
нок драгоценных металлов способст-
вовали опубликованные на прошлой 
неделе статистические данные в США. 
По данным министерства труда, чи-
сло рабочих мест в несельскохозяйст-
венных отраслях экономики увеличи-
лось на 156 тыс., при этом уровень без-
работицы в стране в декабре вырос до 
4,7% с ноябрьского уровня в 4,6%. «Ста-
тистика оказалась хуже рыночного 

прогноза, что негативно сказалось на 
ожиданиях инвесторов по действиям 
ФРС. Как итог мы наблюдаем сниже-
ние доходности по тридцатилетним 
US Treasuries до 3% и рост цен на золо-
то»,— отмечает аналитик «Альфа-Ка-
питал» Денис Асаинов. Дополнитель-
ную поддержку ценам на золото оказа-
ли неопределенность относительно 
первой пресс-конференции избран-
ного президента США Дональда Трам-
па. «Господин Трамп очень непредска-
зуем, что негативно сказывается на ап-
петите к риску у инвесторов. Поэтому 
и растет спрос на защитные инстру-
менты, такие как золото»,— отмечает 
управляющий западным фондом.

Несмотря на повышение цен на ме-
талл, активы биржевых фондов про-
должают снижаться, хотя и меньшими 
темпами, чем в конце прошлого года. 
По данным агентства Bloomberg, по 
итогам торгов во вторник они сократи-
лись до 1767,61 тонны, с начала года со-
кращение составило менее чем 
10 тонн. Весь отток этого года пришел-
ся на крупнейший в мире биржевой 
фонд SPDR Gold Trust, активы которого 
снизились на 17 тонн, до 856 тонн — 
минимального значения с 18 мая. По 
словам Дениса Асаинова, очень важно, 
что темпы сокращения запасов золота 

в фондах резко снизились — это го-
ворит о постепенном пересмотре ожи-
даний. В то же время в фондах помень-
ше наблюдался приток инвестиций. 
По данным Bloomberg, такие фонды, 
как ETF Securities, IShare и Zuercher 
Kantonalbank, увеличили активы на 
0,2–2,5 тонны. «Фонд SPDR самый круп-
ный, и клиенты у него крупные, а они 
по природе своей более инерционные, 
поэтому реагируют с задержкой на дви-
жение котировок»,— отмечает управ-
ляющий западным фондом.

При дальнейшем сохранении ин-
фляционных опасений рост цен на 
металл продолжится, считают участ-
ники рынка. Если реальные ставки в 
США в 2017 году будут оставаться в ко-
ридоре 0,2–0,4%, то средняя цена на зо-
лото может быть на уровне $1260 за ун-
цию, считает Игорь Нуждин. При этом 
он не исключает того, что в течение го-
да цена может достигнуть и $1350 за 
унцию, но провалится до $1100–1150 
(более вероятно к концу года). «Важное 
значение для рынка буду иметь дейст-
вия и заявления ФРС по монетарной 
политике, если они окажутся более 
жесткими, чем закладывает рынок, то 
снижение цен возобновится»,— отме-
чает Денис Асаинов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы  
повернулись лицом к золоту
Котировки драгоценного металла  
обновили полуторамесячный максимум

Падение рынка деловой авиа-
ции замедлилось в 2016 году: об-
щеевропейский показатель со-
кратился на 0,3%, а российский 
рынок в декабре впервые с 2014 
года показал рост на 5,4%. Экс-
перты отмечают, что о восстанов-
лении рынка, подавленного со-
кращением экономики и санк-
циями, говорить преждевремен-
но, поскольку основные нега-
тивные факторы для него пока 
сохраняются.

Немецкое исследовательское 
агентство Wings Advance опубликова-
ло результаты работы европейского 
рынка деловой авиации за 2016 год. 
По итогам года деловые авиаперевоз-
ки в Европе сократились минимально 
— на 0,3%, тогда как в конце 2015 года 
падение в среднем по рынку составля-
ло 3%. Российский рынок бизнес-пере-
возок в декабре продемонстрировал 
рост впервые с начала 2014 года, уве-
личившись на 5,4%.

По данным Wings Advance, с марта 
2014 года сегмент деловой авиации в 
России демонстрировал непрерывное 
падение. В среднем количество бизнес-
рейсов между Европой и СНГ падало 
двузначными темпами. Ситуация нача-
ла меняться в конце 2016 года. Так, ко-
личество вылетов из московского Вну-
ково выросло на 4,1% (порядка 1 тыс. 
рейсов). Самым популярным деловым 
направлением из РФ стала Франция. В 
декабре число вылетов по этому мар-
шруту выросло на 17,2%, тогда как за 
аналогичный период 2015 года было 
отмечено падение почти на 30%.

Схожая ситуация наблюдается в 
гражданской коммерческой авиации. 
Российские авиакомпании в декабре 
впервые за последние два года резко 
увеличили пассажирские перевозки: 
они выросли на 20,3% по сравнению с 
тем же месяцем 2015 года, до 6,65 млн 
человек, сообщила вчера Росавиация.

Вице-президент Объединенной 
национальной ассоциации деловой 

авиации Евгений Бахтин поясняет, 
что ситуация на российском рынке 
деловой авиации «по-прежнему оста-
ется сложной», а полученный рост в 
конце года является сезонным. На сег-
мент бизнес-авиации прямое влия-
ние оказывает макроэкономическая 
ситуация и наличие международных 
санкций, говорит господин Бахтин. 
Оба фактора не позволяют пользо-
ваться услугами деловой авиации в 
полном объеме. Евгений Бахтин отме-
чает, что по итогам года падение на 
российском рынке «несколько замед-
лится» и составит 5–7%, что меньше, 
чем в 2015 году, из-за «эффекта низкой 
базы». Деловые авиаперевозки на вну-
треннем рынке, напротив, увеличат-
ся на 5–7%, но потенциал роста неве-
лик, поскольку российский рынок 
бизнес-авиации ограничен относи-
тельно небольшими объемами дело-
вой и рекреационной активности 
внутри страны.

Елизавета Кузнецова

Деловая авиация выходит из пике
Перевозки на российском рынке начали расти  
впервые с 2014 года

Три саморегулируемые органи-
зации (СРО) аудиторов, утратив-
шие свой статус c 1 января 2017 
года, могут свободно распоря-
жаться средствами компенсаци-
онных фондов, сообщили в Мин-
фине. Таким образом, ранее об-
суждавшаяся идея о передаче 
этих средств двум действующим 
СРО вряд ли реализуется. Впро-
чем, раздадут ли эти средства 
СРО своим членам или потратят 
на личные нужды — пока вопрос 
открытый.

Средства компенсационных фон-
дов трех СРО аудиторов, утративших 
статус с 1 января 2017 года (РКА, ИПАР 
и АПР), могут считаться имуществом 
некоммерческих организаций, на ба-
зе которых были созданы СРО, сооб-
щили 

”
Ъ“ в Минфине. «Что касается 

использования финансовых ресур-
сов, которые формировали компенса-
ционный фонд саморегулируемой ор-
ганизации аудиторов… то в учреди-
тельных документах некоммерческой 
организации должен определяться 
порядок использования имущест-
ва»,— пояснили в Минфине. В мини-
стерстве уточнили, что, пока СРО име-
ет статус саморегулируемой организа-
ции, расходование этих средств жест-
ко регламентировано законодательст-
вом, однако после утраты этого статуса 
она может распоряжаться ими в соот-
ветствии с уставом. В первую очередь в 
случае ликвидации некоммерческой 
организации.

Таким образом, называя средства 
компенсационного фонда имущест-
вом, Минфин фактически признает 
их собственностью некоммерческих 
организаций, на базе которых была 

создана СРО, указывают юристы. «Ис-
ходя из ответа Минфина денежные 
средства в компенсационном фонде 
теряют свой целевой статус и могут 
быть использованы НКО по своему ус-
мотрению, причем вне зависимости, 
ликвидируется ли НКО или продол-
жает работать»,— отметил управляю-
щий партнер «Ренессанс-LEX» Георгий 
Хурошвили. На конец 2016 года ком-
пенсационный фонд РКА составлял 
26,4 млн руб., АПР — 41,3 млн руб., 
ИПАР — 14,8 млн руб.

До сих пор судьба средств компен-
сационных фондов переставших су-
ществовать СРО была под вопросом. 
В качестве одного из вариантов пред-
лагалось передавать компенсацион-
ные фонды в действующие СРО (в на-
стоящее время их две — ААС и РСА). В 
частности, законопроект с подобным 
предложением в минувшем ноябре 
был размещен на regulation.gov.ru. 
Обсуждение законопроекта было за-
вершено 12 декабря прошлого года, 
однако на рассмотрение в правитель-
ство он так и не поступил. Сегодня 
этот вопрос будет обсуждаться на за-
седании рабочего органа при совете 
по аудиторской деятельности при 
Минфине.

Впрочем, решений совета ждут 
только в одной из трех бывших СРО 
— в АПР. В РКА называют решения со-

вета «рекомендательными», в этой 
СРО уже в 2016 году приняли реше-
ние раздать компенсационный фонд 
бывшим членам и менять его не наме-
рены. Глава ИПАР Дарья Долотенкова 
заверила, что судьба компенсацион-
ного фонда будет решена в январе об-
щим собранием участников. И это мо-
жет быть в том числе возврат взносов 
бывшим членам или направление 
средств на предусмотренные уставом 
цели — например, на развитие ауди-
торской деятельности.

В результате расходование средств 
компенсационных фондов теперь за-
висит исключительно от порядочно-
сти руководителей СРО, утративших 
статус. Так, уже был прецедент, когда 
компенсационный фонд становился 
имуществом и активно расходовался 
отнюдь не на нужды аудита. «Пример 
тому — случай со СРО 

”
Гильдия ауди-

торов региональных институтов про-
фессиональных бухгалтеров“, которая 
была исключена из реестра СРО Мин-
фином в июне 2012 года,— рассказы-
вает председатель Межрегионального 
профсоюза аудиторов, бухгалтеров и 
финансовых работников Леонид 
Блинков.— Средства компенсацион-
ного фонда тогда были потрачены на 
многочисленные суды с Минфином 
по поводу исключения из СРО».

Вероника Горячева

Аудиторы дождались  
компенсации
Минфин решил вопрос с фондами СРО

Его поздравляет председатель совета Ассоциации регио-
нальных банков России, исполнительный вице-прези-
дент РСПП Александр Мурычев:
— Дорогой Игорь Владимирович, от всей души поздрав-
ляю с днем рождения! Мы знаем друг друга уже около 20 
лет, поэтому могу сказать без сомнения: ты человек 
очень креативный, чувствующий рынок, работающий 
на перспективу. И в этом смысле мы видим в тебе при-

мер уверенного роста и развития тех структур, банков-
ских и финансовых, в которых ты работаешь, не только 
в России, но и за рубежом. Ты являешься образцовым ин-
вестором, который практически не ошибается в своих 
решениях. Поэтому дай Бог тебе дальнейшего продви-
жения на рынке, приобретения работающих активов, а 
самое главное, здоровья и благополучия в семье.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
председателю совета директоров Экспобанка 
Игорю Киму

ДНИ РОЖДЕНИЯ

82,5 миллиона рублей из компен-
сационных фондов смогут потратить  
бывшие аудиторские СРО на свои нужды

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К ЗОЛОТУ   ИСТОЧНИК: REUTERS, BLOOMBERG.

Котировки золота ($/тр. унция)

август сентябрь октябрь ноябрь декабрь январь
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Активы золотых фондов (тонн)

1100

1160

1220

1280

1340

1400



Коммерсантъ   l   Четверг 12 января 2017 №4   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

октябрь ноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрьноябрь декабрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь ноябрь декабрь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 35,566

0,14%          
20

28

36

44

52

60$ / баррель    ● 52,60

1,27%
2,50 6,50

2,5

3,3

4,1

4,9

5,7

6,5тыс. пунктов ● 5,683

0,52%
0,00

0,46

0,92

1,38

1,84

2,30тыс. пунктов

0,06%
1,5

2,5

3,5

4,5

5,5

6,5

0,15%

● 2,069тыс. пунктов ● 5,671

20,0 40,0 20,0 60,0 1,5 6,5 0,0 2,3

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Спрос на электроэнергию в Рос-
сии, стагнировавший на протя-
жении последних нескольких 
лет, по итогам 2016 года неожи-
данно вырос на 1,7%. Энергети-
кам помогли большие перепа-
ды температур зимой и летом. 
В наибольшем выигрыше ока-
зались гидроэнергетики, в пре-
дыдущие годы жаловавшиеся 
на нехватку воды: «Системный 
оператор» загружал их больше 
обычного, чтобы снизить це-
ны на электроэнергию. Но ана-
литики не видят в росте спроса 
долгосрочной тенденции, ожи-
дая снижения потребления 
по итогам 2017 года.

Энергопотребление в России по 
итогам 2016 года увеличилось вы-
ше прогнозов и существенно опе-
редило темпы роста прошлых лет. 
По данным «Системного операто-
ра ЕЭС» (СО, диспетчер энергоси-
стемы), спрос на электроэнергию 
в Единой энергосистеме (ЕЭС) Рос-
сии составил 1026 млрд кВт•ч, что 
на 1,8% выше 2015 года, в России в 
целом (с учетом изолированных си-
стем) — 1054 млрд кВт•ч, обеспечив 
рост на 1,7%. Данные СО оказались 
выше прогноза Минэнерго, уста-
новленного на уровне 0,743%, до 
1,044 трлн кВт•ч. При этом фактор 
дополнительного дня в високосном 
2016 году был не столь существен-
ным, без его учета потребление вы-
росло бы 1,5% и 1,4% соответствен-
но. Динамика потребления в пре-
дыдущие годы была отрицатель-
ной — по итогам 2015 года оно упа-
ло на 0,5%, до 1008,2 млрд кВт•ч, в 
2013 году — на 0,6%, до 1009,7 млрд 
кВт•ч, символический рост был за-
фиксирован в 2014 году — на 0,4%, 
до 1013,7 млрд кВт•ч.

Наиболее существенно потре-
бление по году выросло в энерго-
системах Юга (3,4%), Северо-Запада 
(2,9%), Центра (2,4%), Востока (2,4%). 
Причины — холодная погода в ян-
варе и декабре 2016 года (среднеме-
сячная температура в эти месяцы 
была на 4,6 °C и 5,7 °C ниже анало-
гичных месяцев прошлого года), а 
летом, в июле и августе, наоборот, 
была выше на 2,3 °C и 3,0 °C.

Выработка электроэнергии так-
же выросла: по России на 2,1%, до 
1071 млрд кВт•ч, по ЕЭС России — 
на 2,1%, до 1048,3 млрд кВт•ч. Из-за 
высокой водности СО чаще обычно-
го загружал гидроэлектростанции 
Ангаро-Енисейского каскада и ОЭС 
Востока: ГЭС, вырабатывающие на-
иболее дешевую электроэнергию, 

загружаются в приоритетном по-
рядке для снижения оптовых цен 
на энергорынке. Выработка ГЭС по 
году выросла на 11,3%, до 178,3 мл-
рд кВт•ч. «Тут можно говорить об 
эффекте низкой базы — в 2015 году 
выработка ГЭС была заметно ниже 
предшествующих лет, на 4,1% мень-
ше 2014 года»,— пояснили 

”
Ъ“ в СО.

Основную нагрузку по обеспе-
чению спроса на электроэнергию 
в ЕЭС России по-прежнему несли 
ТЭС, но из-за замещения спроса со 
стороны ГЭС их выработка оста-
лась на уровне прошлого года — 
614,3 млрд кВт•ч, выработка АЭС 
«Росатома» в 2016 году увеличилась 
на 0,6%, до 196,1 млрд кВт•ч. Наи-
больший скачок в производстве 
электроэнергии пришелся на энер-
госистему Юга (на 9,8%), что объ-
ясняется вводом в эксплуатацию 
энергомоста в Крым.

Работа ГЭС на полной мощности 
оказала дополнительное давление 
вниз на стоимость электроэнергии 
во второй ценовой зоне (Сибирь), 
там цена на рынке на сутки вперед 
(РСВ) упала на 5%. В первой ценовой 
зоне (европейская часть РФ и Урал), 
где влияние ГЭС на стоимость элек-
троэнергии минимальное, цены, на-
оборот, выросли из-за роста спроса: в 
2016 году цена РСВ в первой ценовой 
зоне выросла на 4,1%, превысив рост 
цен на газ. «Это произошло впервые 
с 2011 года. В 2012–2015 годах цены 
на электроэнергию на РСВ всегда ро-
сли медленнее, чем цены на газ, что 
отражало рост конкуренции в усло-
виях профицита мощностей»,— от-
мечает Наталья Порохова из АКРА.

Впрочем, участники рынка не 
видят в прошлогоднем росте потре-
бления долгосрочной тенденции. 
По словам директора ассоциации 
«Сообщество потребителей энер-
гии» Василия Киселева, прирост по-
требления наблюдается в основном 
в регионах с развитым сельским хо-
зяйством, а также в крупнейших 
агломерациях — Московском реги-
оне и Санкт-Петербурге. В промыш-
ленных регионах электропотребле-
ние в лучшем случае остается преж-
ним или снижается. «Также необхо-
димо учитывать, что данные 

”
Сис-

темного оператора“ пока не очище-
ны от климатического фактора»,— 
пояснил 

”
Ъ“ господин Киселев. На-

талья Порохова ожидает, что по ито-
гам 2017 года спрос на электроэнер-
гию упадет на 1,6%, из-за того что 
«темпы роста экономики останутся 
на низком уровне».

Татьяна Дятел

Энергетикам  
повезло с погодой
Потребление электроэнергии в России  
неожиданно выросло в 2016 году

ОАО РЖД, продолжающее терять 
рынок транспортировки нефте-
продуктов, в том числе и в поль-
зу трубопроводного транспорта, 
поддержало идею железнодо-
рожных операторов о создании 
транспортного баланса нефтя-
ной отрасли на три-пять лет. Но 
аналитики полагают, что попра-
вить ситуацию уже не удастся, 
поскольку ОАО РЖД в свое вре-
мя не заблокировало строитель-
ство новых нефтепродуктопро-
водов, предоставив нефтяникам 
долгосрочные скидки.

ОАО РЖД поддержало обращение 
сообществ железнодорожных опера-
торов о создании транспортного ба-
ланса для нефтяной отрасли, следу-
ет из ответа вице-президента моно-
полии Салмана Бабаева главе Союза 
операторов железнодорожного тран-
спорта (СОЖТ) Алексею Дружинину 
(есть у 

”
Ъ“). «В современных эконо-

мических условиях решение об ис-
пользовании для перевозки грузов 
различных видов транспорта при-
нимается грузовладельцем,— пишет 
господин Бабаев.— На принятие ре-
шения оказывают влияние состоя-
ние инфраструктуры и конкурент-
ные условия деятельности перевоз-
чиков различных видов транспорта, 
при этом не всегда учитываются ин-
тересы национальной экономики. В 
результате создается дисбаланс раз-
вития транспортного комплекса Рос-
сии в целом».

Ассоциация перевозчиков и 
операторов подвижного состава и 
СОЖТ 1 декабря направили пись-
мо вице-премьеру Аркадию Дворко-
вичу и главе Минэнерго Александ-
ру Новаку (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря 2016 

года). Мотивируя свою просьбу тем, 
что из-за оттока грузов с железной 

дороги масштабные инвестиции в 
нефтеналивные цистерны обесце-
нились, операторы просили прави-
тельство разработать баланс на три-
пять лет с планами по объемам пе-
ревозок и их распределению меж-
ду железной дорогой и трубопрово-
дами. Это позволило бы операторам 
лучше планировать использование 
и закупки парка. Минэнерго отве-
тило, что вопрос не в его компетен-
ции, но привело неутешительную 
для операторов статистику, соглас-

но которой за девять месяцев 2016 
года отгрузка нефтепродуктов же-
лезнодорожным транспортом упа-
ла на 11,8%, тогда как трубопровод-
ным — возросла на 5,3% (см. 

”
Ъ“ от 

23 декабря 2016 года). ОАО РЖД за-
являло, что готово принять участие 
в рабочей группе по вопросу балан-
са при Минэкономики, которая сей-
час создается. Вчера в компании не 
пояснили, есть ли прогресс в этом 
направлении.

«Транснефть» между тем может 
упрочить свое положение на рынке 
транспортировки нефтепродуктов 
(6% в общей выручке монополии). 
Сейчас ФАС предлагает либерализо-
вать тарифы на их перевозку по тру-
бе. В заключении от 6 декабря ФАС 
отмечает, что доля железной дороги 
и трубы в перевозках нефтепродук-
тов на внутреннем рынке составляет 
более 70% и менее 13% соответствен-
но, на экспорт — 48,4% и 44,6% соот-
ветственно, что делает их альтерна-
тивными видами транспорта. В сто-
имостном плане, по мнению ФАС, 
они также сопоставимы: посколь-
ку сеть железных дорог более раз-
ветвлена, чем система трубопрово-
дов, с трубой нужно рассматривать 
комбинированную транспорти-
ровку (труба плюс авто-, железнодо-
рожный транспорт), следовательно, 
«Транснефть» не может сильно повы-
сить цену без риска потери рынка. 
Минэнерго просило Минэкономи-
ки, «Транснефть» и ОАО РЖД предо-

ставить свои мнения по вопросу ли-
берализации тарифов к 10 января, 
следует из письма заместителя гла-
вы министерства Анатолия Яновско-
го (есть у 

”
Ъ“).

В результате строительства нефте-
продуктопроводов «Север» и «Юг» и 
реконструкции системы для увели-
чения поставок в Московский реги-
он ОАО РЖД в 2017–2021 годах поте-
ряет до 29 млн тонн перевозок свет-
лых нефтепродуктов в год (это 30% 
всего объема таких перевозок по же-
лезной дороге в 2016 году), говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. «Какую рабочую груп-
пу ни создавай, эти объемы уже по-
теряны, так как соглашения неф-
тяников с 

”
Транснефтью“ по про-

качке жесткие и гарантированы по 
объемам»,— говорит он. По его мне-
нию, основная причина потери объ-
емов в том, что ОАО РЖД, в отличие 
от «Транснефти», не действует в том 
же временном горизонте планиро-
вания, что и нефтяники. Даже опера-
торы при всей волатильности рынка 
готовы заключать пятилетние кон-
тракты с «Роснефтью», фиксируя ва-
гонную составляющую, а РЖД не мо-
жет вовремя согласовать даже тариф 
на год. «Для того чтобы нефтепродук-
топроводы не строились, нужно бы-
ло в свое время снизить тариф под га-
рантии объемов,— уверен господин 
Бурмистров,— а сейчас все инвес-
трешения уже приняты».

Наталья Скорлыгина

Бензин утекает свозь шпалы
ОАО РЖД согласилось с идеей создания баланса перевозок нефтепродуктов

Единственный проект 
 ЛУКОЙЛа в Мексике попол-
нился новым инвестором. 
 Канадская Renaissance Oil Corp, 
получившая уже три шельфо-
вых участка в Мексике,  купила 
25% в компании—операторе 
блока Аматитлан за $1,75 млн 
у местной госкомпании Pemex. 
Renaissance Oil собирается 
 наращивать пакет и дальше, 
в том числе выкупив у ЛУКОЙ-
Ла 25% в проекте — полови-
ну его текущей доли. По мне-
нию аналитиков, с приходом 
нового инвестора ЛУКОЙЛ 
сможет разделить риски, при 
этом, по словам собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, основной целью 

компании в Мексике по-преж-
нему является шельф.

Канадская Renaissance Oil Corp 
стала новым партнером ЛУКОЙЛа 
на мексиканском блоке Аматитлан, 
выкупив 25% в операторе Petrolera у 
Marak Capital за $1,75 млн. До этого 
ЛУКОЙЛ и Marak, дочерняя струк-
тура мексиканской госкомпании 
Pemex, владели по 50% в компа-
нии-операторе. Сделка будет за-
крыта в конце января, сообщила 

Renaissance Oil. Кроме того, канад-
ская компания в перспективе смо-
жет консолидировать 62,5% в про-
екте, получив эксклюзивное пра-
во выкупить еще 12,5% у Marak и 
25% у ЛУКОЙЛа. Компании также 
договорились, что Renaissance Oil 
«возьмет на себя ведущую роль в 
операциях по Petrolera», говорится 

в сообщении канадской компании. 
В ЛУКОЙЛе отказались от коммен-
тариев.

Блок Аматитлан (ресурсы — 
588 млн тонн нефти и 93 млрд кубо-
метров газа) — единственный мек-
сиканский проект ЛУКОЙЛа, сер-
висный контракт на который неф-
текомпания заключила в июле 2015 
года. По словам главы ЛУКОЙЛа 
Вагита Алекперова, это «небольшой 
проект по реанимации историче-
ского месторождения», открытого в 

1960-х годах. Но основной интерес 
для ЛУКОЙЛа в Мексике, по мне-
нию собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, 

представляют шельфовые месторо-
ждения. «Там, скорее всего, будем 
работать с партнерами — крупны-
ми международными компаниями. 
У нас консорциумы с Exxon, Shell, 
BP и Chevron по многим регионам 

мира»,— заявлял Вагит Алекперов 
в интервью 

”
Ъ“ в сентябре прошло-

го года. Однако в первом тендере, 
где разыгрывались участки глубо-
ководного шельфа компании, кон-
сорциум с участием ЛУКОЙЛа побе-
дить не смог. При этом Renaissance 
Oil уже работает на трех шельфо-
вых участках в Мексике. Тем вре-
менем членом совета директоров 
Renaissance Oil является Вадим Жи-
вов, экс-глава дочерних структур 
«Росатома» АРМЗ и Uranium One.

Выбор Renaissance Oil в качестве 
инвестора может быть обусловлен 
наличием опыта работы в регионе, 
а также возможностью разделить 
риски, полагает Александр Корни-
лов из АТОН. «Нынешний сервис-
ный контракт, заключенный ЛУ-
КОЙЛом в Мексике, в отличие от 
СРП, скорее всего, не позволит от-
разить запасы на своем балансе, 
что, вероятно, подвигнет компа-
нию увеличить присутствие в этой 
стране»,— отмечает эксперт. Он на-
поминает: нефтекомпания нача-
ла интересоваться мексиканскими 
месторождениями сразу после того, 
как власти страны открыли доступ 
иностранцам в конце 2013 года. Мо-
раторий на привлечение частных 
компаний к разработке мексикан-
ских месторождений действовал 75 
лет, однако в итоге мексиканские 
власти вынуждены были на фоне 
сокращения добычи вернуться к 
привлечению иностранных ком-
паний. Отдельной проблемой явля-
ется сложное положение госкомпа-
нии Pemex, которая нуждается во 
вливании примерно $4 млрд гос-
средств.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ нашел партнера в Мексике
Канадская Renaissance Oil вошла в проект Аматитлан

Российский рынок шин в 2016 
году, по оценкам его участни-
ков, сократился примерно 
на 11% после падения пример-
но на 20% в 2015 году. Но круп-
ные иностранные игроки смо-
гли пройти два сложных года 
кризиса благодаря росту экс-
порта и в прошлом году да-
же наращивали производство. 
В этом году выпуск шин может 
продолжить рост, поскольку 
 основные игроки ожидают уве-
личения внутренних продаж 
в надежде на восстановление 
рынка легковых машин.

Российский шинный рынок в 
прошлом году продолжил паде-
ние, хотя и меньшими темпами. По 
оценке Michelin, в целом шинный 
рынок России к концу 2016 года со-
кратился на 11%, до 30,8 млн шин. 
В 2015 году участники рынка оце-
нивали 

”
Ъ“ падение продаж при-

мерно в 20% и отмечали, что пыта-
ются компенсировать дефицит вну-
треннего спроса продажами за ру-
беж. Эта тенденция сохранилась и 
в прошлом году, в котором, судя по 
данным отдельных крупных игро-
ков, производство шин в России да-
же выросло благодаря экспорту.

Так, завод Continental в Калуге 
по итогам года нарастил объем вы-

пуска на 50%, до 3 млн шин, сооб-
щила вчера компания. В 2017 го-
ду на заводе планируют нарастить 
производство еще на 100 тыс. шин. 
Кроме того, Continental намере-
на увеличить количество видов 
продукции на 30 наименований, 
сейчас в Калуге выпускается око-
ло 300 видов шин. Доля экспорта 
от общего выпуска составила 30%, 
новыми рынками в 2016 году ста-
ли Китай и Канада. Представитель 
другого участника рынка, фин-
ской Nokian Tyres, отметил, что до 
кризиса 2014 года компания реа-
лизовывала на российском рынке 
до 40% продукции со своих произ-
водств в Ленинградской области, 
а сейчас только 15–20%, все осталь-
ное идет на экспорт.

Своих объемов выпуска по ито-
гам 2016 года в Michelin не раскры-
ли, отметив, что, несмотря на кри-
зис, в конце 2016 года компания 
продолжила развитие в России — 
на заводе в Московской области 
мощностью 1,5–2 млн шин в год бы-
ла запущена в производство новая 
гамма шин (Primacy 3), а также на-
чался выпуск шин в 17 дюймов (до 
этого на заводе выпускались шины 
посадочного диаметра только с 13-
го по 16-й). В Michelin отметили, что 
в 2017 году намерены увеличить 

объемы производства и рассчиты-
вают на восстановление внутрен-
него рынка «как результат положи-
тельного прогноза продаж новых 
машин». Другие участники рынка и 
в Ассоциации европейского бизне-
са на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

По данным немецкой GfK, спад 
на российском рынке шин начался 
в 2014 году — тогда продажи упали 
на 17,5%. В Continental тогда ожида-
ли восстановления рынка лишь к 
2020 году, актуализировать прогноз 
у компании вчера не удалось. Впро-
чем, в некоторых сегментах наблю-
далась и положительная динами-
ка, например в шинах для внедо-
рожников. По данным Michelin, на 
сегмент шин 4х4 пришлось 18,5% 
(5,7 млн шин), он сопротивляется 
кризису лучше, чем рынок в целом, 
отмечают в компании.

При этом на фоне снижения 
спроса на внутреннем рынке ин-
вестиционная активность компа-
ний не затухает. В декабре прошло-
го года в Ульяновске было запуще-
но производство шин Bridgestone 
(инвестиции 12,5 млрд руб.). Ком-
пания заявляла о планах по выпу-
ску 2 млн шин ежегодно с последу-
ющим увеличением до 4 млн шин 
в год «по мере восстановления ав-
томобильного рынка». В начале де-

кабря концерн Nokian Tyres объя-
вил о планах установить на заводе 
в Ленинградской области в 2017 го-
ду еще одну производственную ли-
нию мощностью около 1,5 млн шин 
в год, так мощность завода дойдет 
до 17 млн шин в год. Глава россий-
ского подразделения концерна Ан-
дрей Пантюхов замечал в России 
«первые признаки стабилизации и, 
может быть, даже какого-то ожив-
ления». Вчера Continental также за-
явила о планах расширения про-
изводственных мощностей, чтобы 
«быть готовой к меняющимся усло-
виям рынка». В 2015 году компания 
отложила выход калужского заво-
да на полную мощность до 2017 го-
да из-за «сложившейся экономиче-
ской ситуации».

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» согласен, что на рынке 
шин можно ожидать стабилиза-
ции и возвращения к росту. Этому 
будут способствовать стабилиза-
ция авторынка и экономики в це-
лом, улучшение потребительских 
настроений и реализация отло-
женного спроса. Кроме того, ино-
странным компаниям на россий-
ском рынке действительно удается 
компенсировать дефицит спроса за 
счет экспорта.

Яна Циноева

Шинники подкатывают к восстановлению
Рынок пережил кризис благодаря экспорту и ждет роста внутренних продаж

 7 процентов составило падение  
добычи нефти в Мексике в 2015 году,  
по данным BP

ЦИТАТА

Мы видим агрессивную  
конкуренцию со стороны РЖД
— Максим Гришанин,
первый вице-президент «Транснефти», 
на экспертном совете ФАС  
28 октября 2016 года

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
П Р О И З В О Д И Т Е Л И  У Р А Н А  Б О Р Ю Т С Я 
С  П Е Р Е Н А С Ы Щ Е Н И Е М

Спотовая цена за фунт закиси-окиси урана по итогам торгов 10 января выросла 
на 10%, до $24,24, следует из данных UxC. Взлет цены объясняется заявлением 
крупнейшего мирового поставщика урана «Казатомпрома» о планах по сокраще-
нию добычи в 2017 году на 10% в связи с перенасыщением рынка.

В Казахстане сосредоточены месторождения с низкой себестоимостью 
урана, по итогам 2015 года предприятия с участием «Казатомпрома» добыли 
более 23,8 тыс. тонн, на его долю пришлось 13 тыс. тонн. По данным компании, 
планируемое сокращение составит свыше 2 тыс. тонн урана (более 5 млн фунтов 
U3O8), что составляет 3% от общей мировой добычи. В «Казатомпроме» ожи-
дают, что уран будет реализован «в ближайшие годы при более благоприятной 
ситуации на рынке».

В целом цены на природный уран давно держатся на низком уровне (произ-
водители в ситуации падения объемов и цен распродают запасы): в ноябре, 
по данным UxC, спотовые цены достигли минимума в $18,5 за фунт закиси-оки-
си урана.
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деловые новости

Экс-владельцу «Уралкалия» 
Дмитрию Рыболовлеву, похоже, 
наконец удалось избавиться от 
многофункционального ком-
плекса «Военторг» рядом с Крем-
лем. Разрешение на покупку по-
лучил консорциум, куда входит 
китайская Fosun Group и россий-
ская Avica. Бизнесмен может вы-
ручить за объект минимум 
$167 млн, вдвое меньше цены 
два года назад. Стоимость «Воен-
торга» снизилась, в том числе 
 из-за отъезда якорного аренда-
тора — южнокорейской Sam-
sung. Но часть освободившихся 
площадей теперь может занять 
люксовый ритейлер Chanel.

Федеральная антимонопольная 
служба одобрила ходатайство заре-
гистрированного в Гонконге FPH 
Europe Holding II (H-K) Ltd по прио-
бретению ОАО «Торговый дом 
ЦВУМ», на балансе которого нахо-
дится многофункциональный ком-
плекс «Военторг» (66,7 тыс. кв. м) на 
улице Воздвиженка, что в одном ки-
лометре от Кремля. Источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, говорит, что 
покупателем стала Avica в партнер-
стве с китайской Fosun Group. В 
Avica, ОАО «Торговый дом ЦВУМ», 
JLL (консультант сделки) от коммен-
тариев отказались, связаться с 
Fosun не удалось. Представитель 
продавца объекта — экс-владельца 
«Уралкалия» Дмитрия Рыболовлева 
— также не стал обсуждать инфор-
мацию о сделке. Ранее покупкой 
«Военторга» также интересовались 
Accent Development, инвестгруппа 
«Регион», Morgan Stanley, «Сафмар» 
семьи Шишхановых-Гуцериевых.

Fosun Group основана в Шанхае 
Гуо Гуанчаном, которого Forbes на-
зывает «китайским Баффеттом». Он 
инвестирует в недвижимость, ту-

ризм, металлургию, фармацевтику. 
Так, Fosun владеет французской ку-
рортной сетью Club Med, долями в 
турхолдинге Thomas Cook и цирко-
вой компании Cirque du Soleil. Вче-
ра капитализация Fosun на Гон-
конгской бирже превысила $12 мл-
рд. Партнер Fosun по покупке «Во-
енторга» — Avica — управляет фон-
дами коммерческой недвижимо-
сти, общая стоимость которых до-

стигает $1 млрд (включая деловой 
квартал «Романов двор» в однои-
менном переулке, торговая галерея 
«Времена года» на Кутузовском про-
спекте, торгцентр Dream House в 
Барвихе). Фонды созданы RD Group 
Гагика Адибекяна и структурами 
Рубена Варданяна.

Комплекс «Военторг» построен на 
месте одноименного универмага. 
Одобренная в 2002 году тогдашним 
мэром столицы Юрием Лужковым 
реконструкция объекта вызвала 
скандал, так как во время работ ин-
вестор проекта — группа АСТ Тель-
мана Исмаилова — практически 
уничтожил сводчатые палаты нача-
ла XVIII века, а также ампирный фли-
гель 1828 года. Позже господин Ис-
маилов за долги уступил «Военторг» 

владельцу «Нафта Москва» Сулейма-
ну Керимову, который затем пере-
продал комплекс Дмитрию Рыболов-
леву. Последний пытается избавить-
ся от актива с начала 2014 года: тогда 
эта недвижимость оценивалась в 
$350 млн. Но в конце того же года, по-
сле резкого падения курса рубля, 
сумму пришлось снизить до 
$200 млн. К августу 2016 года цена со-
кратилась до $180 млн (или 10–
12 млрд руб. по курсу на тот период): 
причиной девальвации «Военторга» 
стал уход якорного арендатора офис-
ной части — южнокорейской Sam-
sung (арендовала 10 тыс. кв. м). Avica 
и Fosun использовали отъезд Sam-
sung для получения дисконта в 
$20 млн, осведомлен источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом переговоров. По 
его словам, площадями в «Воентор-
ге» интересуется люксовый ритей-
лер Chanel. «Речь об офисе площа-
дью 3 тыс. кв. м»,— уточняет он. По-
лучить оперативный комментарий в 
Chanel не удалось. 

По оценке директора департа-
мента финансовых рынков и инвес-
тиций Knight Frank Алана Балоева, 
«Военторг» мог быть продан за 10–
11 млрд руб. ($167–183 млн). Парт-
нер Capital Global Partners Светлана 
Кара говорит, что отсутствие якор-
ного арендатора на руку инвестору. 
«У 

”
Военторга“ есть потенциал роста 

цены в перспективе семи-девяти 
лет за счет новых арендаторов, ин-
дексации ставок аренды в среднем 
на 5% ежегодно и их роста в случае 
общей стабилизации рынка»,— рас-
суждает эксперт. Ставки аренды в 
«Военторге» могут составлять 45–
50 тыс. руб. за 1 кв. м, отмечает ди-
ректор отдела исследований рынка 
CBRE Олеся Дзюба. 

Екатерина Геращенко,  
Кирилл Сарханянц

Китайцы въезжают  
в центр Москвы
Fosun выкупает «Военторг» на Воздвиженке

Рост в период новогодних празд-
ников продемонстрировал и въезд-
ной туризм. По предварительным 
оценкам АТОР, поток интуристов вы-
рос на 5% за счет туристов из Азии. 
«Для въездного рынка это прорыв — 
традиционно Россия зимой не поль-
зуется популярностью у иностран-
цев»,— рассуждает Майя Ломидзе. 
Госпожа Левченко считает, что коли-
чество посетивших Москву европей-
цев осталось на уровне 2016 года, а 
количество туристов из Японии и 
Турции немного увеличилось. 

Увеличение числа путешествен-
ников в Москве в период праздни-
ков сказалось на ресторанном рын-
ке. Генеральный управляющий сети 
«Темпл бар» Михаил Локаев оценил 
рост выручки в своих заведениях за 
это время в 26% к аналогичному пе-
риоду прошлого года. Счетов стало 
больше на 10%, утверждает он. В «Ар-
пикоме» (рестораны «Колбасофф», 
Goodman) зафиксировали положи-
тельную динамику выручки и чи-
сленности гостей, отметив, что пока-
затели росли в последнюю неделю 
декабря и до 5 января. «Далее начал-

ся естественный спад новогодней 
лихорадки, частично усиленный 
установившейся морозной пого-
дой»,— говорит представитель «Ар-
пикома». Но, по данным этой компа-
нии, в спальных районах и рестора-
нах в торговых центрах мороз повли-
ял на активность значительно мень-
ше (спад составил 15%), чем в центре 
Москвы, где из-за непогоды не 
оправдался расчет на развлекатель-
ные уличные мероприятия и паде-
ние достигло 40%. В целом за празд-
ники средний чек в Goodman вырос 
на 6%, в «Колбасоффе» — на 8%. 

Число организованных туристов, 
отправившихся на новогодние 

праздники за рубеж, согласно пред-
варительным оценкам АТОР, за год 
выросло на 15–20%. Это соответству-
ет прогнозам, которые организация 
делала накануне праздников. Пред-
ставитель «Онлайнтура» Игорь Бли-
нов отмечает, что продажи на эти да-
ты за год выросли на 21% в денежном 
выражении и на 17% в количествен-
ном. Средний чек увеличился на 16-
18%, до 52–96 тыс. руб. по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года, добавляет он. Основной причи-
ной роста спроса господин Блинов 
называет укрепление рубля. 

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Туристический поток свернул 
на столицу

При этом из опубликованной свод-
ки предложений и замечаний к зако-
нопроекту неясно, какое из них под-
толкнуло министерство к корректи-
ровке. Так, руководитель направле-
ния по совершенствованию отрасле-
вого законодательства департамента 
управления регуляторными рисками 
МТС Наталья Великородная, напро-
тив, предлагала исключить из законо-
проекта статьи о применении ГИС 
операторами. По ее мнению, «попыт-
ка управления автономными систе-
мами со стороны государства приве-
дет к разрушению российского сег-
мента сети интернет и нарушению 
его взаимодействия с глобальным ин-
тернетом, включая национальные 
сегменты стран ЕАЭС». «Вымпелко-
му», согласно отзыву оператора, было 
«совершенно не ясно», на каком осно-
вании точки обмена трафиком вклю-
чаются в реестр и можно ли будет ис-
пользовать точки не из реестра.

Норма об обязательном подключе-
нии к точкам обмена трафика из рее-
стра ГИС избыточна, противоречит 
экономической логике и может при-
вести к необоснованным затратам 
операторов, так как предполагает 
вмешательство государства в эконо-
мические отношения хозяйствую-
щих субъектов, добавили вчера в 
пресс-службе МТС. Появление допол-
нительных требований к организа-
ции схемы пропуска интернет-трафи-
ка может повлечь дополнительные 
издержки, согласны в Tele2. Если рос-

сийские операторы потеряют воз-
можность обмениваться данными с 
зарубежными точками, их бизнес ста-
нет менее рентабельным, подтвер-
ждает исполнительный директор 
фонда развития сетевых технологий 
«Индата» Александр Степанов.

Чиновников беспокоило, что вну-
тренний российский трафик между 
субъектами РФ проходит через запад-
ных операторов, объясняет смысл за-
конопроекта член правления RIPE 
NCC Дмитрий Бурков. «Но там обме-
нивается только 1–2% российского 
интернет-трафика, он почти весь за-
мыкается внутри страны»,— указыва-
ет он. Кроме того, разработчики зако-
нопроекта в принципе переоценили 
значимость точек обмена трафиком, 
уверен эксперт. По его мнению, через 
них в России проходит не более 20% 
трафика, остальное пропускают меж-
ду собой операторы связи. Основная 

точка обмена трафиком в России — 
это подконтрольная «Ростелекому» 
MSK-IX, уточняет он.

Сотрудник иностранной компа-
нии, оказывающей в России услуги об-
мена трафиком, считает, что обязатель-
ное использование точек обмена тра-
фиком из реестра ГИС выгодно MSK-IX. 
«Понятно, что они будут в реестре ГИС. 
Нам остается либо также войти в ре-
естр, либо потерять клиентов»,— рас-
суждает он. «Ростелеком» лоббировал 
этот законопроект, рассказывал ранее 

”
Ъ“ федеральный чиновник.

Гендиректор группы SafeData, в ко-
торую входит MSK-IX, Павел Каплунов 
сообщил 

”
Ъ“, что у него нет информа-

ции о лоббировании законопроекта 
«Ростелекомом». «К MSK-IX и так под-
ключены все основные операторы, 
для него эта норма ничего не меня-
ет»,— настаивает он.

Владислав Новый

В законопроекте «О связи» 
появились точки

Расходы на видеорекламу в ру-
нете в прошлом году росли на 
18%, обгоняя рост ее аудитории. 
Ключевыми рекламодателями 
для этого рынка стали крупней-
шие компании, включая Procter 
& Gamble, Unilever и Coca-Cola. 
Но этот вид рекламы они пока 
рассматривают только как до-
полнение к кампаниям, запу-
щенным на ТВ: в интернет ухо-
дит лишь 6% всех бюджетов, вы-
деленных на видео.

Объем онлайн-видеорекламы в 
апреле—ноябре 2016 года вырос на 
18%, до 4,1 млрд руб., этот результат 
отражает тренд всего 2016 года, гово-
рится в исследовании агентства ADV. 
При этом рост аудитории онлайн-ви-
део за этот же период составил около 
12%, по данным Comscore. Расчет про-
изводился на основании данных мо-
ниторинга Adreal, где учитывались 
только десктопные просмотры в па-
нели из 7 тыс. человек. Учитывались 
просмотры на всех площадках, где 
размещается видеореклама, включая 
YouTube, «ВКонтакте», «Одноклассни-
ки», Mail.ru, ivi, «Яндекс» и др.

Крупнейшие рекламодатели в он-
лайн-видеорекламе совпадают с ли-
дерами по объему инвестиций в теле-
рекламу. Так, за апрель—ноябрь 2016 
года 213 млн руб. на это направление 
потратил концерн Procter & Gamble, 
166 млн руб.— компания Unilever, 
164 млн руб.— Coca-Cola (см. табли-
цу). Но затраты на онлайн-видеоре-
кламу составляют лишь 6% от общего 
объема инвестиций в видеорекламу, 
включая телевизионную, указывает 
ADV. У сегмента есть потенциал роста 
вдвое, до 12%,— столько тратят на он-
лайн-видео рекламодатели в США, 
делают вывод в компании.

Онлайн-видео используется пока 
для того, чтобы достраивать охват, со-
здаваемый ТВ-кампанией, поясняет 
гендиректор российского офиса Etat 
Control International Дмитрий Кура-
ев. При этом рост видеорекламы до-
стигается не за счет телевизионных 
бюджетов, уверен представитель На-

ционального рекламного альянса 
(НРА). По его мнению, он обусловлен 
перераспределением бюджетов меж-
ду сегментами внутри интернета, от 
которого также выигрывает кон-
текстная реклама, а кроме того — со-
кращением рекламы в прессе. С 2017 
года в НРА входят сейлз-хаусы IMHO 
Vi и Gazprom-Media Digital, на кото-
рые приходится 57% рынка онлайн-
видеорекламы, по данным ADV.

Danone использует онлайн-виде-
орекламу в качестве вспомогатель-
ного медийного инструмента, под-
тверждает вице-президент по мар-
кетингу Danone в России Виталиус 
Паулюс. «Это позволяет добирать ох-
ват рекламной коммуникацией сре-
ди аудиторий с невысоким телесмо-
трением. На макроуровне телере-
клама по-прежнему существенно 
более охватна и финансово более 
эффективна. Площадки должны ис-
кать новые подходы, чтобы это из-
менить»,— считает он.

Телевидение было и остается для 
России ключевым каналом построе-

ния охвата, согласна директор по 
стратегическому маркетингу и ин-
тегрированным коммуникациям 
«Вымпелкома» Снежана Черногорце-
ва. Но плюс онлайн-видео в том, что 
оно позволяет коммуницировать «с 
самой интересной и при этом наибо-
лее труднодоступной для классиче-
ских медиа» молодой и прогрессив-
ной аудиторией, подчеркивает она. 
Другие плюсы онлайна в том, что он 
позволяет сократить расходы в рам-
ках общего планирования видеоре-
кламы, после просмотра рекламы 
моментально направлять аудиторию 
в канал e-commerce, а кроме того, он-
лайн-рекламу гораздо проще откор-
ректировать по сравнению с ТВ, рас-
суждает собеседник 

”
Ъ“ в Unilever.

В то же время по сравнению с те-
лерекламой инструменты для оцен-
ки эффективности онлайн-проек-
тов пока достаточно ограничены, 
сетует старший бренд-менеджер 
Whiskas Наталья Сенечкина. Не-
смотря на это, онлайн-видеорекла-
ма — одно из приоритетных на-

правлений для Mars Petcare как в 
России, так и в мире, уточняет она.

Несмотря на рост рынка, круп-
нейшим российским онлайн-кино-
театрам, как правило, до сих пор не 
удается окупаться за счет рекламы — 
они в большинстве живут на средст-
ва акционеров. Но темпами роста 
рынка его участники довольны. «Да-
же в самые сложные периоды рынок 
онлайн-видео демонстрировал хоро-
ший стабильный рост»,— говорит 
директор по медиаисследованиям и 
стратегической аналитике онлайн-
кинотеатра ivi Дмитрий Пашутин.

Анна Афанасьева

Рекламе тесно в телевизоре
Онлайн-видео заработало на крупных брендах

По их мнению, в условиях высо-
кой доли нелегальной продукции на 
рынке (по разным оценкам, достига-
ет 40–60%) цена 190 руб. за 0,5 л явля-
ется нерыночной при затратах ле-
гальных производителей, включаю-
щих себестоимость, акциз, НДС, а 
также торговые наценки оптовиков 
и розницы. Поэтому, говорили участ-
ники рынка, МРЦ не должна быть 
ниже 220 руб.

В Минфине вчера не смогли опе-
ративно ответить на запрос 

”
Ъ“. Ди-

ректор ЦИФРРА Вадим Дробиз слы-
шал, что в конце года Минфин соби-
рался поднять МРЦ на водку до 
205 руб. за 0,5 л. «Это, конечно, бы-
ло бы недостаточно, поэтому 
219 руб.— более оптимальный ва-
риант»,— говорит он. Эксперт напо-
минает, что почти такая же МРЦ на 
водку — 220 руб.— действовала в 
2014 году. В 2015 году власти, к удив-

лению отрасли, приняли решение 
опустить ее до 185 руб., сохранив 
тот же уровень акциза.

«Предложение Минфина — пра-
вильный шаг к справедливой це-
не»,— считает предправления «Си-
нергии» (водка «Беленькая», «Госуда-
рев заказ») Александр Мечетин. Он 
говорит, что в декабре компания че-
рез Союз производителей алкоголь-
ной продукции (СПАП) отправляла в 
Росалкогольрегулирование (подчи-
няется Минфину) свой вариант МРЦ 
с учетом акциза 2017 года. «Мы за-
кладывали расчет, при котором ми-
нимальная наценка розницы состав-
ляет 15%, а наценка опта — 8%. Такой 
консервативный подход давал цену 
230 руб.»,— заявил господин Мече-
тин. Цена Минфина, по его словам, 
соответствует наценке розницы в 
10%, «хотя известно, что в реально-
сти она достигает 50%, но при прове-
дении скидочных акций может су-
щественно опускаться».

Предправления СПАП Дмитрий 
Добров полагает, что для общефеде-
ральных брендов нижнего ценового 
сегмента при новой ставке акциза и 
росте издержек на производство 
МРЦ составляет 230–240 руб. «Но при 
условии короткого транспортного 
плеча и работы напрямую с розни-
цей в регионе производства, что ха-
рактерно для небольших предприя-
тий, новый уровень МРЦ выглядит 
вполне логично»,— говорит он. В Ал-
когольной сибирской группе (АСГ; 
водки «Пять озер», «Хаски») тоже со-
гласны, что реальная минимальная 
стоимость водки в рознице превы-
шает 219 руб. Поэтому крупные фе-
деральные игроки алкогольного 
рынка, считают в АСГ, по-прежнему 
будут ожидать от правительства ли-
бо дальнейшего увеличения МРЦ, 
либо снижения ставки акциза, имен-
но эти меры позволят очистить ры-
нок от контрафакта.

Олег Трутнев

Водке доливают минимум

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Г О Р Н О Л Ы Ж Н Ы Е  К У Р О Р Т Ы  
С О Б Е Р У Т  Т У Р И С Т О В

Объем внутренних туристических потоков в зимний сезон 2016–2017 годов в России 
вырос на 9% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Об этом в рам-
ках совещания Владимира Путина с правительством страны заявил глава Ростуризма 
Олег Сафонов. По прогнозам чиновника, до конца наступившего года горнолыжные 
курорты России суммарно посетят 6 млн человек, это на 20% больше, чем годом ра-
нее. Ранее министерство курортов, туризма и олимпийского наследия Краснодарско-
го края сообщало, что по итогам новогодних праздников на горнолыжных курортах 
«Роза Хутор», «Горки Город» и «Газпром» в Сочи отдохнули 355 тыс. россиян, а загруз-
ка отелей составила 98%. Аэропорты Краснодарского края в праздники обслужили 
351 тыс. пассажиров. ТАСС

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В  М И Н К О М С В Я З И  У Т О Ч Н И Л И  
« З А К О Н  Я Р О В О Й »

Минкомсвязь разработала проект постановления правительства, уточняющий обязан-
ности организаторов распространения информации по «закону Яровой». Согласно 
проекту, организаторы обмена информации обязаны хранить информацию о фактах 
обмена сообщениями один год, а содержание переписки — до шести месяцев, сооб-
щили ”Ъ“ в Минкомсвязи. Изменения вступают в силу 1 июля 2018 года. Сейчас мета-
данные об активности посетителей хранят шесть месяцев, содержание сообщений 
хранить не требуется.

Операторы связи по «закону Яровой» обязаны хранить метаданные в течение трех 
лет, а содержание переписки — до шести месяцев, напомнили в министерстве. Тре-
бования к организаторам распространения информации мягче требований к операто-
рам, констатируют в «Ростелекоме». Вероятно, это определяется особенностями тре-
бований правоохранительных органов к хранению информации в зависимости от ее 
вида и способа передачи, полагают в операторе. Владислав Новый
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6,3 миллиарда рублей
должен составить рынок видеорекламы 
в рунете за весь 2016 год,  
по прогнозу IMHO Vi

ЦИТАТА

«Военторг» — это развалина, 
не являющаяся памятником 
 архитектуры
— Юрий Лужков,
мэр Москвы, в октябре 2003 года

Крупнейшие рекламодатели 
онлайн-видео в рунете

 Компания Затраты  
  (млн руб.)
1 Procter & Gamble 213

2 Unilever 166

3 Coca-Cola  164

4 Reckitt Benckiser 160

5 Mars  139

6 Nestle 134

7 Mondelez 134

8 Wargaming 84

9 GSK 83

10 PepsiCo 80

Источник: оценка ADV за апрель—ноябрь 2016 года.



культура

В российский прокат вышел 
фильм «Закон ночи», в котором 
Бен Аффлек выступает как ре‑
жиссер, сценарист и исполни‑
тель главной роли. Его новая 
работа — экранизация крими‑
нального бестселлера Денниса 
Лихейна «Ночь — мой дом» о ганг‑
стере, встречающем на сво‑
ем пути свободу, веру и любовь. 
Историю, похожую на библей‑
скую притчу, посмотрела ЕЛЕНА 
 КРАВЦУН.

«То, что вы вкладываете, всегда 
возвращается, но не так, как вы того 
ожидаете» — на этой родительской 
мудрости от капитана полиции То-
маса (Брендан Глисон), отца ставше-
го гангстером Джо (Бен Аффлек), дер-
жится весь сюжет фильма «Закон но-
чи». Посеянное зло пожнут сам Джо 
и его белокурая любовница Эмма 
(Сиенна Миллер), которая спит еще 
и с его нервным боссом, главой ма-
фии Альбертом Уайтом. На языке 
оригинала фильм называется «Live 
by Night» — это цитата из разгово-
ра Джо и Эммы, которые, лежа в по-
стели, мечтают вместе сбежать от ма-
фии. Однако пришедший с фрон-
та Первой мировой Джо к обычной 
жизни, как выясняется, не приспо-
соблен, но находчивая блондинка 
предлагает новый план: «Мы будем 
спать днем и жить ночью». Он, прав-
да, не сработает: банк Джо ограбит 
неудачно, любовь всей жизни ради 
спасения собственной шкуры пред-
аст, а босс попытается его убить. Пы-
таясь отомстить Уайту, неудавшийся 
делец решает пойти служить к кон-
куренту — итальянскому крими-
нальному лорду Мазо Пескаторе.

Действие картины разворачива-
ется во времена сухого закона сна-

чала в Бостоне, а затем в солнечной 
Флориде. Джо постепенно поднима-
ется по служебной мафиозной лест-
нице, превращает подпольную про-
дажу рома в прибыльный бизнес, 
встречает новую, на сей раз смуглую 
любовь Грациеллу (Зои Салдана) 
и становится респектабельным во-
ром в законе. По той же траектории 
двигался в свое время и Майкл Кор-
леоне из «Крестного отца», гангстер-
ской библии всех времен.

Тема отцов и детей поднимает-
ся в картине еще много раз. Стран-
ные отношения складываются меж-
ду юной Лореттой (Эль Фэннинг) и ее 
отцом-шерифом. С ними Джо знако-
мится из-за своего бизнеса и стано-
вится участником семейной дра-
мы. Лоретта, уехав в Голливуд, что-
бы стать актрисой, подсела на ге-
роин и пустилась во все тяжкие. По 
возвращении стараниями отца она 
превращается в религиозную фана-
тичку и начинает страстно пропове-
довать отказ от алкоголя и азартных 
игр. Сцена разговора Джо и Лоретты 
в кафе — ничего особенно в ней не 
происходит: Эль Фэннинг в белом 
платье просто размеренно говорит, 
а Бен Аффлек слушает, глядя в нее, 
как в зеркало. Но это заставляет уве-
ровать в магию актерской игры, ког-
да время вокруг замирает и в мире 
не существует ничего, кроме кино-
экрана.

«Закон ночи» — фильм неодно-
родный, местами страстный и серь-
езный, а местами пресный и медли-
тельный, но все два с небольшим ча-
са красивый. Только зритель заскуча-
ет, думая, что фильм пойдет по мафи-
озным рельсам, как в сюжете возни-
кает неожиданный кульбит, как, на-
пример, война Джо с расистами из 

местного отделения Ку-Клукс-Клана, 
лицо которого представляет преза-
нятный персонаж — картавый (и тут 
надо сказать, что фильм лучше смо-
треть в оригинале с субтитрами), пу-
затенький и очень кровожадный.

Внешне фильм, снятый Беном Аф-
флеком, выглядит как классическая 
гангстерская драма с пышными пе-
рестрелками и знойными девицами. 
Однако композиционно он напоми-
нает полудиккенсовскую, полуби-
блейскую притчу, в которой одино-
кий скиталец встречает на своем пу-
ти живые воплощения свободы, ве-
ры и любви, которые классическим 
образом реализуются. Свобода (Эм-
ма) прекрасна только в борьбе и, об-
ретая эту самую свободу, теряет са-
моценность. Вера (Лоретта) — глупа 
и бессмысленна и основана на трав-
ме, но при этом прекрасна. Любовь 
(Грациелла) по законам жанра обя-
зательно должна быть принесена 
в жертву.

Как режиссер Аффлек начал 
с экранизации романа «Прощай, 
детка, прощай» Денниса Лихейна, 
потом была «Операция 

”
Арго“» с «Ос-

каром» за лучший фильм. Также обя-
зательно стоит вспомнить еще одну 
картину — «Умницу Уилла Хантин-
га», для которой Аффлек в соавторст-
ве с Мэттом Деймоном написал сце-
нарий. В своей новой работе Бен воз-
вращается к любимому писателю 
Лихейну, крайне популярному сре-
ди матерых режиссеров автору: его 
книги в свое время экранизировали 
Скорсезе («Остров проклятых» с Ле-
онардо Ди Каприо) и Клинт Иствуд 
(«Таинственная река»). Аффлек дол-
гое время запоем смотрел старое 
гангстерское кино, фильмы 1930-40-
х годов студии Warner Bros., впиты-

вая уникальный стиль и энергию. 
«Закон ночи» — его дань уважения 
жанру и лучшим образцам.

«Закон ночи» как оммаж старой 
школе Голливуда, помимо прочего, 
впечатляет бережно созданными на-
рядами, реквизитом и локациями. 
Всю вторую половину фильма Бен 
Аффлек щеголяет в эффектном бе-
лом костюме и шляпе — так выгля-
дел Джек Николсон в классическом 
нуаре Романа Полански «Китайский 
квартал» 1974 года. Оператор Ро-
берт Ричардсон, работавший над 
гангстерским кино «Казино» Марти-
на Скорсезе и его же «Авиатором», 
над «Прирожденными убийцами» 
и еще несколькими фильмами Оли-
вера Стоуна и поздними фильмами 
Тарантино, создает удивительно те-
плую картинку с видами побережья 
Мексиканского залива.

С классическим каноном, кри-
минальным миром и режиссерским 
креслом Бен Аффлек, как, впрочем, 
и с пришедшейся ему впору ролью 
Бэтмена, похоже, не расстанется 
и в будущем. Возможно, уже в 2018 
году зритель увидит его новую рабо-
ту, в которой он намеревается опять 
сыграть главную роль,— ремейк зна-
менитого фильма, снятого по извест-
ной пьесе Агаты Кристи «Свидетель 
обвинения», с Марлен Дитрих. Пи-
кантности проекту добавляет учас-
тие 60-летней исполнительницы ро-
ли Саманты из «Секса в большом го-
роде» Ким Кэттролл.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Вор в сухом законе
В прокате «Закон ночи» Бена Аффлека

В Главном штабе, отвечающем 
в Эрмитаже за искусство XIX–XXI 
веков и потому кажущемся наи‑
более радикальной частью Боль‑
шого Эрмитажа, открылась очень 
тихая выставка. Она про слово 
и изображение, про текст и иллю‑
страции к нему, про книгу как та‑
ковую и библейскую книгу Бытия 
как ее квинтэссенцию. А еще она 
про абстракцию как процесс твор‑
чества. А это «многое объясняет» 
тем, кому с абстрактным искусст‑
вом свыкнуться все еще сложно. 
На выставке «Творческий почерк. 
К юбилею издания ”Книги Бытия“ 
Андрея Ланского» побывала КИРА 
ДОЛИНИНА.

Нынешняя выставка — четвертый 
проект нового раздела постоянной 
экспозиции музея — «Кабинета книги 
художника», где представлены книги 
из коллекции академика Российской 
академии образования Марка Ивано-
вича Башмакова и из фондов Эрмита-
жа. Один из виднейших российских 
коллекционеров livres d’artiste неод-
нократно выставлял в Эрмитаже ча-
сти своего собрания, и в конце 2015 
года эта практика стала стабильной.

Новая постоянная экспозиция 
«постоянная» чисто терминологиче-
ски — выставки на ней меняются ка-
ждые три-четыре месяца (обязатель-
ное условие экспонирования графи-
ки). Уже были сборные выставки, по-
священные ролям художников и из-
дателей в создании livres d’artiste, бы-
ла персональная экспозиция книг ве-
ликого мультипликатора Александра 
Алексеева, сейчас на сцену выведена 
одна работа французского абстракци-
ониста русского происхождения, гра-
фа Андрея Ланского (1902–1976), ко-
торая представлена в окружении те-
матически или по иным основаниям 
приближенных изданий самого раз-
ного свойства, от иллюстрированной 
Библии Мериана 1682 года и русско-
го рукописного Хронографа XVII ве-
ка до Шагала, Дали и русской футури-
стической книги. Последняя экспози-
ция удивительным образом выходит 
за рамки знаточеских экзерсисов вну-
три очень узкой темы: урок чтения аб-
страктного произведения тут препо-
дан блистательный.

«Книга Бытия» была сделана Анд-
реем Ланским ровно полвека назад, 
в 1966 году. Известный живописец, 
ученик Судейкина, поклонник Лари-
онова и Хлебникова, «творец цвето-
света», в послевоенные годы Ланской 
много занимался декоративными ра-
ботами (картоны для шпалер, мозаи-
ка). В этом ряду как бы стоит и его об-
ращение к livre d’artiste. Первой ра-
ботой мастера стали композиции для 
книги «Кортеж», написанной и издан-
ной Пьером Лекюиром (1959). Трафа-
ретные композиции, оммаж матис-
совским декупажам, кричат во весь 
голос о возможности драматической 
абстракции выйти за пределы чисто-

го книжного листа. Второй книгой 
Ланского станет, наоборот, черно-бе-
лый «Дедал» (1960), а потом несколь-
ко лет художника будут занимать два 
текста — «Записки сумасшедшего» Го-
голя и книга Бытия. Первая выйдет 
уже после смерти мастера в виде «сю-
иты эстампов», к печати второй Лан-
ской приложит руку сам. Оригина-
лы «Книги Бытия», ансамбль из 45 гуа-
шей, висели на стенах ателье Ланско-
го до самой его смерти.

На выставке книга показана так, 
что зритель может увидеть практи-
чески все ее листы. Ритмически Лан-
ской выстроил свой изобразитель-
ный текст так, чтобы большие фраг-
менты текста (по несколько стихов), 
отдельные, крупно написанные 
фразы («И стал свет», «И был вечер», 
«И было утро» и т. д.; часть из них по-
вторяется в крупных отрывках) и ли-
сты с абстрактными композициями 
чередовались. Из всей книги Бытия 
художник берет только начальную 
часть, от сотворения мира до грехо-
падения, и работает с письменным 
текстом как с изобразительным, бла-
го всеобщая известность текста та-
кую вольность позволяет. Его бук-
вы то складываются во что-то по ти-
пу средневекового манускрипта, а то 
скачут, как в тетради ребенка, они то 
выдержаны в одной гамме, то взры-
ваются цветом, то цвет букв не имеет 
нарративных отсылок, но слово «не-
бо» пишется голубым, «прах» — се-
рым, «земля» — темно-коричневым. 
Драматические абстракции «иллю-
стрируют» рождение всего из ниче-
го — акт сотворения мира тут равен 
акту творчества как такового. А ху-
дожник почти равен Богу.

Собственно, сам Ланской так 
и считал: «Вдохновение… это пред-
расположенность к участию в творе-
нии мира. Как Бог сотворил челове-
ка по Своему образу и подобию, так 
же художник воспроизводит в карти-
нах образ собственного внутреннего 
мира». Он не был первым, кто видел 
в абстрактном Ничто (нуле) точку от-
счета, но локальность материала (все-
го одна книга) и имеющий тут пропе-
девтический характер текст дают воз-
можность идти шаг за шагом («день за 
днем») за мыслью создателя. А если 
учесть, что абстракционизм Ланско-
го — абстракционизм лирический, 
искусство чувства и жеста (в противо-
вес супрематизму Малевича или не-
опластицизму Мондриана), идущий 
от Кандинского и знаменитой теории 
Воррингера об «Абстракции и вчувст-
вовании», то эта «Книга Бытия» и во-
обще может использоваться как учеб-
ное пособие. Ну, то самое, которое «ре-
комендовано студентам-гуманитари-
ям и всем интересующимся». Ведь это 
вечный ответ на вечный вопрос — мо-
жет ли быть алгебра поверена гармо-
нией. Абстракционисты доказывают, 
что может: ведь и у них «в начале было 
слово». И с этим не поспоришь.

ВЫСТАВКА КНИЖНАЯ ГРАФИКА

И стал цвет
Эрмитаж выставил  
«Книгу Бытия» Андрея Ланского
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В Музее архитектуры проходит выставка  
«Мир — театр. Архитектура и сценография в России».  
Рецензию читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

«Книга Бытия» Андрея Ланского представлена в разнообразном окружении — 
от рукописей XVII века до книг Марка Шагала  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

ПРОЕКТ

Джордж Лукас откроет музей «Звездных войн»
Известный американский кинорежиссер Джордж Лукас создаст в Лос-Анд-
желесе музей, где будут размещены его коллекция произведений искусст-
ва и экспонаты, связанные с киносагой «Звездные войны». Об этом говорит-
ся в сообщении, которое опубликовал в Facebook мэр Лос-Анджелеса Эрик 
Гарсетти: «Лос-Анджелес станет будущим домом для Музея нарративного 
искусства Лукаса — Lucas Museum of Narrative Art. Это отличный день для 
нашего города и для десятков миллионов людей, которые приезжают к нам 
со всего мира». Музейный комплекс площадью 3 га будет размещен в город-
ском выставочном парке Exposition Park. Необычное здание, проект кото-
рого был презентован, напоминает своими очертаниями гигантский кос-
мический корабль.

Сам кинорежиссер сообщил, что будет финансировать проект, ориен-
тировочная стоимость которого вместе со строительными работами оце-
нивается в $1 млрд. В музее будет собрано около 40 тыс. предметов. Сре-
ди них будут произведения искусства из собственного собрания режиссе-
ра, а также, очевидно, куда более перспективная в смысле туристическо-
го потока экспозиция, посвященная «Звездным войнам». «Люди со всего 
мира будут приезжать, чтобы посмотреть на оригинальную маску Дарта 
Вейдера и на картины Нормана Роквелла»,— цитирует слова Гарсетти га-
зета Los Angeles Times.

По данным издания, ранее 72-летний Лукас хотел разместить свой му-
зей примерно из 10 тыс. картин, иллюстраций и экспонатов на острове Тре-
жер-Айленд, расположенном в заливе Сан-Франциско. Однако проект не 
стал реализовываться из-за протеста со стороны федерального агентства 
Presidio Trust, которое было создано для сохранения парковой территории.   
«РИА Новости»; Рита Русакова

НЕКРОЛОГ

Американский пианист и певец, 
исполнитель шлягера «The Lady 
Is A Tramp» Бадди Греко умер на 
91‑м году жизни. Это был насто‑
ящий эстрадный долгожитель, 
сравниться с которым может толь‑
ко Тони Беннетт или Шарль Азна‑
вур. Двигателем его карьеры бы‑
ли не столько шлягеры, сколько 
невероятная работоспособность, 
только усиливавшаяся с годами.

Нам неизвестно ни о каких заня-
тиях, которым Бадди Греко (настоя-
щее имя — Армандо Греко) был бы 
предан так же, как музыке. Он нау-
чился играть на фортепиано в род-
ной Филадельфии в возрасте четы-
рех лет, а в 16 получил место в орке-
стре Бенни Гудмена. В весьма юном 
возрасте он был свидетелем появле-
ния свинга как такового — и даже 
принял участие в его становлении. 
На протяжении четырех лет он га-
стролировал с биг-бендом Гудмена, 
выполняя работу пианиста, певца 
и аранжировщика.

Несмотря на авторские таланты 
Бадди Греко, его самый успешный 
номер «The Lady Is A Tramp» принад-
лежит не его перу. Эта песня была на-
писана в 1937 году для мюзикла Ри-
чарда Роджерса и Лоренца Харта «Де-
ти в доспехах». Бадди Греко записал 
свою версию в 1962 году и продал ее 

тиражом более миллиона копий — 
и это несмотря на то, что к тому вре-
мени ее уже спел в фильме «Прия-
тель Джои» Фрэнк Синатра. Впослед-
ствии они не раз пели ее вместе.

Бадди Греко за свою карьеру вы-
пустил около 60 альбомов. Он умер 

в Лас-Вегасе, где провел лучшие шоу 
своей карьеры и где часто выступа-
ли его друзья из «Крысиной стаи» 
(Rat Pack) — супергруппы крунеров 
во главе с Фрэнком Синатрой, Ди-
ном Мартином и Сэмми Дэвисом-
младшим. В последние десятилетия 

Бадди Греко давал в городе концер-
ты большими сериями вместе со сво-
ей женой Лесли Андерс: фактически 
благодаря этим ангажементам в «сто-
лице греха» его карьера получила но-
вый толчок.

При всем том Бадди Греко очень 
любил Великобританию. С кон-
ца 1940-х годов он ездил в большие 
турне по острову (в том числе, меж-
ду прочим, выступал в одной про-
грамме с The Beatles) и в конце кон-
цов насовсем перебрался в Эссекс, 
где в 2013 году с помпой отпразд-
новал 80-летие карьеры. Бадди Гре-
ко был первым из хедлайнеров Лас-
Вегаса, то есть артистов с контракта-
ми с лас-вегасскими казино, кто по-
лучил аналогичную постоянную ра-
боту в Англии. Это было в 2008 году 
в Бирмингеме. А в 2010 году он вме-
сте с супругой спродюсировал для 
Вест-Энда шоу по мотивам песен Пег-
ги Ли. Все эти достижения Бадди Гре-
ко имели место уже на девятом де-
сятке. Невзирая на возраст, он ездил 
по большим и маленьким англий-
ским залам, пел в престижном теле-
шоу Джулса Холланда «Fly Me To The 
Moon» и оставался для англичан кем-
то вроде профессионального друга 
Синатры и Монро, а также — пусть 
к ключевым героям «Крысиной стаи» 
он никогда не относился — послед-
него из Rat Pack.

Борис Барабанов

Сверстник свинга
Умер Бадди Греко

Чтобы спастись от мафии,  
Эмма (Сиенна Миллер) и Джо  
(Бен Аффлек) решают жить  
ночью, а дни проводить  
в постели  
 ФОТО 2016 WARNER BROS. ENT.
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В 17-м туре регулярного чемпионата Евролиги 
УНИКС принимает немецкий «Бамберг»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

БИАТЛОН

Антон Бабиков встал на финише
Сборная России упустила победу в эстафете на последних метрах дистанции

Второе в сезоне серебро завоевали 
российские биатлонисты в эстафет-
ной гонке 4х7,5 км на пятом этапе 
Кубка мира в Рупольдинге и сохра-
нили лидерство в общем зачете. 
Алексей Волков, Антон Шипулин, 
Матвей Елисеев, Антон Бабиков ис-
пользовали лишь два запасных па-
трона на четверых, но уступили 
на финише норвежцам пять секунд.

Экспериментальный состав сборной 
России, который тренеры решили об-
катать в эстафете 4х7,5 км в преддверии 
чемпионата мира в Хохфильцене, ли-
дировал в Рупольдинге начиная со вто-
рой половины второго этапа вплоть до 
последних метров четвертого. А завер-
шилась эта драматичная гонка победой 
норвежцев. Антон Бабиков, которому 
тренеры впервые доверили роль фини-
шера вместо Антона Шипулина, почти 
безупречно справился со стрельбой, ис-
пользовав всего один запасной патрон 
на стойке. Однако физических сил удер-
жать комфортное 15-секундное преиму-
щество, с которым он покидал заключи-
тельный огневой рубеж, ему банально 
не хватило. На последнем спуске его 
легко обошел четырехкратный олим-
пийский чемпион норвежец Эмиль Хе-
гле Свеннсен.

Впрочем, беглый анализ выступле-
ния в гонке наших биатлонистов пока-
зал, что этой «болезнью» страдали трое 
из четверых. Лишь Антон Шипулин, 
который бежал вторым и, несмотря на 
один неточный выстрел на лежке, вы-
вел команду в лидеры, прошел по ди-
станции ровно. Что же касается стартера 
Алексея Волкова, впервые в сезоне стар-
товавшего в гонках за Кубок мира, а так-
же Матвея Елисеева и Антона Бабико-
ва, которым доверили третий и четвер-
тый этапы, то все они дружно продемон-
стрировали 10-, а то и 15-секундное запа-
дение скорости на последнем круге сво-
их отрезков.

Так, олимпийский чемпион Алексей 
Волков, первую половину сезона высту-
павший в гонках за Кубок IBU, сослал-
ся на неоптимальное функциональное 
состояние. «Стрельбой доволен, хотя за-
мешкался в стойке — с обоймой был не-
дочет — и две-три секунды потерял. А 
ходом — не очень. Приехал в Руполь-
динг из Мартелло, где очень тяжелая вы-
сота, от которой обычно долго отхожу. 
Тут отдыхал всего два дня, поэтому мы-
шечно не в самой лучшей форме. Ходом 
боролся как мог, но знаю, что могу луч-
ше»,— оправдывался в эфире «Матч ТВ» 
биатлонист за то, что на финише пер-
вого этапа, на который прибежал ше-
стым — в 14 секундах от тогдашнего ли-
дера итальянца Лукаса Хофера, не сумел 
обеспечить Антону Шипулину достаточ-
ного комфорта.

Тем не менее лидер россиян, кото-
рый в нынешнем сезоне по стрелковой 
части не блещет, на сей раз использовал 
всего один патрон из запаса и отправил 
на третий этап Матвея Елисеева с солид-
ным 27-секундным преимуществом над 
ближайшим преследователем. А про-

махнулся он последним выстрелом на 
лежке, как обычно, из-за спешки. «На 
лежке поспешил, уже начал убегать с 
рубежа, думал, что все чисто. Отсюда и 
промах. На втором круге надо было до-
гонять итальянца, и я поработал на ди-
станции в тех условиях, в каких хотел. 
Функционально чувствовал себя не иде-
ально, но лучше, чем в Оберхофе»,— по-
яснил Шипулин.

Претензии к Матвею Елисееву, иде-
ально, в отличие от эстафеты в Поклюке 
(после лежки там он отправился на круг), 
справившемуся со стрельбой, предъя-
вить сложно. Ведь после стойки он опе-
режал шедшего вторым немца Арнда 
Пайффера более чем на 41 (!) секунду. Но 
вот отправил на заключительный отре-
зок Антона Бабикова Елисеев уже толь-

ко в полуминуте от одновременно бро-
сившихся за нашим финишером в пого-
ню двух биатлонных зубров — норвеж-
ца Эмиля Хегле Свеннсена и немца Си-
мона Шемппа.

Антону Бабикову в этой ситуации 
пришлось несладко. Хотя сам он, дрог-
нув лишь однажды на стойке, утвержда-
ет, что не волновался. Вот только, поки-
нув стрельбище и опережая в тот мо-
мент норвежца с немцем на 15 и 23 се-
кунды соответственно, не справился, 
видать, с ответственностью за общий ко-
мандный результат. Он буквально оста-
новился на дистанции, чего даже много-
опытный Свеннсен от россиянина, так 
легко отдавшего ему победу, не ожидал.

Позже Антон Шипулин скажет, что 
самая большая проблема его тезки бы-
ла в его голове. «Я ловил такое же состоя-
ние на Олимпиаде в Ванкувере, когда по-
следний круг еле доезжал. Антон сегод-
ня объяснил свое состояние примерно 
так же. Главное, чтобы он не зациклился, 
тогда все будет отлично»,— сказал олим-
пийский чемпион.

Сам же Бабиков пообещал, что боль-
ше никогда не упустит преимущест-
во в концовке гонки. «Стараюсь с отча-
янием справляться, ведь был нормаль-
ный отрыв, нормальное время,— ска-
зал он во флеш-интервью.— Не ожидал, 
что так получится на последнем круге. 
Отстрелял нормально, думал, смогу со-
хранить преимущество, но не получи-
лось. Свеннсен был сильнее. Что чувст-
вовал на финише, словами не передать. 
Надеюсь, другие люди такое не испыта-
ют. Ноги начинают болеть, сковываться, 
и ничего нельзя сделать. В какой-то мо-
мент понимаешь, что уже не можешь со-
ставить конкуренцию сильному сопер-
нику, когда он тебя обходит».

Валерия Миронова

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ

Сборная России 
нацелилась 
на четверку
Отечественные гандболисты 
приготовились к рывку

Сегодня сборная России  
матчем против японцев  
откроет выступление 
на мужском гандбольном  
чемпионате во Франции. 
У отечественных гандбо-
листов в последние де-
сять лет не было никаких 
международных успе-
хов, но есть ощущение, 
что они готовы наконец 
совершить рывок.

В прошлом году россий-
ский гандбол прогремел 
благодаря женской коман-
де, взявшей золото Олимпи-
ады в Рио-де-Жанейро. Муж-
ская сборная на ней вообще 
не выступила — не смогла 
квалифицироваться. И это, 
надо признать, не являлось 
сенсацией.

Когда-то мужской отече-
ственный гандбол исправ-
но приносил стране самые 
ценные медали. Но в середи-
не предыдущего десятиле-
тия фундамент, на котором 
держались его успехи, вдруг 
здорово просел. За олимпий-
ской бронзой Афин в 2004 
году последовали уход из 
национальной сборной ве-
ликих ветеранов, вроде ны-
нешнего вице-президента 
Федерации гандбола России 
(ФГР) Андрея Лаврова, и че-
реда либо посредственных, 
либо просто провальных вы-
ступлений. Занять призовые 
места на топ-турнирах росси-
янам больше не удавалось.

Впрочем, это не значит, 
будто на французском чемпи-
онате сборной России не све-
тит ничего хорошего. При-
знаки того, что мужской рос-
сийский гандбол оживает, 
возникли еще несколько лет 
назад и со временем станови-
лись все более и более явны-
ми. Появились интересные 
молодые игроки. Появился 
интересный тренерский ду-
эт из двух представителей то-
го самого «золотого» поколе-
ния — Дмитрия Торгованова 
и Льва Воронина. Появился 
интересный игровой стиль.

Расклад перед очередны-
ми соревнованиями при-
нято прикидывать в том чи-
сле по результатам соревно-
ваний, ближайших к ним. В 
данном случае это чемпио-
нат Европы 2015 года в Поль-
ше. Но с ним надо быть очень 
осторожным.

Формально ничего до-
блестного российская сбор-
ная снова не совершила. Она 
прошла во второй групповой 
этап, на нем, притом что пра-
во биться за награды получа-
ли две команды из группы, 
заняла в своей группе пятое 
место, а в официальной ито-
говой классификации пер-
венства расположилась на 
девятом. Но есть нюансы. На 
этом втором этапе россияне 
упустили «на флажке» победу 
в матче со шведами, сыграв 
вничью, потом уступили все-
го один мяч немцам, потом — 
два испанцам, но и во встре-
че с ними вели в счете. А ведь 
именно сборные Германии и 
Испании рубились в финале 
чемпионата. Чуть больше ве-

зения, чуть больше уверенно-
сти в себе — и шанс очутить-
ся там мог выпасть и россий-
ской команде, которая, судя 
по словам ее тренеров и иг-
роков, серьезно настроена 
во Франции возможности не 
разбазаривать.

Начать ей предстоит с 
очень непростого группово-
го этапа. В российской груп-
пе A, помимо не имеющих 
солидного послужного спи-
ска японцев, есть довольно 
крепкие норвежцы, бразиль-
цы с ярким подбором гандбо-
листов и две по-настоящему 
элитные команды. Поляки 
были полуфиналистами Рио, 
а французы, наиболее титу-
лованная сборная этого ве-
ка, действующие чемпионы 
мира,— финалистами. Что-
бы пробиться в 1/8 финала, 
нужно проникнуть в четвер-
ку. А в стартовом раунде play-
off проникшего ждет встреча 
с какой-то сборной из группы 
B — испанцами, словенцами, 
македонцами, исландцами, 
тунисцами или ангольцами. 
Шестерка ровная, но ни одна 
из находящихся в ней сбор-
ных все-таки не тянет на ва-
риант смертельно опасный, 
если предположить, что рос-
сийская команда за минув-
шие два года действительно 
еще добавила, что пополнив-
шие ее молодые гандболи-
сты, такие как Азат Валиул-
лин, Дмитрий Киселев, Алек-
сандр Шкуринский, помогут 
матерым старожилам, таким 
как Тимур Дибиров, Миха-
ил Чипурин или Сергей Гор-
бок, и что расчеты Торговано-
ва с выходом на пик формы 
именно к чемпионату после 
напряженных декабрьских 
сборов были верны.

Президент ФГР Сергей 
Шишкарев, кстати, нисколь-
ко не сомневается, что ры-
вок будет сделан. Более того, 
по его мнению, рывок может 
выйти заметным. Некоторое 
время назад он обронил фра-
зу о том, что хочет, чтобы рос-
сияне на мировом первенст-
ве, при колоссальном уровне 
конкуренции, ворвались в 
четверку. А перед чемпиона-
том повторил: «Задачи не из-
менились — мы хотим дойти 
до полуфинала и постараться 
побороться за призовое ме-
сто. У нас достаточно опытная 
команда и с точки зрения воз-
раста игроков, и с точки зре-
ния амбиций. Наши гандбо-
листы выступают в лучших 
российских клубах и играют 
заметную роль в очень хоро-
ших европейских командах».

Его убежденность в удач-
ном исходе чемпионата, на 
первый взгляд, не вяжется 
со статусом «темной лошад-
ки». Но ведь и перед Олим-
пиадой в Рио, когда Шишка-
рев говорил о том, что рос-
сийские девушки обязаны 
драться за золото, к его сло-
вам относились с изрядной 
долей скептицизма: женская 
сборная на фаворита, исходя 
из свежих результатов, тоже 
не тянула.

Алексей Доспехов

Эмиль Хегле Свеннсен  
(на переднем плане) обошел  
обессилевшего Антона Бабикова 
на последних метрах дистанции  
и принес сборной Норвегии  
победу в эстафете   ФОТО AP

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

«Манчестер Сити» обвиняется  
в нарушении антидопинговых правил
Футбольная ассоциация Англии обвинила клуб «Манчестер 
Сити» в нарушении антидопинговых правил. Об этом сооб-
щает пресс-служба организации. Отмечается, что клубу предъ-
является обвинение в нарушении пункта правил о предостав-
лении информации о местонахождении игроков команды. 
«Манчестер Сити» должен направить в ассоциацию ответ на 
обвинение до 19 января.

В турнирной таблице чемпионата Англии «Манчестер Си-
ти» занимает четвертое место, набрав в 20 матчах 42 очка. ТАСС

БАСКЕТБОЛ

Чисто первые
«Локомотив-Кубань» одержал вторую победу в топ-16 Кубка Европы

«Локомотив-Кубань» во втором туре 
стадии топ-16 Кубка Европы на сво-
ей площадке обыграл испанскую 
«Мурсию» со счетом 70:60 и вышел 
на первое место в группе E. Удачно 
сложился тур и для «Зенита», кото-
рый был сильнее «Летувос Ритас» — 
88:79.

Первый групповой турнир Кубка Ев-
ропы сложился для «Локомотива-Ку-
бани» весьма непросто. Краснодарцы 
пробились в следующий раунд, одер-
жав всего три победы в восьми матчах, 
и, если подходить к ситуации формаль-
но, вряд ли могли считаться фаворита-
ми своей группы на стадии топ-16. Но, 
если смотреть на вещи реально, у «Ло-
комотива» если не предпочтительные, 
то очень весомые шансы на то, чтобы 
завершить второй групповой этап в 
ранге лидера. Команда подтвердила 
это уже в первом матче топ-16, обыг-
рав «Гран-Канарию», а затем еще раз до-
казала, что вышла на верную траекто-
рию развития, сумев в противостоянии 
с УНИКСом в Единой лиге ВТБ превра-
тить имевшееся по ходу матча отста-
вание в 13 очков в преимущество — 
11 баллов к концу матча. Так что болель-
щики «Локомотива» вполне могли рас-
считывать на победу их команды в про-
тивостоянии с «Мурсией».

И надо сказать, что краснодарцы свой 
статус фаворита постарались подтвер-
дить сразу же. Точные броски Райана 
Брокхоффа и Кевина Джонса дали хозя-
евам преимущество в шесть очков. Ка-
залось, что и в дальнейшем соперник 
не сумеет доставить краснодарцам осо-
бых сложностей. Но ощущение было об-
манчивым, поскольку «Мурсия» приня-
лась демонстрировать неприлично вы-

сокий процент попадания дальних бро-
сков. Из десяти попыток заработать три 
очка в первой четверти результативны-
ми оказались шесть. Причем четыре точ-
ных попадания пришлись на одного иг-
рока — Хосе Анхеля Антело. А вот у «Ло-
комотива», в составе которого хватает 
снайперов, дальние броски не шли со-
вершенно. Впрочем, и в игре как со сред-
ней, так и с ближней дистанции у подо-
печных Саши Обрадовича были ощути-
мые сложности. И все же на большой пе-

рерыв хозяева сумели уйти с отставани-
ем всего в два очка. В основном за счет то-
го, что здорово прибавили в игре в защи-
те — за всю вторую четверть «Мурсия» су-
мела набрать только 9 очков. Правда, и 
«Локомотив» недалеко ушел, записав се-
бе в актив лишь 11 баллов.

Однако уже в третьей четверти хозя-
ева сумели наладить игру и в атаке. При 
этом, даже несмотря на то что десяти-
минутку «Локомотив» выиграл со сче-
том 24:8, ощущения, что краснодарцы 
совершили какой-то сумасшедший ры-
вок, не возникало. Дело в том, что очки 
команда добывала в спокойном, рабо-
чем темпе, практически отказавшись 
от попыток сыграть замысловато и сде-
лав ставку на простоту и надежность. И 

от этой схемы краснодарцы не отказы-
вались уже до самого конца матча, ко-
торый выиграли со счетом 70:60. Таким 
образом, «Локомотив» с двумя победа-
ми после двух матчей вышел на чистое 
первое место в группе E.

«Мы рады, что победили сильно-
го соперника, но мы не переоценива-
ем результат матча,— отметил прези-
дент 

”
Локомотива-Кубани“ Андрей Ве-

дищев.— Сейчас не время праздновать. 
Впереди еще много сложных встреч, 
поэтому мы продолжаем тренировать-
ся и готовиться».

Успешно провел свой матч еще один 
российский участник Кубка Европы «Зе-
нит». Петербургская команда в первом 
туре потерпела поражение от «Нижне-
го Новгорода», что, учитывая скоротеч-
ность стадии топ-16, поставило ее не в 
лучшее положение. Но вчера «Зенит», 
что называется, исправился, обыграв 
на своей площадке «Летувос Ритас» со 
счетом 88:79.

Гостевой матч «Нижнего Новгорода» 
с израильским «Хапоэлем» завершился 
после подписания номера в печать.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Сиднее 
(Австралия).  
Призовой фонд — $495 тыс.
Второй круг. Андрей Кузнецов (Рос-
сия)—Алекс де Минор (Австралия) 6:2 
(отказ).

Турнир WTA в Сиднее. 
Призовой фонд — $710 тыс.

1/4 финала. Барбора Стрицова (Че-
хия)—Каролина Возняцки (Дания, 10) 7:5, 
6:7 (6:8), 6:4. Джоанна Конта (Великоб-
ритания, 6)—Дарья Касаткина (Россия) 

6:3, 7:5. Эжени Бушар (Канада)—Анас-
тасия Павлюченкова (Россия) 6:2, 6:3. 
Агнешка Радваньска (Польша, 2)—Дуань 
Инъин (Китай) 6:3, 6:2.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Буффало»—«Филадельфия» 4:1 
(Проворов («Филадельфия»), 0+1). 
«Каролина»—«Колумбус» 5:3. «Сент-
Луис»—«Бостон» 3:5. «Нэшвилл»—
«Ванкувер» 2:1 (овертайм). «Чикаго»—
«Детройт» 4:3 (овертайм; Панарин («Чи-
каго»), 0+1). «Эдмонтон»—«Сан-Хосе» 
3:5. «Анахайм»—«Даллас» 2:0.

Самым результативным игроком 
«Локомотива-Кубани» в матче  
против «Мурсии» стал Кевин Джонс 
(№5), набравший 15 очков    
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БК «ЛОКОМОТИВ-КУБАНЬ»

Пятый этап Кубка мира 
в Рупольдинге (Германия)
Мужчины. Эстафета 4х7,5 км
1. Норвегия — 1:13.40,7 (0 штрафных кругов + 5 допол-
нительных патронов). 2. Россия (Алексей Волков, Антон 
Шипулин, Матвей Елисеев, Антон Бабиков) — отставание 
5,1 (0+2). 3. Германия — 23,5 (1+9).

Второй групповой этап — 
топ-16
Второй тур
Группа Е. «Фуэнлабрада» (Испания)—«Гран-Канария» 
(Испания) 85:75. «Локомотив-Кубань» (Россия)—
«Мурсия» (Испания) 70:60. Положение команд. 
1. «Локомотив-Кубань» — 4 очка. 2. «Мурсия» — 3. 
3. «Фуэнлабрада» — 3. 4. «Гран-Канария» — 2.

Группа G. «Зенит» (Россия)—«Летувос Ритас» (Литва) 
88:79. Положение команд. 1. «Зенит» — 3 очка. 
2. «Хапоэль» (Израиль) — 2 (после 1 матча). 3. «Нижний 
Новгород» (Россия) — 2 (1). 4. «Летувос Ритас» — 2.

Матч «Хапоэль»—«Нижний Новгород» завершился  
после подписания номера в печать.
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